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интервью
Ульяновцев ждет культурное 
«пиршество»

V Международный культурный 
форум, который состоится 11 - 12 
сентября в Ульяновске, обещает 
стать самым масштабным событи-
ем осени. О наиболее интересных 
мероприятиях и участниках нам 
рассказала министр искусства и 
культурной политики Ульяновской 
области Татьяна Ившина. 
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новости одной строкой

  ► 12 750 первоклассников  
в регионе пойдут 1 сентября в школы.

Фестиваль национальных свадеб   ►
пройдет впервые с 27 по 29 августа.

  ► 27 Дней соседа прошло  
в Ульяновске, а до Дня города  
состоятся еще 24.

На  ► 2,5 миллиарда рублей  
выросли доходы казны области  
за первое полугодие.

  ► 160 предприятий с начала года 
заключили соглашения о повышении 
заработной платы.

образование

Нам нужны инженеры! 
В День знаний первые ученики придут в новый филиал 

лицея при УлГТУ. А в самом политехе начнут готовить спе-
циалистов коммунальной службы.
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И раз, и два...

стр. 3 стр. 13 - 20

тв-программа  
на всю неделю!

До нашего 25-летия осталось 136 Дней. отметим вместе!

стр. 27

испытано на себе

Айболита вызывали?
Знаете ли вы, что существует 

скорая помощь для животных? 
Оказывается, существует, в том 
числе и в нашем городе. Причем 
уже не один год.

центр
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Форум «Сделано в Ульяновской области» пройдет 17 сентября. Он посвящен работе предприятий   ►
малого и среднего бизнеса и направлен на развитие регионального предпринимательства.

На территории  
Ульяновской области идут 
стратегические командно-
штабные учения  
«Центр-2015». 

Военные 
учения  
в регионе
 
Алекс МИТРИЕВ

Перед началом учений 
губернатор Сергей Морозов 
посетил 623-й межвидовый 
региональный учебный центр 
войск связи в селе Солдат-
ская Ташла (Тереньгульский 
район). Глава региона попри-
ветствовал военнослужащих 
и напутствовал их:

- Вам выпала честь при-
нять участие в самых круп-
ных за последние годы уче-
ниях войск Центрального 
военного округа «Центр-
2015». Ульяновский военно-
перегрузочный район, в со-
став которого вы вошли, 
будет представлять нашу об-
ласть. И я уверен, что в ходе 
выполнения поставленных 
перед вами учебно-боевых 
задач вы не уроните ее честь 
и успешно выдержите все 
испытания.

У ч е н и я  « Ц е н т р - 2 0 1 5 » 
пройдут в шести регионах. 
Будут отрабатываться вопро-
сы развертывания складской 
инфраструктуры на обоих 
берегах Волги, погрузки и 
перевозки техники и мате-
риальных средств речными 
паромами. В учениях задей-
ствованы шесть тысяч чело-
век и 750 единиц техники.

Мы продолжаем серию публикаций 
к 25-летию «НГ» - юбилей будем от-
мечать в январе 2016 года. Заглянем 
в 2001-й год: какие события в нашей 
жизни рождали критические откли-
ки на страницах газеты?

Давайте вспомним, какие проблемы 
«на злобу дня» волновали ульяновцев 
15 лет назад. 

«Кому помешали овцы»? - спрашива-
ла «НГ». - В хозяйствах области поголо-
вье овец достигало 700 тысяч. Область 
успешно выполняла план продажи шер-
сти государству. Результаты должны 
были вдохновить на дальнейшее раз-
витие овцеводства. Но, к сожалению, 
пошел процесс уничтожения овцеголо-
вья. Главная причина - безответствен-
ность и даже скудоумие руководителей 
хозяйств и специалистов областного 
управления сельского хозяйства и про-
довольствия. Результат весьма плаче-
вен: на сегодня в хозяйствах осталось 
всего лишь 10 тысяч овец».

При очередном повышении цен на 
железнодорожный транспорт «НГ» 
пообщалась с потенциальными пасса-
жирами. «Будет ли когда-нибудь конец 
этим повышениям? - возмущались 
жители из Сурского района. - Скоро 
поезда для простого сельчанина станут 
мечтой, а как в них ездят, мы сможем 

смотреть только по телевизору. В нашей 
Лебедевке зарплату колхозникам не 
выдают уже больше пяти лет. Получаем 
только фуражом, зерном и др. Вот и ска-
жите: на какие шиши купить билет?».

«Как воскресить «Володарку»?» 
- решали участники регионально-
отраслевого совещания по проблемам 
вывода из кризиса машиностроитель-
ного завода. Доля оборонного заказа 
и экспорта на одном из ведущих пред-
приятий ВПК России сократилась до 
1 процента против уровня 1991 года. 
Существует многолетняя задолжен-
ность Минобороны РФ. Завод выру-
чает выпуск гражданской продукции. 
Планируется передача объектов соци-
альной сферы, на содержание которых 
завод тратит 60 млн рублей в год, в 
муниципальную собственность».

 «Как вы относитесь к частной соб-
ственности на землю?» - поинтересо-
валась у читателей «НГ». Вот варианты 
ответов. «Я категорически против, 
чтобы в собственность отдавались по-
севные площади сельхозкооперативов, 
колхозов и совхозов». «Представьте 
себе, если лес отдадут в частную соб-
ственность - это же ни ягоду сорвать, 
ни грибочек». «Однозначно, что на 
себя и на своей земле человек будет 
работать гораздо лучше, чем в том же 
колхозе». «Землю продавать нельзя. 

Она сосредоточится в руках у богатых, 
а остальные останутся ни с чем». 

Еще одна острая тема. «Оплатившим 
- свет, должникам - тьма» - примерно 
так можно назвать крупномасштаб-
ные отключения электроэнергии, 
продолжающиеся в райцентрах. Чем 
гуще и шире становится зона «тьмы 
кромешной», тем чаще в редакцию 
«НГ» обращаются с вопросом: почему 
это происходит? По данным пресс-
службы «Ульяновскэнерго», долги по-
требителей достигли столь гигантских 
размеров, что не позволяют подгото-
вить энергосистему области к пред-
стоящему зимнему сезону. Поэтому 
отпуск электричества даром пришлось 
прекратить. Да что там, средств едва 
хватает даже на поддержание изно-
шенного энергохозяйства региона хотя 
бы в безаварийном состоянии».

И только факт из 2001-го. За десять 
лет билет в ульяновскую баню подо-
рожал с 16 копеек до 10 рублей - в 
62,5 раза!

Газеты читала  
Татьяна АЛЬФОНСКАЯ

Ольга ВАСЮКОВА

Сегодня, 26 августа, в 10.15 запланиро-
вано прощание с частицей мощей свято-
го равноапостольного князя Владимира. 

На Симбирской земле ковчег с мощами 
Крестителя Руси встретили в воскресенье 
в Спасо-Вознесенском кафедральном 
соборе. Его доставили по благословению 
Святейшего Патриарха Московского и 
всея Руси Кирилла. В торжестве прини-
мали участие митрополит Симбирский 
и Новоспасский Анастасий, епископ Ба-
рышский и Инзенский Филарет, епископ 
Мелекесский и Чердаклинский Диодор, 
священнослужители и прихожане. Всего 
в этот день встретить святыню в храм 
пришли более тысячи прихожан.

Ульяновск вошел в число 45 городов, 
в которых побывает святыня. Приурочен 
крестный ход к 1 000-летию смерти князя 
Владимира. Шествие началось 27 мая 
в Москве, завершится 1 декабря в Ка-
лининграде. Ковчег будет доставлен и в 
отдаленные северные регионы, а также в 
пять городов Белоруссии.

- Прибытие мощей равноапостольного 
князя Владимира на Симбирскую землю 
- это своего рода благословение для каж-
дого жителя нашей области. Замечатель-
но, что наш кафедральный град включен 
в число городов, удостоившихся чести 
принимать эту великую для всего христи-
анского мира святыню. Верю, что молит-
венным предстательством благоверного 
крестителя Руси будет даровано каждому 
жителю нашей области все необходимое 
для временной, а самое главное, вечной 
жизни! - отметил митрополит Анастасий.

Поклониться святыне верующие могут 
вплоть до момента ее отбытия.

Благословение для каждого

На злобу дня
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Сэкономь на подписке!
31 августа во всех почтовых 
отделениях заканчивается до-
срочная подписная кампания на 
первое полугодие 2016 года.

Подписаться на «Народную 
газету» можно за 67 рублей 
26 копеек на 1 месяц и за 
403 рубля 56 копеек на 
полгода. Эта цена едина для всех 
четырех изданий:

- «НГ-Центр» (Ульяновск, Новоульяновск, Ульяновский, 
Чердаклинский, Цильнинский, Старомайнский, Майн-
ский, Сенгилеевский, Тереньгульский районы). Индекс 
- 54495.

- «НГ-Запад» (Барышский, Кузоватовский, Карсунский, 
Вешкаймский, Сурский, Инзенский, Базарносызганский 
районы). Индекс - 54524.

- «НГ-Юг» (Новоспасский, Николаевский, Радищев-
ский, Павловский, Старокулаткинский районы). Индекс 
- 54513.

- «НГ-Восток» (Димитровград, Мелекесский, Новомалы-
клинский районы). Индекс - 54525.

Выписать «НГ» можно и дешевле в любое время (на 
месяц - за 33 рубля, а на полугодие - за 198 рублей). До-
статочно оформить альтернативную подписку в редакции. 
Такая услуга удобна для жителей Ульяновска. Получать 
газету в Ульяновске можно будет в четырех пунктах:  
ул. Пушкинская, д. 11; ул. Рябикова, 43; ул. Вр. Михайло- 
ва, 31, комн. 59 и пр-т Лен. Комсомола, 41, комн. 305. 
Подробнее по телефонам: 20-16-40 (Заволжье), 41-04-32 
(служба продвижения «НГ»). Звоните с 9 до 17 часов.

«Народная газета»: ближе к людям.
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Егор НОТТОВ

Сельхозпроизводители постепенно 
переходят с уборки на посев озимых 
зерновых, также в самом разгаре рабо-
ты на овощных полях.

По данным министерства сельского, 
лесного хозяйства и природных ресурсов 
Ульяновской области, на начало недели в 
Ульяновской области зерновые и зерно-
бобовые культуры убраны на территории в 
400 тысяч гектаров. Это немногим меньше 
80 процентов от всех засеянных площадей. 
Темпы, несмотря на не совсем благоприят-
ную погоду, неплохие. В среднем за сутки 

обрабатывается по 17,5 тысячи гектаров. 
- В настоящее время в регионе сложи-

лись неблагоприятные погодные условия, 
но уборочная кампания идет полным 
ходом. Также стоит отметить активное 
формирование регионального фонда 
зерна, которое поможет в обеспечении 
продовольственной безопасности и ста-
билизации цен на хлеб, - отметил глава 
министерства Александр Чепухин.

Намолочено уже 650 тысяч тонн зерно-
вых, урожайность в среднем по районам 
составляет 16,5 центнера с гектара. Ряд 
сельхозпредприятий активно приступил 
к посеву озимых, засеяно около 20 про-
центов всех площадей.

Убрали и снова сеят

В школу собрали
Марк КРОЛЬСКИЙ

В последние перед началом учебного года горячие ав-
густовские деньки подведены предварительные итоги 
благотворительного марафона «Помоги собраться в 
школу». 

О ходе акции, проводящейся в регионе в десятый, юби-
лейный раз, перед губернатором Сергеем Морозовым от-
читалась начальник главного управления труда, занятости 
и социального благополучия Екатерина Сморода:

- На данный момент 22 513 детей получили помощь к 
новому учебному году. Свыше 10 тысяч обеспечены канц-
товарами и ранцами, почти 6 тысяч - школьной формой. 
Кроме того, на покупку школьной и спортивной одежды 
для 11 949 ребят из многодетных семей предоставлены 
выплаты в размере двух тысяч рублей. Практически во всех 
муниципальных образованиях запланированная помощь 
оказана в полном объеме.

Напомним, в этом году на социальную помощь ульянов-
ским семьям со школьниками по решению главы региона 
из областного бюджета направлена беспрецедентно боль-
шая сумма - свыше двух миллионов рублей. В прошлом 
году помощь была оказана почти 20 тысячам детей из 
малообеспеченных и многодетных семей.

С первого дня реализации социальной инициативы ра-
ботает горячая линия. С понедельника по пятницу с 12.00 
до 13.00 все желающие могут задать вопросы, касающиеся 
подготовки к новому учебному году и мер поддержки се-
мей, в которых воспитываются дети школьного возраста, 
по телефону (8422) 44-95-78. 

Акция продлится до конца летних школьных каникул.
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Рост промышленного производства фиксируется в области. Это стало возможным благодаря  ►
разработанному по инициативе губернатора плану обеспечения роста экономики.
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19 августа   ►
Объявленный Сергеем Морозовым проект «В кругу друзей!» 
стартовал в Чувашской Республике. В рамках Дня Ульяновской 
области, который прошел в Шемурше, состоялась, в частности, 
презентация чемпионата мира по хоккею с мячом 2016 года. 

20 августа   ►
Глава региона посетил несколько образовательных учрежде-
ний. По поручению губернатора новое направление «Управ-
ление и эксплуатация жилищно-коммунального хозяйства» 
открыто на базе Ульяновского технического университета.

21 августа   ►
Губернатор совершил рабочий визит на старейшее предпри-
ятие «Утес». Как доложил исполнительный директор завода 
Дмитрий Скрипачев, отмечается рост объемов производства. 
С 25-летним юбилеем Сергей Морозов поздравил коллектив 
авиакомпании «Волга-Днепр». Несмотря на действие санкций, 
компания совершает полеты в 190 стран мира. В этот же день 
губернатор осмотрел производственные площади механиче-
ского завода и вручил награды лучшим сотрудникам.

 22 августа   ►
Сергей Морозов принял участие в мероприятиях, приурочен-
ных ко Дню Государственного флага Российской Федерации. 
Праздник отметили во всех муниципальных образованиях. 
Всего было организовано около 400 тематических мероприя-
тий.

23 августа   ►
В воскресенье глава региона дал старт II Всероссийскому 
фестивалю национальных и неолимпийских видов спорта. 
Также губернатор встретился с участниками стратегического 
командно-штабного учения «Центр-2015».

24 августа    ►
По поручению Сергея Морозова в правобережье облцентра 
откроется филиал детской городской клинической больницы. 
Он разместится на первом этаже новостройки в микрорайоне 
«Юго-Западный» (ул. Генерала Мельникова, д. 20). Развитие 
человеческого капитала, в том числе повышение доступности 
и качества медуслуг, является одним из центральных на-
правлений Стратегии социально-экономического развития 
Ульяновска до 2030 года.

25 августа   ►
В подмосковном Жуковском начался авиасалон «МАКС».  
В планах ульяновской делегации - ряд деловых переговоров, 
по итогам которых будут подписаны соглашения о сотрудни-
честве.
- Уверен, что все переговоры пройдут благополучно для 
Ульяновской области. А это значит, что у нас появятся новые 
налогоплательщики, новые высокотехнологичные рабочие 
места для ульяновцев в одной из самых перспективных сегод-
ня отраслей промышленности - авиастроении. Это позволит 
нам выполнить поручения президента, данные им в майских 
указах. Также большое значение для нас будет иметь круглый 
стол «Авиастроение в России: с опорой на регионы», где бу-
дет представлен опыт Ульяновской области в сфере развития 
авиационной отрасли. За последние годы мы стали настоящей 
авиационной столицей, и нам есть чем поделиться с нашими 
коллегами, - заявил Сергей Морозов.

дневнИк губернатора

Не успела похудеть
От лета осталось всего пять дней… Пора подводить итоги. «НГ» узнала у ульяновцев,  
чего они не успели сделать за теплые деньки, и составила ТОП-10 популярных ответов.  
Будем надеяться, что в бабье лето все намеченное таки исполнится. 

новый центр спорта
Ульяновск навсегда останется первой 

столицей малоизвестных национальных 
игр и видов спорта, по той или иной 
причине пока не попавших в расписа-
ния крупных соревнований. Редчайший 
случай - одному и тому же региону два 
раза подряд доверено проведение се-
рьезного спортивного мероприятия.

- В прошлом году Ульяновская об-
ласть успешно провела соревнова-
ния. Организовано все на блестящем 
уровне. Поэтому мы, нисколько не 
сомневаясь, предоставили региону 
право второй год подряд проводить 
соревнования, - отметил замминистра 
спорта России, олимпийский чемпион 
Павел Колобков, специально приехав-
ший на открытие II Фестиваля.

О важности развития национальных 
видов спорта несколько лет назад го-
ворил и президент России Владимир 
Путин. Одной из первых инициативу 
главы государства поддержала Улья-
новская область. И на достигнутом 
останавливаться не собирается.

- Для нас огромная честь, что местом 
и второго фестиваля Министерство 
спорта России вновь выбрало Ульянов-

скую область. Я счи-
таю это признанием 
заслуг региона в раз-
витии неолимпийских 
и национальных ви-
дов спорта. Последнее 
для нас особенно важно, поскольку 
наша область является многонацио-
нальной. В наших планах - построить 
в Ульяновске центр национальных и 
неолимпийских видов спорта. Именно 
с этой идеей мы обратились к министру 
спорта России Виталию Мутко, и он нас 
поддержал. Теперь мы планируем вый-
ти с данной инициативой к нашему пре-
зиденту, - заявил Сергей Морозов.

По словам главы региона, в центре 
представители самых различных ре-
гионов смогут повышать свое спортив-
ное мастерство по таким видам спор-
та, как дзюдо, тхэквондо, спортивная 
борьба, бокс, кикбоксинг, каратэ, 
айкидо, ушу, лапта, все виды аэробики, 
спортивные танцы и так далее. 

«орлы» - чемпИоны!
В России развивается около 200 

видов спорта, только четверть из 

них - олимпийские. Программа глав-
ных игр планеты постепенно 
расширяется, и спортсме-

ны, не входящие в этот круг, 
всегда надеются, что обратят 

внимание именно на их вид 
спорта. Об этом говорилось 

в рамках круглого стола, 
посвященного развитию 
национальных видов спор-

та. В ульяновском опыте заин-
тересованы многие регионы России 
и даже несколько стран СНГ.

В этом году в программе сорев-
нований десять видов спорта: лапта 

(игры прошли в Сенгилее), борьба на 
поясах (хапсагай), городошный спорт, 
самбо, хоккей с мячом, бильярдный и 
гиревой спорт, шашки, перетягивание 
каната, борьба кореш. Особый интерес 
вызвали выставочные состязания по 
боулспорту, берущему свои истоки из 
Древнего Рима, и флорболу. Всего в 
Ульяновскую область своих спортсме-
нов прислали 43 региона.

Первыми завершились соревнова-
ния по флорболу. Ульяновская команда 
«Солнечные орлы» с разгромными 
счетами обыграла всех оппонентов и 
стала чемпионами фестиваля. Неуди-
вительно, что и турнир по русскому 
хоккею собрал много зрителей. В 
составе сборной Ульяновской об-
ласти вышли молодые хоккеисты. 
Сопротивляться сборной Татарстана, 
наполовину составленной из опытных 
игроков казанского «Динамо», они не 
смогли, уступив 2:5, но и цель коман-
ды, по словам тренеров, не победить 
в турнире, а наиграть молодежь для 
основной «Волги».

Основные итоги фестиваля под-
ведут сегодня. О них мы сообщим на 
нашем информационном портале www.
ulpravda.ru и в следующем номере  
«Народной газеты».

- Думаю, что в перспективе мы с интервалом где-то в два года бу-
дем проводить такие фестивали. И эмблема, которую изобрели 
в Ульяновске, будет использоваться и в дальнейшем, - сказал 
сопредседатель Комитета национальных и неолимпийских видов 
спорта России Геннадий Алешин.

У флорбола, самбо и 
хоккея с мячом лучшие 
олимпийские шансы.

Уникальные игры страны
Дмитрий ЧУРОВ 

Сегодня в Ульяновске закрывается  
II Всероссийский фестиваль 
национальных и неолимпийских  
видов спорта.
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19 ноября ►

В регионе

Механический завод является одним из ключевых производителей средств ПВО в оборонном   ►
комплексе. На предприятии активными темпами идет процесс технического перевооружения.

Новости соседей

Ульяновцы обсуждают в соцсетях

Среда / 26 августа 2015 / № 34 

ЭКОНОМИКА
 Локомотивный завод при участии канад-

ской компании Bombardier открыли в Эн-
гельсе Саратовской области. Предприятие 
построили в кратчайшие сроки - за два года. 
Проектная мощность завода - 150 двухсек-
ционных (переменного и постоянного тока) 
локомотивов в год. Планируется, что они 
будут поставляться на рынок России, стран 
СНГ и в зарубежные страны с соответствую-
щей железнодорожной колеей.

 Сразу три дамы из Татарстана вошли в 
рейтинг «50 богатейших женщин России» по 
версии журнала Forbes. Среди них внучка 
первого президента республики Камиля 
Шаймиева. Ее состояние оценивается в $190 
млн. С 15-й строчки она поднялась на девятое 
место в этом году. А «золото» в ТОП-50 взяла 
супруга экс-мэра столицы Елена Батурина.

ОБЩЕСТВО
 Все кафе Нижнего Новгорода проверит 

прокуратура после случая с сестрой всемир-
но известной модели Натальи Водяновой. 
Напомним, девушку-инвалида выгнали из 
заведения, мотивировав это тем, что она 
может напугать посетителей. В частности, в 
этом заведении прокуратура уже нашла ряд 
нарушений. Кафе оштрафовано на 3 миллио-
на рублей. Во всех остальных предприятиях 
общепита будут изучаться документы и про-
веряться санитарные нормы.

 Лучшим учителям Оренбургской области 
подарили автомобили. Ключи от новеньких 
машин педагогам вручил министр образова-
ния и науки РФ Дмитрий Ливанов. Подарка 
удостоены больше 40 учителей, показавших 
высокие результаты по итогам прошлого 
учебного года.

 Ценные призы от сотрудников ГИБДД 
могут получить жители Кировской об-
ласти. В регионе стартовала акция для 
вежливых водителей. Ее условия просты. 
Во-первых, нужно пропускать пешеходов и 
перевозить детей в автокреслах. Во-вторых, 
не иметь штрафов ГИБДД в течение полуго-
да. В-третьих, заполнить купон акции. Кто 
станет самым вежливым и получит подарок 
- будет известно в начале сентября.

ПРОИСШЕСТВИЯ
 Впервые за десять лет в Тольятти за-

фиксировали диагноз «столбняк». Жертвой 
острого инфекционного заболевания стала 
школьница. Возможная причина заражения 
- отказ родителей ребенка от прививки.

 Больная летучая мышь стала причиной ка-
рантина по бешенству в Воткинском районе 
Удмуртии. Животное поцарапало местную 
жительницу, когда та спустилась в подвал 
дома. Воткинского «бэтмена» убили, а труп 
передали в ветеринарную лабораторию, где 
и был выявлен вирус.

 Скандал вокруг роддома, в отделениях ко-
торого были установлены камеры видеона-
блюдения, разгорелся в Уфе. Кто установил 
аппаратуру, выясняют следователи. Есть 
предположения, что запись велась в учебных 
целях, другие говорят о конфликте внутри 
самой больницы.

ФЕСТИВАЛИ
 11 сентября с наступлением сумерек в 

амфитеатре Уфы зазвучит «Симфоническая 
ночь». Так называется фестиваль классиче-
ской музыки на открытом воздухе. Симфо-
нический оркестр будет исполнять музыку 
Петра Чайковского и Георгия Свиридова, 
юбилеи которых в этом году отмечает музы-
кальная общественность.

КАРАМЗИН
 Неизвестное письмо историка и нашего зем-

ляка Николая Карамзина обнаружено в Пензе. 
Местный краевед нашел его случайно в томике 
«Бедной Лизы». Письмо адресовано, кстати, 
в Симбирск! Карамзин писал сводному брату 
Александру Михайловичу, в частности, о встре-
че с императором Александром I. Вероятно, 
письмо было вклеено в том его издателем.

По особому пути
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и швейное производства (99 процентов).
Нестабильность в экономике страны и 

скачущий курс валют, по мнению специали-
стов, стали причиной падения оборота 
розничной торговли и снижения объемов 
платных услуг. При этом показатель роста 
потребительских цен в Ульяновской области 
удерживается на отметке в 101,1 процента. 
В профильном министерстве прогнозируют, 
что до конца года рост цен не превысит  
12 процентов.

Еще из положительного - региону уда-
лось не допустить роста просроченной 
официальной заработной платы - она с 
показателем 8,9 миллиона рублей вот уже 
на протяжении трех месяцев остается без 
изменений.

ЗАКОН дЛЯ РАЗВИТИЯ
Социально-экономические показатели 

развития растут с опережением в четырех 
районах-лидерах - Новомалыклинском, 
Чердаклинском, Новоспасском и Ради-
щевском. Эти муниципальные образования 
выполнили подавляющее число взятых 
на себя обязательств. В числе районов-
аутсайдеров, которые не достигли даже и 

половины запланированных показателей, 
- Павловский, Цильнинский, Иинзенский и 
Старокулаткинский.

Для оказания поддержки и помощи та-
ким депрессивным муниципалитетам по 
инициативе губернатора в области будет 
принят закон о территориях особого раз-
вития. Законопроект, который в ближайшее 
время поступит на рассмотрение депутатов 
Законодательного собрания, предусма-
тривает помощь районам в строительстве 
и развитии инженерной инфраструктуры. 
Это должно помочь муниципалам в при-
влечении инвесторов. 

Кроме того, правительство региона 
намерено принять трехлетний план при-
влечения инвестиций для приоритетных 
отраслей экономики и для муниципальных 
образований. 

Александр СТЕРХ

В числе актуальных проблем 
теме экономического развития 
области и ее промышленного 
потенциала было уделено 
повышенное внимание на 
аппаратном совещании в 
правительстве, которое провел 
в начале рабочей недели 
губернатор. 

- Мы активно занимаемся подготовкой 
новой программы реиндустриализации 
Ульяновской области, - заявил Сергей 
Морозов. - В период с 2004 года по кру-
пицам и с трудом восстановили советскую 
промышленность, которую регион едва не 
потерял. 

Закономерный итог - работающие пред-
приятия, вхождение в пятерку крупнейших 
индустриальных территорий страны по 
доле машиностроения. Один из наиболее 
объективных показателей, характеризую-
щих ситуацию на предприятиях, - объем 
отгруженной продукции. По этим данным 
существенный рост к уровню прошлого года 
демонстрируют крупнейшие предприятия в 
регионе - «Авиастар» (440 процентов), Улья-
новский механический завод и «Автосвет» 
(по 220 процентов), «Соллерс-Изузу» (154 
процента), УАЗ (120 процентов). 

ЦИФРы РОСТА
Итоги экономических и финансовых 

показателей за 7 месяцев текущего года 
озвучил профильный министр Олег Асмус. 
По данным регионального минэконом-
развития, индекс промышленного произ-
водства продемонстрировал рост в 106,4 
процента. В числе лидеров - производство 
машин и оборудования, где прибавка соста-
вила почти 56 процентов, в производстве 
резиновых и пластмассовых изделий рост 
зафиксирован на отметке более чем в 40 
процентов, показатели обработки древе-
сины и добычи полезных ископаемых дали 
плюс в 7 процентов.

Индекс по сельскому хозяйству, к сожале-
нию, не дотянул до прошлогоднего уровня 
всего 2,5 процента. Однако неплохие виды 
на урожай-2015 позволяют и в аграрном 
секторе увидеть до конца года положитель-
ную динамику. Из минусов - производство 
электронного оборудования (84,3 процента 
к уровню 2014 года), а также текстильное  

В числе лидеров -  
производство машин  
и оборудования.

Дмитрий Камал
@dmitry_kamal
Импортозамеще-

ние. Наш ответ Бар-
ни - Мишка!

Илья Полевин
@ipolevin
Считаю КРАЙ-

НЕЙ тупезностью 
замену в речи сло-
ва ПОСЛЕДНИЙ на 
КРАЙНИЙ! Бррр...

Владимир Шкунов
И@orientru
Многие жители Инзенского 

р-на выращивают арбузы. 
Наступила пора сбора уро-
жая. Некоторые экземпляры 
тянут на 10 кг

Артур Сирачев
@artur_ul
У филармонии звучит джаз, на площади Ленина играют в шах-

маты и приветствуют участников ралли-рейда. Город живет!

Павел Антонов
@ AntonovPavell
Ульяновцы, уважайте свой город, 

убирайте за собой мусор

ЗРК «Бук» с ульяновскими корнями.
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В Ульяновской области до конца года с площади более чем 13 тысяч квадратных метров  ►
ветхого и аварийного жилья расселят 723 человека. Для них будет приобретено новое жилье.
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Искандер МУДАРИСОВ

В Ульяновской области стартует новая 
жилищная программа, по которой работники 
государственных учреждений смогут приобрести 
квартиры на льготных условиях.

Региональная жилищная программа «Губернаторская ипотека» 
инициирована главой региона Сергеем Морозовым и призвана повы-
сить доступность нового жилья в первую очередь для специалистов 
бюджетных отраслей (образование, медицина, культура и др.).

Рост на волне падения
Сегодня в стране на волне экономического спада наблюдается 

существенное снижение продаж жилья. По данным регионального 
министерства строительства, ЖКК и транспорта, в текущем году 
продажи у основных областных застройщиков снизились от 50 до 
80 процентов по отношению к прошлогоднему уровню.

При этом впечатляют цифры строительства новых квартир. До 
конца 2015 года в нашей области планируется сдать 920 тысяч 
квадратных метров жилья. За первые семь месяцев 2015 года в 
эксплуатацию уже введено 444 122 квадратных метра, что на 136 
процентов выше аналогичного прошлогоднего показателя. По этим 
цифрам Ульяновская область сейчас занимает второе место в При-
волжском федеральном округе.

«Губернаторская ипотека» должна стимулировать рост реализа-
ции квадратных метров в новостройках и сохранить строительный 
комплекс региона в условиях падения продаж.

Масштабный пРоект
Новая областная жилищная программа заработает в полную силу 

в начале октября. К этому времени губернатор распорядился раз-
работать нормативно-правовые акты, регламентирующие льготную 
ипотеку, и механизм компенсации процентной ставки.

На первом этапе отберут заявки примерно двухсот человек, 
подпадающих под категорию граждан, участвующих в программе. 
Каждый из них получит субсидируемую из регионального бюджета 
сумму в размере 100 тысяч рублей, которые будут учтены в каче-
стве первоначального взноса по кредиту. В первый год участия в 
ипотеке ставка для заемщика составит ноль процентов, на второй 
год - пять процентов, на третий - десять процентов. Затем, в по-
следующие годы, кредитная ставка должна быть 11,4 процента.

Кстати, уже сейчас один из застройщиков выступил с инициа-
тивой компенсировать за собственный счет кредитную ставку в 
размере трех процентов. В этом случае для участников «Губер-
наторской ипотеки» процент пользования ссудой составит всего  
8,4 процента в год.

Возводить и реализовывать жилье в рамках льготной програм-
мы пока изъявили желание две местные строительные компании. 
Остальные ульяновские застройщики сейчас принимают решение 
об участии в «Губернаторской ипотеке».

- Мы рассчитываем, что к проекту подключатся ориентировочно 
восемь строительных компаний, - говорит замминистра строи-

тельства, ЖКК и транспорта Олег Гришин. - Программа не только 
обеспечивает потребность нуждающихся граждан в доступном и 
новом жилье, но и сохраняет рабочие места у местных застрой-
щиков, поддержание регионального строительного комплекса и 
индустрии стройматериалов.

теРРитоРия коМфоРта
- Пусть в ваших квартирах всегда будет радостно, светло и тепло, 

- с этими словами губернатор Сергей Морозов напутствовал ново-
селов на церемонии вручения ключей сданного в эксплуатацию 
дома в дальнем Засвияжье.

Строители возвели объект на несколько месяцев раньше наме-
ченного срока. Новый 14-этажный дом по улице Фруктовой рассчи-
тан на проживание 210 семей. Комфорт и удобство присутствуют 
здесь во всем - от творческой раскраски фасада до благоустроен-
ной площадки для отдыха и занятий спортом детворы и взрослых.

- Власть уделяет приоритетное внимание строительной отрас-
ли, - подчеркнул глава губернии. - В последнее десятилетие мы 
не только восстановили в регионе этот сектор экономики, но и на-
чали его активно развивать. В начале 2000-х годов город перестал 
меняться и остановился в своем облике, в год сдавалось всего по 
100 тысяч квадратных метров жилья. Все это не могло сказаться на 
настроении местных жителей и их отношении к Ульяновску. Сегодня 
мы с гордостью говорим, что регион вышел из этого состояния и 
развивается: возводятся новые дома, есть понимание того, где и 
как будут появляться социальные объекты. Настало время жить на 
комфортной территории.

Ипотека от губернатора -  
квартиры от застройщика

В первый год участия в ипотеке ставка  
для заемщика составит ноль процентов.
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Новоселам вручил ключи лично Сергей Морозов.

С чистотой и порядком 
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Ринат ТИМУРОВ

В регионе дан старт мероприятиям  
по благоустройству территории.

Первый субботник - день чистоты и порядка 
- прошел в Заволжском районе. На бульваре Но-
восондецком местные жители собирали мусор и 
очищали тротуары, косили траву и устанавливали 
скамейки для отдыха.

- Наша задача - сделать регион цветущим  
и благоустроенным, территории наших насе-
ленных пунктов комфортными и уютными, парки  
и скверы - любимыми местами отдыха ульянов-

цев, - подчеркнул губернатор Сергей Морозов. 
Осенний этап мероприятий по благоустройству 

продлится два месяца - до 21 октября. На этот пе-
риод решается вопрос приема мусора на полигоны 
ТБО без взимания платы. Планируется, что за все-
ми учреждениями и предприятиями области будет 
закреплена территория и определен объем работ.

Кроме того, наш регион назван пилотным, где 
29 августа пройдет федеральный экологический 
субботник «Зеленая Россия». В Ульяновске почти 
500 человек - экологи, общественники, волонтеры 
- займутся наведением порядка на территории за 
площадью 30-летия Победы. 

отМетка за успехи
В Ульяновской области учредят «Знак качества 
ЖКХ». 

Глава региона Сергей Морозов предложил 
поощрять руководителей ТСЖ и советов 
многоквартирных домов (МКД) за особые 
успехи в управлении и содержании. 

- Мы должны знать тех, благодаря кому 
ульяновцы живут в благоустроенных домах, 
в чистых подъездах и уютных дворах, - под-
черкнул губернатор.

Награда стимулирует ответственных соб-
ственников жилья, поможет распространять 
знания о лучших практиках в многоквартир-
ных домах, а также повысит эффективность 
работы коммунальной отрасли в целом. 
Опыт успешных управленцев призван спо-
собствовать формированию эффективных 
механизмов управления жилищным фондом 
и внедрению ресурсосберегающих техно-
логий

Решение о награждении «Знаком качества 
ЖКХ» будет принимать комиссия из пред-
ставителей областного координационного 
совета собственников, министерства строи-
тельства, ЖКК и транспорта, Госрегион-
надзора. На доме, руководитель которого 
получит награду, появится табличка «Дом 
образцового содержания».

под упРавление госудаРства
На коммунальный рынок региона выходит 
государственная управляющая жилищная 
компания.

Собственники многоквартирных домов 
получат альтернативу - доверять управле-
ние обслуживания своего жилья частной 
структуре или компании с государственным 
капиталом (ООО «Региональная жилищ-
ная компания»). Этот проект реализуется 
в рамках поручения губернатора Сергея 
Морозова о возвращении государства в 
сферу ЖКХ.

В Ульяновской области уже имеется по-
добный опыт. Два года назад в регионе на-
чало работать государственное предприятие 
«Облкомхоз». Ему доверили модернизацию 
и обслуживание порядка 80 тепловых источ-
ников (котельных). За этот период жалоб на 
качество предоставляемых госпредприяти-
ем услуг практически не поступало. 

- Над деятельностью первой региональ-
ной жилищной компании будет установлен 
многоуровневый экспертный и обществен-
ный контроль, - подчеркнул Сергей Морозов. 
- Для достижения максимальной прозрач-
ности новой структуры создадут наблюда-
тельный совет из числа представителей 
регионального правительства и координа-
ционного совета собственников. Они про-
контролируют деятельность компании, в том 
числе и расходование средств, собираемых 
с граждан за жилищно-коммунальные услу-
ги. Кроме того, появится и попечительский 
совет, члены которого - ведущие специали-
сты и эксперты в сфере ТЭК и ЖКХ - окажут 
консультативную и методическую помощь 
населению. 

Начать работу государственная управ-
ляющая компания должна с 1 сентября. 
На начальном этапе предприятие примет 
на обслуживание около ста многоквартир-
ных домов, которые в настоящий момент 
остаются без организации, оказывающей 
комплекс услуг по содержанию и ремонту 
общего имущества. Компании, ранее обслу-
живающие эти дома, не прошли процедуру 
лицензирования и были вынуждены покинуть 
рынок коммунальных услуг. 

В числе тех, кто вошел под управление 
«Региональной жилищной компании», - дома 
в селе Елшанка и поселке Зеленая Роща 
Ульяновского района, в микрорайонах «Ар-
сенал» и «Мостоотряд» областного центра. 
В числе приоритетных и первоочередных 
задач у государственных коммунальщиков 
- подготовка вверенного жилья к отопитель-
ному сезону.

Подготовил Александр СТЕРХ
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добрые вести

Более 18 миллионов рублей выделено из бюджета региона на социальную поддержку населения  ►
на прошлой неделе. Льготы получили свыше 16,5 тысячи человек.
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«Вечная куча» на совести жильцов
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Алекс МИТРИЕВ

Об этой стихийной мусорке, 
находящейся рядом с 
площадкой, где стоят мусорные 
контейнеры, писали не один 
раз, в том числе и «Народная 
газета». Но мусор и поныне там. 

Речь идет о городе Ульяновске и дворе, 
образованном семью домами, по улице Ва-
рейкиса (№ 1 и 3) и проспекту Гая (№ 51, 53, 
55, 57, 57а). Здесь установлена площадка с 
мусорными контейнерами. Примерно года 
полтора назад управляющая компания ОАО 
«ГУК Железнодорожного района» поменяла 
старые контейнеры на новые. Мусор вы-
возится ежедневно. Собственно, к этому у 
местных жителей вопросов нет.

Не нравится людям то, что рядом с пло-
щадкой давно существует и никуда не ис-
чезает куча мусора из крупногабаритного 
мусора, куда заодно вываливают и все 
остальное. Жильцы жалуются, тем более 
в 10 метрах от помойки находится детская 
площадка. Говорят, что обещали большой 
контейнер для крупных отходов поставить, 
а так и нет ничего. Почему эта куча мусора 
никуда не исчезает уже не первый год?

Комментирует главный инженер ОАО «ГУК 
Железнодорожного района» Сергей Плаксин:

- Во-первых, мусор мы вывозим из этого 
двора ежедневно. Во-вторых, не знаю, кто 
обещал большой контейнер жителям, мы не 
обещали. В-третьих, эту кучу наваливают 
сами жители, а также все ближайшие мага-
зины и киоски, которых в этом дворе хвата-
ет. Эта куча на их совести. Мы, в принципе, 
не обязаны ее убирать, так как она находит-
ся за пределами мусорной площадки и, по 
сути дела, несанкционированная. Но все 
равно за свой счет периодически убираем. 

Свои вопросы жители пусть задают сами 
себе или своим соседям, а лучше сотруд-

никам и руководству магазинов. Им удобно 
не заключать договоры на вывоз мусора, не 
платить деньги, а сваливать все сюда. И люди 
со всех ближайших домов тащат всякий хлам. 
Мы уже и со старшими по домам говорили, и 
в администрацию района обращались, даже 
в прокуратуру. Но яма по-прежнему на месте. 
Люди сами мусорят в своем же дворе. Хотя у 
нас существует такая услуга, как вывоз круп-
ногабаритного мусора. Телефон наш все зна-
ют. Пишется заявление, присылается машина. 
Стоит это не так дорого, как думают. Оплата 
почасовая, за час в районе тысячи рублей.

Слишком много  
лошадей

- Несколько лет назад я купил подер-
жанный автомобиль «УАЗ». При покупке 
в паспорте транспортного средства 
было указано, что мощность его двига-
теля составляет 120 лошадиных сил. Но, 
как я недавно выяснил, реальная мощ-
ность двигателя не дотягивает и до 100 
«лошадей». В то же время эта разница 
существенно влияет на размер суммы 
автостраховки. До 100 лошадиных сил 
сумма одна, свыше - другая. Подскажите, 
куда нужно обращаться, чтобы изменить 
данные в техпаспорте с ошибочных на 
верные?

Владимир Скакунов,  
Тереньгульский район

Ответ подготовлен специалистами МРЭО 
УГИБДД УМВД России по Ульяновской об-
ласти:

- Все зависит от того, кем была до-
пущена ошибка. Если документ выдан на 
заводе и неверные данные были указаны 
там, то и обращаться нужно на завод-
производитель. Если документ выдавался 
регистрационным подразделением, то 
автовладелец может обратиться в район-
ный отдел с просьбой поменять данные в 
паспорте транспортного средства. Там ему 
нужно будет написать заявление, в котором 
следует указать, что данные о мощности 
двигателя написаны неверно. После этого 
информация в паспорте транспортного 
средства может быть исправлена.  

вопрос-ответ

Билет счастье принесет
Я - студентка, и самый доступный способ 

путешествия по городу для меня - трамвай. 
И, как многие мои знакомые, я любила, 
когда мне попадался счастливый билетик. 
Складываешь сумму первых трех и трех по-
следних чисел номера и сравниваешь их: 
если совпадают, значит, клочочек бумаги, 
выданный кондуктором, принесет удачу. Это 
арифметическое развлечение доставляло 
мне несказанное удовольствие. Едешь утром 
на пары, спишь еще в одном ботинке, и вдруг 
- о, чудо! - в руках оказывается счастливый 
билетик. Настроение поднимается на весь 
оставшийся день. Чтобы билетик счастье 
принес, можно его съесть, но таким негигие-
ническим способом я брезгую, предпочитаю 
их просто коллекционировать.

Но в последнее время шестизначные но-
мера у проездных документов пропали. Им 
пришел на смену талон с четырьмя цифрами. 
Казалось бы, моему развлечению пришел 
конец, но не тут-то было. Ответ подсказала 
Википедия. Есть, оказывается, способ вычис-
ления, называющийся ленинградским: равна 
должна быть сумма чисел, стоящих на четных 
и нечетных местах. Так даже интереснее! 
Правда, пока ни одним счастливым талончи-
ком меня не осчастливили.

P.S. А новое оборудование билетеров 
мне действительно нравится. Вначале даже 
подумала, что в трамваях теперь можно рас-
плачиваться пластиковыми карточками:)

Елена Соколова, студентка

не Бросайте, люди, книги!
Хотя пишу для рубрики под прекрасным 

названием: «Добрые вести», но начну с при-
мера отнюдь не положительного, а скорее с 
укора некоторым нашим жителям. С отро-
чества нас окружали цитаты великих людей 
о книге как о главном источнике знаний и 
мудрости, относиться к которому нужно бе-
режно и с любовью. С портретов в школьных 
кабинетах литературы на нас пристально 
взирали творцы изящной словесности.

Почему же многие наши сограждане забы-
вают о том, чему их учили? Книги часто вы-
брасывают на помойку в буквальном смысле 
этого слова. Недавно видел выброшенную 
целую серию «Школьной библиотеки» - все 
произведения классиков. Стояли перевя-
занные капроновыми нитями стопки с Мо-
пассаном и Бальзаком. Все понятно - дети 
выросли, книги стали не нужны.

Теперь о хорошем. Возле библиотек на-
шего города стали появляться полки, на 
которых любой желающий может оставить 
книги тому, кому они нужнее. Безвозмезд-
но, то есть даром, как говорила Сова из 
детского мультфильма про Винни-Пуха. У 
детской библиотеки на Минаева оборудован 
даже целый ящичек с книгами. Живу рядом, 
поэтому часто там бываю. Открыл для себя 
таким образом хорошего белорусского поэ-
та Максима Танка. И сам не забываю иногда 
оставлять в шкафчике свои книги.

Хочется поблагодарить тех, кто придумал 
такой способ обмена печатной продукци-
ей, и призвать всех не выбрасывать книги. 
Отнесите их на полку перед библиотекой, 
сделайте приятное людям, и добро к вам 
тоже вернется.

Василий Гусев

праздник у соседей
Живем по соседству, а друг дружку и не 

знаем. Помню, когда только заселились в 
многоквартирный дом, вместе с соседями 
собирались во дворе, пили чай из самовара, 
устраивали застолья.

Хорошо, что сейчас эта добрая традиция 
стала возрождаться. В прошлое воскресенье 
я была на празднике двора у соседей в доме 
№ 1 по 12 Сентября. Так замечательно было 
посидеть и пообщаться с теми, кого мы каж-
дый день встречаем, но порой не замечаем.

Е. Требунская, жительница дома № 5 
по ул. 12 Сентября

Не забудьте и вы поделиться  
хорошей новостью с «НГ»!

Иван СОНИН

Как бы ни пытались перевоспитать кас-
сиров, но хамство, которое высмеива-
лось еще в карикатурах «Крокодила», 
продолжает жить и процветать.

Тему грубого поведения людей, сидящих 
за кассой и за прилавком, можно назвать 
уже бессмертной. О ней пишут и пишут, но 
клиентам как хамили, так и продолжают 
хамить. Причем чем беззащитнее на вид 
человек, тем скорее он получит дозу нега-
тива от стоящего по ту строну прилавка.

В очередной раз я столкнулся с такого 
рода поведением вчера, когда пришел пла-
тить за услуги ЖКХ. Женщина, сидевшая в 
бухгалтерии, но тоже работающая с кли-
ентами, сначала при всех в трубку хамила 
какой-то бабушке. А потом попыталась так 
же ответить мне, заявив, что она решает 
собственные проблемы. Меня выручило то, 
что я тоже за словом в карман не лезу, но 
при этом умею обходиться без хамства. В 
общем, дама угомонилась и с остальными 
клиентами общалась спокойно.

Но эта жен-
щина далеко 
н е  е д и н -
с т в е н н а я 
«королева» за 
кассой. Такие ра-
ботают на вокзалах, 
в киосках, магазинах - за каждым вторым 
прилавком. Кассиры ведут себя, как баре 
с крепостными. Особенно когда к ним об-
ращаются пенсионеры или мамы с детьми 
на руках. Сколько раз приходилось этих 
кассиров осаживать, после чего они на-
рочито долго пробивают тебе билет или 
взвешивают колбасу.

Естественно, хамы-кассиры находят 
объяснение такому поведению. Чаще 
всего это выглядит так: «А вы посидите тут, 
как мы, целый день!», «Знаете, сколько тут 
таких ходит!». И коронная фраза - «Умные 
нашлись!». Однако, если мы посмотрим 
на таких же продавцов супермаркетов 
или салонов сотовой связи, то их пове-
дение куда менее окрашено в негативные 
цвета. Когда там замечаешь хамство, 
воспринимаешь его как нонсенс. А когда в 
очередной кассе вокзала дама с печатью 
ненависти на лице начинает высказывать 
пассажиру едва ли не все, что она о нем 
думает, - это уже какая-то норма.

Почему так происходит? Наверное, 
этот вопрос нужно задавать руководи-
телям хамов, допустившим их общаться 
с людьми.

реплика

«Королевы» за кассой

Чем беззащитнее на вид 
человек, тем скорее  
он получит дозу негатива.
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Более 18 миллионов рублей выделено из бюджета региона на социальную поддержку населения  ►
на прошлой неделе. Льготы получили свыше 16,5 тысячи человек.
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Равных в истории 
не имеет
Данила НОЗДРЯКОВ

Так однажды высказался о Курской битве 
один из творцов победы на «огненной 
дуге» маршал Георгий Жуков. Дата оконча-
ния великого сражения - 23 августа - отме-
чается в России как День воинской славы.

О том, что 1943 год будет отмечен решаю-
щей схваткой, знали и наше командование, 
и в стане противника. Немцам необходимо 
было переломить сложившееся на Восточном 
фронте положение после сталинградской 
катастрофы и зимнего отступления и взять 
реванш. Испытывая недостаток в силах и 
ресурсах, руководство вермахта решило 
сделать упор на использование техники, в 
первую очередь новейшей, сконцентрировав 
ее на одном из участков боевых действий. 
Выбор пал на Курско-Орловский выступ. 
Войска пополнились самыми современными 
немецкими танками «Тигр» и «Пантера» и про-
тивотанковыми установками «Фердинанд», 
для двух последних Курская битва стала 
боевым дебютом. Рассчитывали и на эффект 
неожиданности начала контрнаступления.

Но расчет не удался - как никогда хорошо 
сработала разведка, и июльская ночь за 
несколько часов до начала германской опе-
рации «Цитадель» озарилась залпами тысяч 
советских орудий. Участники битвы вспо-
минают, что светло было, как днем. Впереди 
ждали 50 дней и 50 ночей кровопролитных 
боев, среди которых было и остающееся 
до сих пор самым крупным за всю историю 
легендарное танковое сражение под Прохо-
ровкой. В нем участвовали почти 900 танков 
и 190 тысяч человек.

Переоценить значение победы на Кур-
ской дуге в истории Второй мировой войны 
невозможно. В боях в Черноземье и на Ле-
вобережной Украине германской военной 
машине был нанесен удар, от которого она 
так и не смогла оправиться, оставалось ее 
только добить. Но до дня окончательного 
триумфа оставалось еще больше года, 
стоившего жизни миллионам наших отцов, 
дедов и прадедов.

В день годовщины победы советского 
воина в Курской битве торжественные ме-
роприятия прошли во всех регионах страны. 
Состоялись они в каждом муниципальном об-
разовании Ульяновской области. Главные со-
бытия развернулись по традиции на площади 
30-летия Победы в Ульяновске. В митинге и 
возложении цветов к Вечному огню принял 
участия глава области Сергей Морозов.

- Сегодня на Ульяновской земле прожива-
ет 91 участник одного из ключевых сражений 
на пути к Великой Победе - битвы на Курской 
дуге. И наша задача - окружить их теплом и 
заботой и рассказать нашим детям и внукам 
об их подвиге, - сказал губернатор.

Отмечен День воинской славы был встре-
чами ветеранов Курской битвы с учащимися 
школ, представителями молодежных обще-
ственных организаций. Для воспитанников 
детского дома «Гнездышко» прошел урок 
истории «Коренной перелом». Впервые со-
стоялся познавательно-развлекательный ин-
терактивный музейный квест, посвященный 
Дню воинской славы. В нем приняли участие 
фронтовики Великой Отечественной войны и 
молодые ульяновцы. Митингами и тематиче-
скими мероприятиями отметили годовщину 
в других муниципалитетах региона.
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Дина КРАПИВИНА

Второй год в Ульяновске действует Центр 
здоровья, своего рода клуб здоровых лю-
дей. В нашем городе, как и в других городах 
России, он открылся в рамках федеральной 
программы. Врачи уверяют: только изменив 
свой образ жизни, мы можем обезопасить 
себя от развития серьезных заболева-
ний. Чтобы узнать, так ли вы здоровы, как 
думаете, можно пройти обследование в 
областном Центре здоровья. Мы решили 
на собственном опыте проверить, как это 
проходит.

СказалиСь поездки…
Центр здоровья разместился в одной из 

девятиэтажек по ул. Минаева, ему отведено 
целое крыло. Как и поликлиника, он работа-
ет с 8 до 19 часов пять дней в неделю. 

Первым номером значится экспресс-
анализ уровня холестерина и глюкозы. 
Кровь из пальца капают на тест-полоски, и 
вот прибор-анализатор уже через 12 секунд 
выдает содержание глюкозы, а еще через  
3 минуты - результат на холестерин. У 
меня оба показателя не превысили нормы:  
<  5  м м о л ь / л  д л я  х о л е с т е р и н а  и  
< 5,5 ммоль/л для глюкозы. 

Стоматологов я боюсь с детства, поэтому 
зубы стараюсь лечить вовремя, так что в ка-
бинете, где проверяют состояние полости 
рта, я надолго не задержалась.

Посетила кабинет окулиста, где мне сна-
чала немного небрежно проверили зрение и 
глазное давление. Затем выдали вердикт - в 
целом со мной все в порядке, а некоторые 
незначительные отклонения не мешало 
бы перепроверить - через пару дней по-

вторить кардиограмму, а через несколько 
месяцев глазное давление. Сказались мои 
поездки…

ЭкГ На МоНиТоРе
Следующее обследование - на кардио-

визоре, аппарате, снимающем ЭКГ. Это 
быстро, всего 30 секунд. На оголенные 
запястья и голени крепятся манжеты, не-
обходимо расслабиться, чтобы данные 
были верными. Я откидываюсь к стенке и 
наблюдаю, как на экране монитора бежит 
неровная линия: бьется мое сердце. Зре-
лище, надо сказать, завораживающее: при 
обычной ЭКГ увидеть биение собственного 
мотора «онлайн» невозможно. Затем по-
являются результаты. Внешне все красиво. 
Изображение моего сердца раскрашено в 
разные цвета. Здесь зеленый (его больше), 
серый, желтый и красный.

- Если все хорошо, картинка полностью 
зеленая, - говорит женщина в белом. И 
тут же добавляет: - Но этого здесь пока не 
встречалось.

Сердечно-сосудистые заболевания - 
главная причина смертности, при этом 
проблемы с сердцем - это не обязательно 
возрастной показатель. Причин множество, 
но основных четыре: это питание, вредные 
привычки, стрессы и малоподвижность. 
Неудивительно, что кардиовизор - по-
жалуй, самый значимый аппарат Центра 
здоровья.

Всегда считав себя здоровой, с удивлени-
ем узнала о предрасположенности к арит-
мии (нарушении ритма сердца) и гипоксии 
сердца (нехватке кислорода). Об этом про-
сигнализировал желтый цвет на мониторе.

- Вашему сердцу нужны калий и маг-
ний, необходимо постоянно есть бананы, 
орехи, изюм, курагу, печеный картофель, 
гречку, - советует врач. - А при гипоксии 
необходимо полностью исключить куре-
ние. Курильщик лишает себя кислорода. 
Вместо гемоглобина в крови курильщика 
образуется метгемоглобин, несущий тка-
ням углекислый газ вместо кислорода. 
Чем дольше человек курит, тем ощутимее 
изменения.

Спрашиваю: раз есть такие изменения, 
надо идти к кардиологу?

- Не надо идти к кардиологу! - не со-
глашается врач. - Надо изменить свой об-
раз жизни, убрать негативные влияния и 
через месяц посмотреть, принесет ли это 
результаты.

Завершив хождение по кабинетам, я 
вернулась туда, откуда начала свой путь, 
- именно там должны были проверять все 
остальное. Измерили рост, вес, выдох - 
благо с этим тоже все в порядке. 

КоммеНтарий  
специалиста:
Главный врач ГУЗ «Областной  
врачебно-физкультурный диспансер» 
Сусина Наталья Петровна:

- Чаще всего у посетителей центров 
здоровья обнаруживаются избыточный 
вес (среди молодежи - у каждого пятого, 
у людей постарше - едва ли не у каждого 
второго) и никотиновая зависимость. 
Поэтому наши специалисты помогают в 
первую очередь грамотно, без вреда для 
здоровья худеть и бросать курить. В нашем 
учреждении оказываются многие услуги, 
они заявлены на сайте, но при этом не вхо-
дят в комплексную услугу. Некоторые из них 
проводятся по показаниям. Чтобы получить 
информацию, например, о психических 
резервах организма, достаточно отдельно 
спросить врача об этом. 

Записаться на прием в Центр здоровья можно по тел. 32-58-08. Прием 
бесплатный, при себе нужно иметь паспорт и медицинский полис. На 
медосмотр нужно приходить натощак, лучше всего - с утра.

Медицинский портрет  
в полный рост
Корреспондент «Народной газеты» на себе проверила,  
как проходит обследование в ульяновском Центре здоровья.

Уважаемые читатели, наша редакция открывает новую рубрику «Народная проверка». 
В ней мы будем рассказывать о том, как проверяли на себе работу тех или иных 
государственных учреждений. 
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Во Дворце книги пройдет открытие проекта «Картина в библиотеке».  Его начнет выставка картины   ►
народного художника СССР, лауреата Ленинской премии Юрия Пименова «Афиша под дождем».
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Ульяновцев ждет  
культурное «пиршество»
Ирина АНТОНОВА

V Международный 
культурный форум, который 
состоится 11 - 12 сентября 
в Ульяновске, обещает 
стать самым масштабным 
событием осени. О наиболее 
интересных мероприятиях 
и участниках нам 
рассказала министр 
искусства и 
культурной политики 
Ульяновской 
области Татьяна 
Ившина. 

От ЕврОпы  
дО Китая

- С самого начала 
форумы обрели ста-
тус международных, к 
нам приезжали гости из 
стран СНГ и дальнего за-
рубежья. На V Междуна-
родный культурный форум 
заявились представители 
европейских государств, 
таких как Франция, Герма-
ния, Мальта, Греция, и наши 
восточные соседи, с которыми мы активно 
дружим, - Китайская Народная Республи-
ка. Нам очень приятно, что традиционно 
приезжают представители стран СНГ - 
Латвии, Литвы, Эстонии, Грузии, Украины, 
Беларуси. Мы приглашаем людей, которые 
представляют творческие организации 
или творческие проекты и культурные про-
граммы этих стран. Безусловно, участники 
форума смогут пообщаться друг с другом, 
узнать, как развивается национальная 
культура, какие интересные проекты уда-
лось воплотить в жизнь. 

Но и, конечно же, мы ждем коллег из 
регионов, субъектов Российской Федера-
ции. Причем география участников очень 
разнообразна - от Дальнего Востока до 
Калининграда. Надеюсь, что те вопросы, 
которые мы обсуждаем у нас в регионе, 
судя по сегодняшнему интересу заявив-
шихся на форум, актуальны не только для 
Ульяновской области, но и для регионов 
России и других стран.

Маршрут в истОрию
- На форуме вновь заявлена тема соз-
дания «Музея СССР». Какие ее новые 
аспекты будут обсуждаться?
- Концепция «Музея СССР» обсуждается 

из форума в форум. В 2011 году мы гово-
рили о том, возможен ли в принципе такой 
проект. В 2012 году его поддержал министр 
культуры РФ. А сейчас уже обсуждаем от-
дельные вопросы, которые являются оче-
редным шагом в развитие данного проекта. 
В этом году культурному сообществу будет 
представлена историческая музейная кон-
цепция проекта. Над ней сейчас трудится 
рабочая группа Института истории Россий-
ской академии наук, поэтому будет вестись 
разговор профессионалов. Это интересно 

и музейщикам, и историкам, и краеведам, 
и тем людям, которые считают, что проект 
«Музей СССР» может быть качественно реа-
лизован именно в Ульяновске. Наши сессии 
будут открыты, поэтому мы приглашаем 
горожан принять участие в обсуждении. 

Приглашаем к обсуждению темы «Крас-
ный маршрут» экспертное сообщество и 
представителей туроператоров. Мы пре-
красно понимаем, что это туристический 
маршрут не только для наших китайских 
друзей, но и для россиян. Думаем, как впи-
сать «Музей СССР» в «Красный маршрут»? 
Какие выставки, какие исторические объек-
ты в первую очередь будут интересны рос-
сийским туристам? Как сделать туристиче-
ские продукты конкурентоспособными? Мы 
знаем, что, если хотим увидеть имперскую 
Россию, мы едем в Санкт-Петербург, если 
Россию XII - XIII веков - в Псков. А какую 
историю должен показать Ульяновск? О 
создании в регионе конкурентоспособных 
туристических маршрутов мы хотим пого-
ворить на нашем форуме. Кроме Москвы, 
Санкт-Петербурга, Казани к проекту, кста-
ти, присоединится Самара - надеемся, 
что подпишем с самарцами соглашение о 
включении ее в «Красный маршрут». 

Обязательно на форуме будут предста-
вители муниципалитетов нашего региона. 
Сегодня туризм как отрасль экономики все 
активнее развивается на территории муни-
ципальных образований. 

При обсуждении различных тем наряду 
с узкопрофессиональными обсудим и 
общегуманитарные вопросы, которые ин-
тересуют активных граждан. Приглашаем 
жителей Ульяновской области к участию 
в деловой программе форума. С про-
граммой можно познакомиться на сайте 
ulkul.ru.

прихОдитЕ на «в.д.н.х.»
-  О д н и м  и з  о с н о в н ы х  с о б ы т и й  
V  М е ж д у н а р о д н о г о  к у л ьт у р н о -
го форума станет традиционная  
V Международная ассамблея худож-
ников «Пластовская осень». В чем ее 
изюминка?
- Мы ждем большой «десант» народных 

художников. И один из проектов «Пластов-
ской осени» называется «В.Д.Н.Х.» - вы-

ставка достижений народных художни-
ков. В этой ассамблее как никогда ак-

тивно будут участвовать творческие 
вузы - и московские, и питерские, 

и из Приволжского федераль-
ного округа. Мы приглашаем 

и детские художественные 
школы, и детские школы 

искусств. Участие в фору-
ме уважаемых народных 

художников - это один 
б о л ь ш о й  м а с т е р -

класс, где можно 
встать рядом с ма-
стером, чему-то 
научиться, полу-
чить ценный со-
вет… Это то, чего 
не прочитаешь в 

учебнике, и такое 
взаимное общение 

мастера и ученика 
дорогого стоит.

Программа «Пла-
стовской осени» об-
ширная и интересная. 
Постараемся, чтобы 
все гости побывали 
и на родине Аркадия 

Александровича Пластова в Присло-
нихе. Во всех наших музеях - и в Музее  
А.А. Пластова, и в Ленинском мемориале, 
и в Ульяновском художественном музее - 
новые выставки. Это такое традиционное 
художественное «пиршество», которое мы 
готовим для ульяновцев и гостей города.

- Вручение Пластовской премии со-
стоится в этом году?
- Год назад мы создали Фонд поддерж-

ки изобразительного реалистического 
искусства имени Пластова. Эта неком-
мерческая организация аккумулирует 
средства для вручения Пластовской 
премии. Так что средства из бюджета 
и от спонсоров позволили нам снова 
вернуться к учреждению такой премии. 
В этом году будут две большие номина-
ции - «Мастер» и «Ученик», размер пре-
мии - от 50 тысяч до 100 тысяч рублей. 
Несмотря на все трудности в экономике 
страны и региона, мы все-таки возобно-
вили фонд Пластовской премии, всего 
он составляет 500 тысяч рублей - для 
нас это значительная сумма. Экспертный 
совет будет заседать накануне вручения 
премии. Имена лауреатов оперативно 
узнают все жители страны.

На форум заявились 
представители Франции, 
Германии, Мальты, Греции, 
Китайской Народной  
Республики.

Читаем, слушаем, 
смотрим
Более 100 культурных событий пройдет в 
рамках V Международного культурного 
форума «Креативный регион - сильная 
страна». Вот лишь некоторые из них.

Литературный фестиваль «Слово. Том 
первый» откроет культурную программу 
форума. В день открытия, 6 сентября, на-
родный художник Российской Федерации, 
автор образа медвежонка Мишки, талисмана 
летних Олимпийских игр 1980 года, пред-
седатель Совета по детской книге России 
Виктор Чижиков во Дворце книги презентует 
персональную выставку. Остроумные и до-
брые иллюстрации Чижикова знает вся стра-
на. На них выросло целое поколение детей, 
ведь за свою творческую жизнь художник 
иллюстрировал книги Корнея Чуковского, 
Самуила Маршака, Сергея Михалкова, сказ-
ки Эдуарда Успенского про кота Матроскина 
и повесть Николая Носова про Витю Ма-
леева. Выставка будет интересна и детям, 
и родителям.

А вечером перед Дворцом книги пройдет 
концерт московской группы «БЦХ», которая 
выступит с альбомом на стихи поэтов Сере-
бряного века. Для детей московский театр 
«МодернЪ» покажет спектакль «Три поросен-
ка и серый волк».

8 и 9 сентября с ульяновцами встретятся 
писатели - лауреат Международного лите-
ратурного конкурса на лучшее произведе-
ние для детей и подростков имени Сергея 
Михалкова Тамара Михеева и одна из самых 
известных авторов детективных романов, 
«мама» Анастасии Каменской Александра 
Маринина.

В рамках литературного фестиваля прой-
дет акция «Читай, город»: 12 сентября пло-
щадь крупного торгового центра Ульяновска 
на один день превратится в настоящий 
читальный зал. А 13 сентября у библиотеки 
на улице Гагарина состоится акция «Читаем 
Пушкина вместе» - это три часа непрерывно-
го чтения пушкинских произведений.

В Ленинском мемориале 11 сентября 
состоится открытие масштабной выставки 
«Волга и Янцзы - великие реки дружбы», 
организованной совместно с китайскими 
партнерами, в которой участвуют музеи 
Нижнего Новгорода, Чебоксар, Казани, 
Самары, Саратова, Волгограда и Астра-
хани. Любители современного искусства  
11 сентября смогут посетить интерактивную 
медиавыставку «Новый Буквоскоп, или Со-
вершенные картины мира», где зрителей 
ждет своеобразный экскурс в эпоху Николая 
Михайловича Карамзина.

В рамках форума 650 представителей 
сферы образования в области культуры и 
искусства примут участие в педагогической 
конференции «Детские школы искусств: ре-
сурс развития искусства и образования».

В рамках Года литературы и V Между-
народного культурного форума состоит-
ся Международная научно-практическая 
конференция «Детский читающий мир». 
Профессиональное библиотечное сообще-
ство обсудит актуальные вопросы детского 
чтения, обобщит опыт работы библиотек по 
изучению интересов читателя, внедрению 
новых идей в области продвижения чтения. 
В обсуждении примут участие эксперты из 
Польши, Беларуси, Санкт-Петербурга, Мо-
сквы, Красноярска, Магнитогорска, Нижнего 
Новгорода и других городов.

Модератором заседания выступит Ирина 
Котунова, главный редактор российского 
издательства «Детская литература».

Завершением культурной программы ста-
нет Международный молодежный конкурс 
«Мистер Этно-2015», который состоится  
25 сентября, - яркое шоу с участием пред-
ставителей самых разных национальностей 
подарит как участникам, так и зрителям море 
позитивных эмоций.

Подготовила Анна ГРИГОРЬЕВА
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Джангир МехтизаДе

На мой субъективный взгляд, если пере-
фразировать слова известного кинопер-
сонажа, Ульяновской области очень не 
везло на руководителей. Вспомним такую 
мощную и противоречивую фигуру, как 
приехавший в наш регион из Казани 
Анатолий Скочилов. Он, конечно, дал 
импульс развитию края: строились заво-
ды и жилье, центр Ульяновска приобрел 
контуры, остались до сих пор Мемориал, 
гостиница «Венец». Но он же, по мнению 
многих свидетелей той эпохи, «под-
садил» тех, кто еще не пил, на алкоголь. 
Кто-то нашел в себе силы не участвовать 
и ушел, но потерял карьеру. Кто-то пил 
уже до конца и запоями, таких было 
много.

 Была и фигура гораздо меньшего мас-
штаба, наследник Скочилова - Кузнецов. Он 
отличился именно, как помнят очевидцы, 
нежным отношением к зеленому змию. Хотя 
кого этим удивишь на нашей либо хмель-
ной, либо с похмелья Руси. А запомнился 
Кузнецов тем, что в момент его правления 

теплоход «Александр Суворов» врезался в 
ульяновский мост.

 Еще пуще стали пить многие, не успевшие 
просохнуть после Скочилова и Кузнецова, с 
внезапным воцарением в Ульяновске Ген-
надия Колбина - политика федерального 
масштаба, прибывшего из южных грузинских 
краев и потому своим туманным менталите-
том напрочь непонятного местной элите. При 
нем регион вновь зазвучал на центральных 
каналах и в прессе, прежде всего, как это ни 
парадоксально, своей борьбой с пьянством 
и употреблением спиртного вообще.

 Вошли в обиход безалкогольные праздни-
ки и комсомольские свадьбы с чаем вместо 
шампанского. Хотя наиболее пронырливые 
глушили водку из бутылок с этикетками 
минеральной воды и разливали коньяк из 
заварного чайника. И все это под жесточай-
шим контролем бесчисленных проверяющих 
всех мастей и ретивых активистов, делавших 
карьеру на безалкогольной пене партийно-
общественной жизни того времени.

 Но навсегда запомнился Колбин поступ-
ком, который расценили как злодейство и 
современники, и потомки. Приказал уничто-
жить символ центра Ульяновска - старинные 
чугунные решетки (или попросту «чугунку») 
вдоль сквера по Гончарова, а заодно и дру-

гую гордость и радость ульяновцев - вековые 
деревья там же, в сквере, где любили погу-
лять и посидеть на скамеечках как старики с 
внуками и молодежь, так и мамы с детьми. 
Для горожан это был целый мир.

 Объяснение Колбина звучало дико: в ин-
тересах безопасности. А ведь в те мирные 
времена о террористах еще и не слыхивали. 
Попутно Геннадий Васильевич нагнал жуткий 
страх на местную чиновничью элиту: кого 
выгнал, кого загнал в районы пить и молить-
ся, чтобы о них забыли, и вскоре умчался в 
Казахстан первым секретарем ЦК - успешно 
давить первую цветную революцию на про-
странствах Советского Союза. Следующая 

- в Карабахе - оказалась результативной и 
стала катализатором разрушения СССР. Но 
ведь туда направили, увы, не крутого Кол-
бина, закалившегося в Тбилиси, Ульяновске 
и Алма-Ате, а такого делового человека, как 
Аркадий Вольский, основателя и президен-
та Российского союза промышленников и 
предпринимателей.

 Легенда гласит, что Колбин постоянно 
уходил с работы в час ночи, а в семь утра уже 
был в кабинете. И что он сам ходил, особен-
но на первых порах, когда только приехал в 
Ульяновск, в магазин за кефирчиком и кол-
баской. Я сам не раз его видел в выходные 
дни у прилавка - тихого и скромно одетого. 
То ли ему некого было послать за покупками, 
то ли это были первые всплески ульяновско-
го пиара. Во всяком случае, когда Колбин 
внезапно уехал, партийно-чиновничья элита 
региона (не все, конечно, но многие) уда-
рилась в жуткий загул - пили беспробудно, 
лихорадочно избавляясь от липкого, доводя-
щего до белой горячки страха, въевшегося в 
кожу и кости.

 В той среде - скочиловско-кузнецовско-
колбинской - с юных лет и формировался 
будущий создатель «красного» пояса на теле 
ельцинской России Юрий Горячев.

Продолжение следует.

«ДжаНгириаДа»: история ульяНовской политики

Нам не везло на «царей»

Знаменитая «чугунка» на Гончарова.

 Чтобы помнили
- Российское географическое 

всегда было обществом патриотов, 
которые по-настоящему любили 
Россию, отдавали за нее жизни. 
Среди русских путешественников, 
мореплавателей, исследователей 
немало настоящих героев. Мы 
перед ними в долгу - мало помним, 
мало говорим, - сказал председа-
тель общественного координаци-
онного совета Ульяновского РГО, 
председатель региональной Счет-
ной палаты Игорь Егоров. 

Именно силами членов Улья-
новского РГО вспомнили о нашем 
земляке - выдающемся советском 
океанологе, исследователе Аркти-
ки и Антарктики, докторе геогра-
фических наук, академике Алексее 
Трешникове. Теперь его имя носит 
школа в его родном селе Павлов-
ка Барышского района, в про-
шлом году широко отметили его  
100-летие, прошла всероссийская 
научно-практическая конференция 
«Трешниковские чтения», посвя-
щенная современной географиче-
ской науке, родилась инициатива о 
присвоении Алексею Трешникову 
звания «Почетный гражданин Улья-
новской области». 

В региональном РГО много лю-

дей интеллигентных, творческих, 
деятельных, неуспокоенных. Для 
них путешествия - это неутолимая 
страсть, удивительные открытия, 
жажда познаний и порой, простите 
за пафос, настоящий подвиг. На 
праздничном заседании губерна-
тор, председатель попечительско-
го совета Ульяновского отделения 
РГО вручил награды активным 
участникам УОО РГО. В частности, 
медалью Н.М. Карамзина награж-
дены Игорь Егоров, председатель 
Ульяновского отделения РГО Алек-
сандр Золотов, учитель географии 
из Сурского Владимир Кочетков. 

Среди награжденных - участники 
удивительных экспедиций, про-
шедших в этом году. 

от КерЧи до КерЧи
Никто и никогда еще не проплывал 

по этому маршруту на байдарках. А 
они рискнули. Они - это участники 
экспедиции на байдарках «Большая 
крымская кругосветка-2015», посвя-
щенной 170-летию РГО, в составе 
которой были путешественники из 
Тольятти, 16 ульяновцев и дими-
тровградцев. За 40 дней участники 
экспедиции на 15 байдарках прошли 
более 1 100 км вокруг побережья 
Крымского полуострова, по Азов-
скому и Черному морям, побывали 
в Ялте, Феодосии, Керчи, встретили 
день Военно-морского флота Рос-
сии в городе-герое Севастополе. 
Экспедиция широко освещалась в 
крымских СМИ.

Просто завидую: сколько инте-
ресного увидели участники экспе-
диции! А еще это, конечно же, была 
проверка на прочность. 

 - Для нас это прежде всего се-
рьезный труд, - рассказал участник 
«Крымской кругосветки-2015», 
замначальника стендового тех-
нологического комплекса НПО 

«Марс» Владимир Павлов. - По-
ставили цель не подвести улья-
новцев. Моя личная цель - чтобы 
народ был достаточно весел, не-
смотря на шторма, ветра, жару, 
прибойную волну и каменистый 
берег. Всеми, кто со мной прошел 
этот маршрут, я горжусь. Царили 
взаимопомощь, хороший настрой, 
оптимизм. Только похудели немно-
го. Много общались с местными 
жителями, людьми приветливыми, 
доброжелательными. Естественно, 
мы получили массу впечатлений, 
успели посмотреть достопримеча-
тельности Крыма. 

Попечительский совет Улья-
новского РГО профинансировал 
большую часть транспортных рас-
ходов экспедиции, часть расходов 
на питание и автомобиль сопро-
вождения.

КаК живут СызранКа  
и барыш?

Об этом узнали участники проекта 
«Малые реки Ульяновской области». 
За четыре года его существова-

ния участники проплыли по рекам 
Свияга, Сура, Черемшан, Сызранка 
и Барыш. Изучали по максимуму эн-
томофауну (то есть насекомых), их-
тиофауну (рыб), орнитофауну (птиц), 
анализиовали биохимический со-
став воды, оценивали экологическое 
состояние территории.

Минувшим летом на заключи-
тельном этапе проекта участники 
сплава за 18 дней преодолели на 
байдарках более 220 километров. 
А в общей сложности преодолели 
900 километров! И обнаружили, 
например, 169 видов птиц!

По словам Михаила Корепова, 
доцента кафедры биологии УлГПУ, 
по итогам многолетнего проекта 
выйдет книга-справочник с под-
робным описанием обследованных 
малых рек области и фотогра-
фиями природных объектов «Реки 
Ульяновской области глазами на-
туралистов».

Вот такой насыщенной жизнью 
живет Ульяновское РГО. И сколько 
интересного и познавательного 
оно открыло и еще откроет для 
своих земляков. 

По рекам, морям и странам
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анна ГРиГОРЬеВа

Счастливые люди - 
путешественники! Не 
те, кто «освоил» лишь 
берег турецкий, куда 
ездит лениво поваляться 
на морском песочке. 
А те, кто плывет на 
байдарках по морям и 
рекам, колесит по миру 
на велосипеде, покоряет 
горные пики, изучая при 
этом природу и жизнь. 

Такие люди есть и в наших кра-
ях. Они и стали главными героями 
недавнего праздничного засе-
дания, посвященного 170-летию 
Российского географического 
общества. Круглая дата - это и по-
вод поговорить о делах и планах 
Ульяновского областного отделе-
ния РГО, которое было открыто 
четыре года назад. И за это время 
ульяновцы стали участниками и 
зрителями множества интересных 
проектов.

Среди них -  удивительный 
фестиваль «Фрегат «Паллада», 
в последнем - пятом - приняли 
участие пять тысяч человек, гео-
графический брейн-ринг «Что? 
Где? Когда?», в котором участву-
ют 50 школ области, областной 
конкурс учителей географии 
«География XXI века», уникаль-
ная экспедиция на пик Ленина 
и на Эльбрус, открытое пер-
венство области на призы РГО, 
чемпионат по скалолазанию на 
Майнской горе, открытие геогра-
фического портала «Ульяновская 
википедия», первого подобного 
в России, экспедиция на велоси-
педах в Южную Америку и Южную 
Африку и водная экспедиция в 
«русскую Америку» - к Алеутским 
островам. И это далеко не пол-
ный список!

На байдарке - по Суре.

Медаль Н.М. Карамзина  
Игорю Егорову.
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Собственникам участков, которые являются единственными путями въезда в населенный пункт   ►
или дачный поселок, запретят перекрывать проезд. Законопроект об этом внесен в Госдуму.

вопрос юристу

Уважаемые читатели!
Вопросы юристам вы можете направлять 
через форму обратной связи на сайте 
право73.рф, по электронной почте: pravo.
sovet73@yandex.ru, в блоге директора 
государственно-правового департамен-
та правительства Ульяновской области 
Алексея Преображенского alekseyzazakon.
livejournal.com либо на адрес Ульяновско-
го регионального отделения Ассоциации 
юристов России: 432063, г. Ульяновск,  
ул. Спасская, д. 8, офис 250.
Единая горячая линия по бесплатной юри-
дической помощи работает по номеру 
8-800-100-13-84 (с понедельника по пят-
ницу с 9.00 до 17.00).
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Отдать все…
У меня две дочери, но я хочу оформить на-
следство на внука. Как это сделать? Дочери 
мне не помогают, я им не нужна. 

Татьяна А., Ульяновск
Нормами гражданского законодательства 

установлены два способа наследования: по 
закону и по завещанию. При наследовании 
по закону круг лиц, призываемых к наслед-
ству, определяется на основании степени 
родства по отношению к наследодателю. 

Чтобы оформить наследство в пользу вну-
ка, вам необходимо обратиться к нотариусу 
для составления завещания.

В соответствии со статьей 1119 Граж-
данского кодекса Российской Федерации 
завещатель вправе по своему усмотрению 
завещать имущество любым лицам, любым 
образом определить доли наследников в 
наследстве, лишить наследства одного, не-
скольких или всех наследников по закону, не 
указывая причин такого лишения.

Завещание должно быть составлено в пись-
менной форме и удостоверено нотариусом. 
Несоблюдение указанных требований влечет 
за собой недействительность завещания.

Список нотариусов указан на официаль-
ном сайте Нотариальной палаты Ульянов-
ской области. 

Квартира с сюрпризОм
Мы покупали квартиру зимой, никаких про-
течек на потолках не было. У нас последний 
этаж. Когда переехали, началась оттепель, те-
кут потолки везде. Бывшая хозяйка квартиры 
все это скрыла, вид квартиры был отличный, 
она сделала косметический ремонт, и ничего 
не было видно. Что нам делать? Как нам при-
влечь ее за обман и возможно ли уменьшить 
стоимость квартиры и потребовать с нее эту 
сумму через суд? Или признать этот договор 
купли-продажи недействительным.

Таисия П., Новоульяновск
Согласно частям 1 и 2 статьи 475 Граж-

данского кодекса Российской Федерации 
(далее - ГК РФ) и статье 476 ГК РФ, если не-
достатки товара (в вашем случае - квартира) 
не были оговорены продавцом, покупатель, 
которому передан товар ненадлежащего ка-
чества, вправе по своему выбору требовать 
от продавца: соразмерного уменьшения 
покупной цены; безвозмездного устране-
ния недостатков товара в разумный срок; 
возмещения своих расходов на устранение 
недостатков товара.

Продавец отвечает за недостатки товара, 
если покупатель докажет, что недостатки 
товара возникли до его передачи покупа-
телю. Вы должны доказать, что протечка 
крыши была и на момент продажи квартиры, 
продавец об этом знал и скрыл этот факт. 
Это могут быть свидетельские показания, 
письменные обращения продавца о том, что 
крыша протекает, в управляющую компанию, 
заключение эксперта.

Вы можете обратиться в суд с исковым 
заявлением о расторжении договора купли-
продажи недвижимости, возмещении убыт-
ков и компенсации морального вреда или 
о взыскании в счет уменьшения покупной 
стоимости квартиры денежных средств, 
компенсации морального вреда. 

безопасНость

Накануне 1 сентября все школы еще раз 
проверят на выполнение требований по 
антитеррористической защищенности.

тревОжная КнОпКа
По итогам мониторинга состояния ком-

плексной безопасности образовательных 
организаций в муниципальных образова-
ниях Ульяновской области установлено, что 
образовательные организации обеспечены 
физической охраной, оборудованы такими 
техническими средствами охраны, как кноп-
ки экстренного вызова полиции и частных 
охранных предприятий, системы видеона-
блюдения, контроля и управления доступом.

- Наша гимназия оборудована кнопкой 
тревожного сигнала, связанной с отделе-
нием вневедомственной охраны. В школе 
работает система видеонаблюдения, - так 
она правильно называется, - или, говоря 
проще, осуществляется видеонаблюдение 
по всей территории школы - в рекреациях, 
коридорах, на лестницах и в пришкольном 
дворе, - рассказала заместитель директора 
по воспитательной работе гимназии № 33 
Ольга Глазистова.

Надо отметить, что в текущем 2015 году 
системами видеонаблюдения оборудовано 
более 320 общеобразовательных органи-
заций. В настоящее время мероприятия по 
установке системы видеонаблюдения в об-
разовательных организациях продолжают-
ся. Так, в 2015 году уже 540 образователь-
ных организаций заключили договоры на 

охрану учреждений с квалифицированными 
охранными организациями, в то время как 
за аналогичный период 2014 года было за-
ключено лишь 470 договоров.

БезОпаснОсть  
пО стандарту

Министерство образования и науки раз-
работало «Стандарт безопасности общеоб-
разовательной организации Ульяновской 
области», который регламентирует правила 
антитеррористической защищенности ор-
ганизаций, осуществляющих образователь-
ную деятельность. «Для каждой категории 
организаций разработан обязательный 
для выполнения комплекс мер антитерро-
ристической защищенности», - отмечают 
в минобрнауки. Сообщается также, что в 
каждом учебном заведении имеется лицо, 
ответственное за обеспечение антитер-
рористической защищенности. В каждой 
образовательной организации разработан 
«Паспорт антитеррористической безопас-
ности». В этот документ входят такие раз-
делы, как реквизиты организации, инфор-
мация о руководстве, персонале, охране, 
учениках, план территории и этажей, све-
дения об инженерных сетях, водопроводе 
и вентиляции. Такой паспорт необходимо 
обновлять один раз в 5 лет.

- На областном уровне существует «Стан-
дарт безопасности общеобразовательного 
учреждения», разработанный совместно с 
управлениями МВД, ФСБ, главным управле-

Антитеррор  
в школьной форме
Ева НЕВСКАЯ 
Данила НОЗДРЯКОВ

- У нас с безопасностью очень строго, - гордо говорит мама 
Галочки. - В школу никого не пускают. Совсем. Если уж очень надо 
пройти, охранник запишет в «журнал посетителей» паспортные 
данные и тогда пропустит, а при выходе отметит, когда посетитель 
покинул здание . Мы не против - лучше я лишний раз документы 
возьму, зато буду уверена, что дочь никуда не денется. Вот 
собираются поставить видеонаблюдение, чтобы можно было снизу 
связаться с учителем в классе...

нием МЧС по Ульяновской области и Роспо-
требнадзором еще в 2013 году. В этом году 
были разработаны «Методические рекомен-
дации по обеспечению безопасности учеб-
ного процесса в образовательных органи-
зациях Ульяновской области». К сожалению, 
на федеральном уровне документов, четко 
регламентирующих требования по охране об-
разовательных организаций, пока нет, - уточ-
няет ведущий инженер отдела технического 
обеспечения и комплексной безопасности 
ОГКУ «Управление обеспечения деятельности 
в сфере образования» Алексей Малкин. Экс-
перт полагает, что необходимость в едином 
стандарте назрела, потому что действующие 
нормативные акты противоречат друг другу. 
Например, решетки на окнах на первых эта-
жах школ и садов необходимы с точки зрения 
антитеррористической безопасности, но 
противопожарные правила запрещают их 
установку. А в едином стандарте можно про-
писать, что решетки устанавливать не нужно, 
однако первые этажи должны быть снабжены 
сигнализацией с датчиками движения. По 
словам Малкина, следует регламентировать 
и систему видеонаблюдения.

нужна БдительнОсть
Необходимость порядка в сфере охра-

ны и безопасности учебных заведений не 
вызывает сомнений. Намерение создать 
единую систему защиты школьников и дет-
садовцев от террористической, пожарной и 
прочих угроз заслуживает серьезного вни-
мания. Вопрос лишь в одном: как сделать 
эту защиту действительно эффективной?

- Нужен не завуч по антитеррору. Нужен 
всегда лежащий на своем месте ключ от 
запасного выхода. Нужны не «меры по уси-
лению» чего-то, уже многократно «усиленно-
го», а элементарная бдительность, - убежде-
на директор школы № 21 Людмила Васцына 
и в подтверждение бдительности своих со-
трудников привела случай, который произо-
шел на днях: - Мы вместе с замдиректора 
по хозяйственной части выходили из школы 
и увидели рядом с забором черный мешок. 
Завхоз не разрешила к нему приближаться 
и сразу вызвала полицию. Буквально через 
5 минут приехали две машины. К счастью, в 
пакете оказался бытовой мусор.

Действительно, «паспорт безопасности» 
не может уберечь от пуль и осколков - бьют, 
как известно, не по паспорту. Вот почему 
сегодня все больше своего бюджета спец-
службы тратят не на оперативную работу, а 
на разъяснительную. 

- Активно ведется в области профилак-
тическая работа: с учащимися и педаго-
гами проводится инструктаж, доводится 
информация по антитеррористической 
защищенности, противопожарной безопас-
ности, гражданской обороне, кроме того, 
организовываются практические занятия по 
эвакуации. Основы безопасности доводят-
ся на родительских собраниях, потому что 
мы четко понимаем, что защитить ребенка 
можно совместными усилиями школы и 
семьи, - говорит Алексей Малкин.

Сегодня все больше своего 
бюджета спецслужбы тратят 
на разъяснительную работу. 
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В школах Ульяновской области ведется работа по переходу на обучение в одну смену.   ►
В этом году во вторую смену будут учиться только в 23 образовательных учреждениях.
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Нам нужны  
инженеры! 
Иван ПОРФИРЬЕВ

В День знаний первые ученики придут в 
новый филиал лицея при УлГТУ. А в са-
мом политехе начнут готовить специали-
стов коммунальной службы. 

Лицей при УлГТУ готовит будущих сту-
дентов этого университета уже не один год. 
Правда, все это время была одна загвоздка 
- лицей находится в правобережье, а стало 
быть, заволжским школьникам, если они 
желали в нем учиться, добираться до него 
было непросто. Особенно тем, что живут в 
Новом городе. С этого года ситуация по-
меняется. 1 сентября первые 100 учеников 
перешагнут порог нового филиала лицея 
при УлГТУ, который находится на бульваре 
Фестивальном. 

То, что заволжским школьникам-технарям 
неудобно добираться до центра, - это лишь 
одна из причин, по которой было принято 
решение открыть новый филиал. И не самая 
главная. Куда более важной, можно сказать, 
стратегической причиной стало то, что в 
левобережье сейчас находится и строится 
большое количество предприятий. На-
чиная от «Авиастара», который с недавних 
пор снова начал активно развиваться, и 
заканчивая предприятиями-инвесторами 
промзоны «Заволжье». Все они в той или 
иной степени испытывают потребность 
в высококвалифицированных кадрах. 
Собственно, одной из первых стадий под-
готовки этих специалистов и должен стать 
лицей, чьи выпускники, скорее всего, вы-
берут инженерное образование, так необ-
ходимое региональной промышленности. 
В ближайшем будущем на базе УлГТУ дол-
жен быть сформирован целый комплекс, 
который позволит качественно готовить 
новые кадры для области. На следующий 
год в лицей придут уже 200 учеников, а в 
будущем их число планируют увеличить до 
300. Сам лицей оборудован, как говорится, 
по последнему слову техники. Со всеми 
необходимыми наглядными пособиями, 
компьютерами и прочими атрибутами со-
временной школы. 

Одной из составляющих такого ком-
плекса станет и обновленная «Тарелка» 
- киноконцертный зал УлГТУ. Открытая в 
1991 году, в этом году она впервые была 
капитально отремонтирована. 18 сентября, 
в день рождения университета, она заново 
откроет свои двери. И если раньше она 
была предназначена преимущественно 
для творческой молодежи университета, 
то теперь, по задумке руководства вуза, 
возможности «Тарелки» расширятся. В ней 
можно будет проводить различные меро-
приятия, связанные с промышленностью: 
научные конференции, показы развиваю-
щего кино и многое другое. Естественно, 
творческую молодежь из нее никто выго-
нять не собирается. 

Кроме открытия нового филиала лицея и 
обновления концертного зала, изменился 
в этом году в УлГТУ и набор специально-
стей. По поручению губернатора Сергея 
Морозова руководство политеха добилось 
получения лицензии на обучение специали-
стов ЖКХ. И с этого года на стройфаке 
начнется обучение студентов по специаль-
ности «управление и эксплуатация систем 
жилищно-коммунального хозяйства». Всего 
на этом направлении будут сформированы 
две группы по 30 человек. Пока набрано 47 
студентов. 

Главной же целью преобразований не 
только в УлГТУ, но и в областном образо-
вании вообще должно стать создание ре-
гиональной школы экономики и культуры. 
Она будет заниматься мониторингом и под-
готовкой тех кадров, которые необходимы 
Ульяновской области и России. 

Глава региона поддержал 
инициативу «Молодой 
гвардии» взять под 
общественный контроль 
качество питания в школах  
и детских садах.

На прошлой неделе Сергей Морозов об-
судил итоги второй волны работы проекта 
«Диалог» с его активистами.

- Мне нравится ваша работа, ваша це-
леустремленность, желание приносить 
пользу, потому что по большому счету это 
для вас, вашей жизни, жизни ваших дру-
зей, братьев, сестер мы разрабатываем 
Стратегию развития города до 2030 года, 
- отметил Сергей Морозов. - Для нас важ-
но теперь не только выстроить экономи-
ческую, промышленную стратегию того, 
как мы будем двигаться, важно, чтобы 
каждый ульяновец это понимал, была во-
влеченность людей и человек гордился 
тем, чем мы будем заниматься. Поэто-
му я прошу вас провести третью волну 
проекта «Диалог» с темой патриотизма. 
Этому по-настоящему объединяющему 
всех нас чувству гордости за ту страну, 
регион, город, где мы с вами живем. И 
было бы правильно, чтобы в этой волне 
вы вместе с горожанами подумали о том, 

что нам нужно сделать, чтобы город был 
безопасным.

Особое внимание на встрече уделили 
вопросам качества общественного пита-
ния и в первую очередь в школах и детских 
садах. Представители «Молодой гвардии» 
отметили, что в ходе реализации проекта 
«Диалог» жителей больше всего волновала 
тема развития человеческого капитала. 
Руководитель ульяновского отделения 
движения Сергей Гулькин обратился к 
Сергею Морозову с просьбой поддержать 
их инициативу и взять под общественный 
контроль качество питания в учебных ор-
ганизациях.

- Далеко не секрет, что иногда регистри-
руется нарушение в организации питания 
в детских садах и школах, что негативно 
сказывается на здоровье нашей молодежи. 
Уже с 1 сентября 2015 года мы планируем 
запустить горячую линию и надеемся, что 
губернатор поддержит наши начинания. 
Уверен, совместными усилиями мы сдви-
нем этот вопрос с мертвой точки, - отметил 
Сергей Гулькин.

Напомним, в 2014 году у жителей вызы-
вала нарекания работа ООО «Альтернати-
ва». Ульяновцы неоднократно жаловались 
на качество питания в Перинатальном 
центре на проспекте Сурова, в областном 
онкологическом диспансере, в школе 
№ 22 Заволжского района. Губернатор 

Сергей Морозов отметил, что эта тема 
как никогда актуальна, и предложил Сер-
гею Гулькину стать заместителем пред-
седателя областной правительственной 
комиссии по продовольственной безопас-
ности.

- Это действительно одна из важных 
проблем, тем более что она связана на-
прямую с нашими детьми. У нас создана и 
действует правительственная комиссия по 
продовольственной безопасности. На ее 
заседаниях рассматриваются в том числе 
и вопросы качества питания в социальных 
учреждениях круглосуточного пребывания. 
Мы обязательно включим членов вашего 
движения в состав комиссии, - отметил 
Сергей Морозов.

Глава региона подчеркнул, что именно 
проект «Диалог» позволяет провести на-
родную экспертизу пунктов Стратегии-
2030. Итоги «Диалога» будут обязательно 
учтены на расширенном заседании го-
родской думы 8 сентября, где Стратегию 
обсудят в окончательном чтении.

Питание под контролем
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20 августа в правительстве области 
первый заместитель губернатора 
- руководитель администрации гу-
бернатора Александр Якунин провел 
очередное совещание в формате  
«К барьеру!», посвященное обсуж-
дению наиболее острых критических 
публикаций в СМИ. 

Темами обсуждения стали подготовка школ 
к новому учебному году и установление макси-
мального размера родительской платы за пре-
бывание ребенка в детском саду.

Первым обсуждался вопрос ремонта школы 

в с. Шиловка Сенгилеевского района. Серьез-
ная протечка крыши в школе произошла еще 
в апреле, в результате чего пострадали вну-
тренние помещения. Тогда ситуацию взял на 
личный контроль губернатор Сергей Морозов. 
Меры были приняты сразу: проведено обсле-
дование состояния строительных конструкций, 
составлен график проведения ремонтных работ 
кровли. Однако ремонт, скорее всего, совпадет 
с началом учебного года. О том, как решается 
проблема с обучением шиловских школьников, 
рассказала заместитель министра образования 
области Наталья Семенова:

- Во время проведения ремонтных работ 
учащиеся средних и старших классов будут 
обучаться в школе с. Тушна, куда их будут до-
ставлять школьные автобусы. А для обучения 
учеников 1 – 2-го классов подготовлены поме-
щения Шиловского детского сада. Такое реше-
ние ситуации с организацией учебного процесса 
мы обсудили с родителями школьников, и люди 
отнеслись с пониманием. Мы делаем все, чтобы 
организовать для учеников Шиловской школы 
достойный праздник 1 сентября.

Вторым вопросом повестки дня стал размер 
родительской платы за пребывание детей в 
детских садах. После того как в СМИ прошла 
информация, что будет установлен максималь-
ный размер родительской платы, взволнованные 

ульяновцы забили тревогу. Люди предположили, 
что максимальная сумма будет установлена 
для всех.

Как пояснила замминистра образования об-
ласти Наталья Семенова, в настоящий момент 
родительская плата в разных муниципальных 
образованиях разная, она зависит от цен на про-
дукты питания и средства гигиены и по области 
колеблется в пределах от 2 300 до 2 600 руб. 
Причем родители платят только часть суммы. Так, 
в Базарносызганском районе родительская плата 
составляет 800 руб., в Димитровграде и Никола-
евском районе - 1 800 руб. Разницу доплачивает 
муниципалитет. Ранее расчет норматива за при-
смотр и уход за детьми и установление самой 
родительской платы был в полномочиях муници-
палитетов. В конце июня в Федеральный закон 
«Об образовании в Российской Федерации» были 
внесены изменения, в соответствии с которыми 
теперь регион должен определить максимальный 
размер родительской платы в детских садах. Это 
позволит установить максимальную планку для 
каждого муниципалитета, но это не значит, что 
максимальная плата будет установлена для всех. 
Это планка, выше которой платить нельзя! Пред-
полагается, что максимально возможный размер 
платы не превысит самый высокий по региону 
в настоящее время. Он будет установлен уже в 
начале сентября.

На повестке дня: ситуация в Шиловской школе  
и установление максимальной платы за детский сад

Сергей Морозов с активистами проекта «Диалог».
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В Сенгилее начнется ремонт асфальтобетонного покрытия на улицах  Ленина, Гая и Котовского.  ►
Для отсыпки улиц и переулков города завезено 350 тонн щебня.
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«Заросли»  
городского  
обустройства
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По распоряжению губернатора еженедельно все городские чиновники 
обязаны объезжать свои районы, следить и лично отвечать за состояние 
дворов, улиц и территорий вдоль них.

Алекс МИТРИЕВ

Подрядчики далеко не везде 
подходят к выполнению 
своей работы с надлежащим 
качеством. Иногда самим 
жителям приходится засучив 
рукава браться за топоры, 
молотки и лопаты.

Сами Сделали дорогу
Пример того, как недовольные жители, 

переставшие верить в обещания город-
ских властей и коммунальщиков, взяли 
все в свои руки. Панельный дом по адресу:  
ул. Азовская, 93 построен в 1982 году. С 
тех пор ни разу капитально не ремонтиро-
вался. По словам старшей по дому Вален-
тины Пайдуловой, они «жили, как бомжи». 
Управляющая компания «Засвияжье-1» о 
них забыла.

- Один раз у нас канализация текла два 
месяца, не могли до них дозвониться! Такое 
впечатление, что наш дом на их карте про-
сто отсутствовал, - причитает женщина. 

Когда наплевательское отношение стало 
совсем невыносимо, жильцы на общем со-
брании в апреле этого года решили перейти 
к другой управляющей компании. Ситуация 
вокруг дома сразу же поменялась с минуса 
на плюс. Новая компания помогла разо-
браться со многими проблемами, работая 
даже в долг! Во дворе появилась новая дет-
ская площадка, была организована четкая 
уборка мусора, убрали с территории двора 
торговый киоск, стали решаться комму-
нальные вопросы.

Сами жильцы каждый месяц проводят 
субботники, на которые выходит практи-
чески весь дом. Своими силами разбили 
цветники, сделали скамейки и заборчики, 
соорудили малые архитектурные формы. 

От городских служб, как выяснилось, по-
мощи не было практически никакой. Разве 
что выпросили у них асфальтовую крошку, 
которую они привезли, вывалили и забыли. 
Как укладывать и укатывать ее, пришлось 
думать жителям.

«Полумеры СПлошные»
Другой пример - дворы, которые ремон-

тируются по городской программе. В этом 
году в нее попали 228 дворов. На это выде-
лена солидная сумма денег - 82 миллиона 
рублей. Около 90 дворов уже сделано, еще 
60 в процессе. Подрядчики - ульяновская 
организация МБУ «Дорремстрой». Обяза-
лись все сделать до 8 сентября. 

Быстро, не всегда качественно. В этом гу-

бернатор Сергей Морозов лично убедился, 
когда приехал во двор на ул. Аблукова, 97. 
Много недочетов. Например, нет бордю-
ров, не сделаны для автомашин заездные 
карманы, они стоят прямо на газоне.

- Это, похоже, за последние годы уже 
укоренилось в администрации города - 
все не доделывать. Полумеры сплошные, 
- ругался глава региона. - Раньше гово-
рили, что денег не хватает. Сейчас же мы 
их дали, все есть, средств достаточно, а 
где что? Где 10 раз надо кинуть лопатой, 
кидается один раз.

После этого Сергей Морозов, сказав, 
что «смотреть дальше нечего, понятно, что 
можно увидеть», предложил городским чи-
новникам проехать по улице Маяковского, 
где он указал на бардак, творящийся вдоль 
дороги. Неубранный мусор, неподстри-
женная трава, грязь. И такие улицы можно 
найти в каждом районе.

Порядок за 5 лет
Задача, между тем, стоит серьезная - на-

вести полный порядок в Ульяновске в бли-

жайшие пять лет. При нынешней системе, а 
скорее ее отсутствии, сделать это будет не-
возможно. Губернатор поручил разработать 
муниципальный стандарт обслуживания 
городских территорий. При формировании 
бюджетов администраций обязательно 
планировать выделение средств на их обу-
стройство.

По данным администрации, в Ульяновске 
около полутора миллионов квадратных ме-
тров только так называемых «сервис-зон» 
(прилегающая земля к улицам, зеленые 
зоны и так далее). Около 40 процентов из 
них никак не охвачено!

На все это городские власти вновь 
просят добавить денег. Нужно более мил-
лиарда рублей! А где их взять, если весь 
бюджет Ульяновска семь миллиардов 
рублей? Ответ не понравится жителям 
Ульяновска. Сейчас в администрации 
Ульяновска разрабатывается стандарт 
придомовых территорий, на содержание 
которых с каждого жителя будут брать по 
два с половиной рубля в месяц. Пока это 
еще проект.

К 8 сентября в Ульяновске  
в порядок приведут  
228 дворов.

Ольга ВАСЮКОВА

Более двадцати семей в селе Большие 
Ключищи Ульяновского района получи-
ли ключи от новых квартир по програм-
ме переселения. 

Правительство области продолжает 
реализовывать программу переселения 
граждан из ветхого жилья. Очередное ново-
селье отметили жители Больших Ключищ и 
совместили его с Днем соседа. 

- Это огромное событие для Боль-
шеключищенского поселения. Хочется 

отметить, что за последние годы губер-
натором Сергеем Морозовым для посе-
ления было сделано очень много. Совсем 
недавно были открыты современный 
детский сад на 128 мест, пожарное депо, 
активно решаются проблемы с водо-
снабжением, - отметила глава админи-
страции Ульяновского района Маргарита 
Архипова.

Напомним, по инициативе главы об-
ласти в регионе проходят еженедельные 
праздники «День соседа». Цель меро-
приятия - сплотить жителей одного дома, 
двора и объединить их для повышения 
качества управления общим имуществом, 

контроля за управляющей компанией, 
благоустройства придомовой территории. 
Именно поэтому на праздниках работают 
мастер-классы, информационные пло-
щадки федерального проекта «Школа гра-
мотного потребителя», консультационно-
юридическая площадка «Контакт-центр» 
и другие.

В этот день в селе прошел субботник. 
Общественные организации, представи-
тели бизнеса, предприятий, социальных 
учреждений, собственники жилья обкосили 
дворы, вырубили сухостойные деревья, 
покрасили и побелили заборы, столбы, 
деревья, детские площадки. 

С новосельем, соседи!

Успеть  
до нового года
Марк КРОЛЬСКИЙ

На дворе конец августа, а значит, настало 
самое время встретиться перед пред-
стоящим рабочим годом представителям 
педагогического сообщества. В области 
начался основной этап ежегодного об-
разовательного форума, работа которого 
продлится до Дня учителя.

Начался он необычно - не с традиционного 
пленарного заседания, а со встречи губерна-
тора Ульяновской области Сергея Морозова 
с представителями главного прошлогоднего 
приобретения учительского сообщества 
региона - Педагогической палаты. Свиде-
тельствует это о том, что новый совет за не-
большой срок своего существования сумел 
добиться достаточного авторитета в глазах 
общества. С большим уважением относятся 
к ней и наставники детей - к педагогам из 
Ульяновска, заседавшим в палате с момента 
ее создания, к началу августовского форума 
прибавились представители муниципальных 
образований.

- На открывшемся форуме нам необходи-
мо будет обсудить нормативно-правовые 
аспекты деятельности Педагогической па-
латы и сформировать ее представительства 
в муниципальных образованиях. Учитель не 
имеет права быть пассивным наблюдателем 
происходящих в просвещении процессов. 
Педагогика является образом жизни, а не 
только лишь обычной профессией, - объ-
яснил цель встречи глава региона. - И во 
многом к заслугам нашего регионального 
образования относится то, что Ульяновская 
область является привлекательной для ин-
весторов.

Новшеством этого года стало то, что об-
суждаемые вопросы и проблемы, а также ме-
роприятия проходящего форума определены 
самими педагогами. Наша земля богата на 
учителей с активной жизненной позицией и 
своим видением на требующиеся изменения 
и инновации в сфере образования.

- Педагогическая палата видит значение 
форума в создании трибуны для гражданско-
го общества, с которой можно было бы вести 
откровенный диалог о ценностях и смыслах 
ульяновского регионального образования. 
Уникальность происходящего заключается в 
попытке начать общественные обсуждения с 
участием министерства образования и науки 
по интересующим учительство вопросам, - 
отметил глава Педпалаты Андрей Скворцов.

 По мнению руководителя педагогиче-
ского сообщества, новые цели и задачи 
образовательного форума должны быть 
закреплены в итоговом документе - декла-
рации. Андрей Скворцов охарактеризовал 
соглашение словосочетанием из лексикона 
политологов - «общественный договор». Со-
гласно ему, первостепенной задачей школы 
является образование нации, а к учителю 
нужно относиться как к носителю культурно-
образовательного уровня, национальной и 
региональной идентичности.

Напомним, что мероприятия форума в об-
ласти идут полным ходом все лето. В июне 
прошел Всероссийский слет учительских 
клубов, в работе которого приняла участие 
замминистра образования РФ Наталья Тре-
тьяк. В середине августа в школах прошла 
единая методическая неделя. Следующее 
большое мероприятие ожидается 31 августа, 
когда в региональном центре вновь собе-
рутся представители палаты из муниципа-
литетов. До этого времени во всех центрах 
районов будут проведены круглые столы, 
на которых педагоги из области поделятся 
друг с другом своими проблемами и идеями, 
как лучше обустроить систему ульяновского 
образования.



Кино в кино

с 31 августа по 6 сентября

Дорогой наш  
товарищ - кино!

не хватает только студии. Высказываются 
предположения, что российских и зарубеж-
ных кинематографистов заинтересует наша 
прекрасная природа. 

Но природа-то эта существует давненько. 
А сколько раз она привлекала киношников? 
Уже давно подсчитано: редко. Первый раз в 
1912 году на Новом Венце режиссер Чеслав 
Сабинский снимал «Грозу» по Островскому. 
Участников массовки поили свежим моло-
ком, кормили овощами и давали небольшие 
деньги на «лакомства». 

Еще живут в Белом Яре Чердаклинско-
го района те, кто в детстве, в 40-е годы, 
снимался в массовке фильма «Клятва Ти-
мура». Продолжение картины «Тимур и его 
команда» делали легендарный советский 
режиссер Лев Кулешов и его жена, не менее 
легендарная актриса Александра Хохлова. 
Через Ульяновск съемочная группа ехала в 
эвакуацию. Заодно и поснимали - на натуре. 
В своей книге «50 лет в кино» Кулешов вспо-
минал: «Вечерами после съемок мы отправ-
лялись ежедневно на охоту - стрелять уток и 
куликов. Это занимало немного времени, но 
было обязательным, иначе мы оставались 
голодными (вещей с собой не брали, и про-
давать было нечего)».

У многих ульяновцев (у меня в том числе) 
до сих пор есть знакомые, которые в 1974 
году снимались в знаменитом эпизоде 
фильма Эльдара Рязанова «Приключения 

итальянцев в России». Ульяновские летчики 
сажали самолет прямо на шоссе (его «роль» 
исполняло Московское шоссе), рядом суе-
тилась массовка, в которой на просмотрах в 
кинотеатрах ульяновцы с восторгом узнава-
ли себя. Этот эпизод шел на ура!

Напрочь забытый фильм «Пыль под солн-
цем» в 1977 году частично тоже снимали в 
Ульяновске. А ведь его героями стали люди, 
чьи имена носят улицы города, - командарм 
Тухачевский и председатель Симбирского 
губкома Варейкис. Картина рассказывала 
о мятеже в Симбирске и о попытках его по-
давления. В Ульяновске Варейкис - актер 
Тимофей Спивак - несколько раз прошелся 
в кадре по улице... Тухачевского.

Ну и, конечно, спасибо ульяновскому «Рус-
лану» и аэропорту «Восточный» - в 1994-м 
к нам приехали Владимир Меньшов и зна-
менитые актеры. Снимали первые эпизоды 
будущего кинохита «Ширли-мырли». Тогда 
фотокор «НГ» Авксентий Галагоза сделал 
прекрасный фоторепортаж со съемок. Мы 
нашли в архиве сохранившийся снимок. 

В минувшем июне город взбудоражила но-
вость: в речном порту и на «зеленой стоянке» 
в Красном Яре пройдут съемки эпизодов 
фильма «Со дна вершины» о жизни пара-
лимпийского чемпиона. «Героем» эпизодов 
стал и хорошо известный ульяновцам про-
гулочный теплоход «Герой Юрий Эм».

Но это все-таки не «Ширли-мырли»...

Ольга САВЕЛЬЕВА

Так пели в одной забытой 
советской песне. В нынешние 
времена о кинематографе 
говорят без былой любви и 
дружеского почтения. Ведь и 
сам он изменился настолько, что 
перестал быть необходимым для 
души и понимания жизни. Так, 
развлечение... Часто слепленное 
в союзе с компьютером, 
убивающим само искусство 
кино.

Но все-таки в День российского кино 
(бывший День советского кино), который 
отмечается завтра, давайте вспомним, как 
кинематограф вошел в нашу жизнь.

Почему праздник выпал на 27 августа? 
Все очень банально. В этот день в 1919 году 
Совет народных комиссаров РСФСР принял 
декрет о национализации кинодела. С этого 
дня вся кинематографическая торговля, 
промышленность и кинотеатры страны 
были безвозмездно экспроприированы у 
частников и перешли в ведение Народного 
комиссариата просвещения.

Ты помнишь,  
как все начиналось?

Конечно, сам кинематограф ворвался в 
российскую жизнь гораздо раньше. Первый 
киносеанс состоялся 4 мая 1896 года в пе-
тербургском саду «Аквариум» (в Симбирске 
в мае 1898-го). Конечно, это было «При-
бытие поезда» братьев Люмьер. В прошлом 
году я побывала в в Санкт-Петербурге, за-
шла на студию «Ленфильм» и с изумлением 
обнаружила на ее территории тот самый 
кинозал «Аквариума». Забит-заколочен, 
обшарпан, но жив. Даже табличка, изрядно 
потертая, вполне читается... Вот так храним 
свою киноисторию.

Российскую «фильму» зрителям пришлось 
ждать 12 лет. Это была восьмиминутная 
«Понизовая вольница» по мотивам песни 
о Стеньке Разине «Из-за острова на стре-
жень». Не удержусь в очередной раз от упо-
минания, что автором слов песни является 
наш земляк поэт Дмитрий Садовников. Так 
что симбиряне оказались некоторым обра-
зом причастны к первому отечественному 
фильму. В Симбирске он часто демонстри-
ровался в кинотеатре «Ампир» (теперь «Ху-
дожественный»). 

Кстати, один из родоначальников русского 
кинематографа Петр Чардынин, по неко-
торым источникам, родился в Симбирске 
и точно провел в нашем городе детство и 
раннюю юность. Дом на улице Московской 
(ныне Ленина), где он жил, стоит до сих пор. 
До 1922 года его официальной владелицей 
была мать режиссера Евдокия Петровна, ко-
торая похоронена на кладбище Покровского 
монастыря, ныне несуществующего. Было 
бы справедливо, если бы на доме появи-
лась табличка, напоминающая нам о том, 
кто создал лучшие фильмы юного русского 
кинематографа. Стоит гордиться таким зем-
ляком. А снял Чардынин около 200 фильмов, 
из них сохранились 34. В том числе первая 
экранизация гончаровского «Обрыва».

Ждем новых Рязановых  
и меньшовых

В последние годы в Ульяновске с эн-
тузиазмом ведут разговоры о создании 
своей киностудии. А что? Анимационные 
мастерские, молодежная киношкола, свой 
кинофестиваль у нас уже есть, свое художе-
ственное кино «911-й километр» уже снято. 
До полноты картины ульяновскому кинокла-
стеру (простите, это слово не я придумала) 

«Синема Парк» 
(Московское ш., 108, ТРЦ «АкваМолл»,  
тел. 8-800-7-000-111)

«Агенты А.Н.К.Л» (приключенческая 
комедия), «Вне себя» (фантастика), «Го-
ловоломка» (анимация), «Иррациональ-
ный человек» (мелодрама), «Каникулы» 
(комедия), «Левша» (спортивная драма), 
«Миньоны» (анимация), «Миссия невы-
полнима: Племя изгоев» (приключенче-
ский боевик), «Пиксели» (анимация), «По-
дарок» (триллер), «Синистер-2» (ужасы), 
«Упс…Ной уплыл!» (анимация), «Фанта-
стическая четверка» (приключенческий 
боевик), «Необыкновенное путешествие 
Серафимы» (мультфильм), «Ультрааме-
риканцы» (комедия, боевик).

Киноцентр  
«ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ» 
(ул. Гончарова, 24.1, тел. 42-09-13)
«Фантастическая четверка» (приклю-
ченческий боевик), «Ультраамериканцы» 
(комедия, боевик), «Необыкновенное пу-
тешествие Серафимы» (мультфильм).

26 августа 18.30 
- киноклуб «Открытый показ»: «Рок Апо-
калипсис» в 3D.

«ЛЮМЬЕР» 
(ул. Радищева, 148, тел. 46-45-75)
«Дневник мамы первоклассника» (семей-
ная мелодрама), «Побег с планеты Зем-
ля» (анимация), «Младенец в подарок» 
(комедия), «Фантастическая четверка» 
(приключенческий боевик), «Ультрааме-
риканцы» (комедия, боевик).

27 августа 13.20 
- специальный киносеанс фильма ре-
жиссера Игоря Маленникова «Русские 
деньги». 

«Каникулы»

«Необыкновенное
путешествие Серафимы»

«Дневник мамы первоклассника»

Армен Джигарханян в Ульяновске на съемках фильма «Ширли-мырли».
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Юные чердаклинцы из клуба «Буран» стали победителями на открытом Кубке Абхазии по косики каратэ.   ►
В соревнованиях участвовали спортсмены из Москвы и Ростова-на-Дону. 
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Иван ПОРФИРЬЕВ

На прошлой неделе в 
Вешкаймском районе прошел 
первый слет школьных 
лесничеств региона. Правда, не 
совсем в том формате, в каком 
задумывался. 

В Центре дополнительного образования 
Вешкаймского района на стене висит боль-
шой флаг слета. 

- Мы логотип этот сами разработали, ду-
маем, он на долгие годы приживется, - по-
казывает на знамя замминистра сельского, 
лесного хозяйства и природных ресурсов - 
директор департамента лесного хозяйства 
Ульяновской области Эдуард Леонтьев. - И 
видите, на нем даже написано, что это дол-
жен был быть палаточный лагерь. Но в этом 
году не получилось.

Великолепная семерка
Идея провести такой слет была пред-

ложена главой региона еще в январе. На 
совещании в Шарловском лесхозе Сергей 
Морозов высказался за то, чтобы школьные 
лесничества не существовали для галочки, 
собираясь раз в год. По мнению губернато-
ра, следовало бы проводить для них слеты. 
Именно в форме палаточного лагеря. Ини-
циативу поддержали представители мин-
сельлесхоза, минобразования, вешкайм-
ские власти и готовы были организовать его 
в июле. Тогда никто не мог предположить, 
что вроде бы самый жаркий месяц лета ока-
жется очень дождливым и довольно-таки 
холодным. Из-за погоды палаточный лагерь 
удался только на флаге. 

Но отменять слет не стали. Клич был 
брошен по всей области, на 18 объеди-
нений. Отозвались на него в итоге семь: 
из Инзенского, Карсунского, Майнского, 
Радищевского, Павловского, Николаев-
ского, Тереньгульского и принимающего 
Вешкаймского районов. Всего набралось 
около 40 человек. И, что примечательно, 
школьные лесничества из дальних районов, 
таких как Радищевский или Павловский, 
поднялись в пять утра и доехали до Веш-

каймы. А, к примеру, соседи из Барышского 
района или из не столь дальнего Сурского 
приехать на слет не смогли. 

Тропами победы
В сокращенной программе оставили 

только образовательную часть в виде экс-
курсий по вешкаймским лесам. Благо, их 
там немало. 

Школьников провезли по тем посадкам, 
которые когда-то сажались как памятные 
рощи. Например, аналог нынешнего леса 
Победы - сосновая роща, посаженная в 
1985 году в память о 40-летии Победы. 
Высокие, статные, многометровые сосны 
были хорошим вариантом для сравнения с 
небольшими сосенками, только-только на-
чинающими подниматься в лесу. 

Показали школьникам и питомник мест-
ного лесхоза с елями высотой в три-пять 
сантиметров. 

Слет не был бы слетом, если бы не дал 
результатов. Может быть, кто-то из школь-
ников после этой поездки окончательно 
уверился в том, что будет экологом или 
лесником. Как, например, 10-классница 

из Вешкаймского района Татьяна Вино-
градова, которая заверила нас, что будет 
поступать на экофак. 

А для того чтобы таких определившихся 
стало больше, по итогам слета было приня-
то решение: во-первых, найти возможность 
для организации школьных лесничеств 
в Базарносызганском, Кузоватовском и 
Ульяновском районах. В Карсунском такое 
лесничество нужно оформить официально, 
так как пока оно существует на добро-
вольных началах, но на первом слете уже 
отметилось. 

Во-вторых, в планах - проведение второ-
го такого мероприятия на следующий год 
именно в палаточном городке. Месяцем 
проведения был назван июнь. Как объясняют 
сами организаторы, пораньше, чтобы под-
страховаться от непогоды. А там, как сказал 
Эдуард Леонтьев, будут школьникам и речка, 
и гитара, но и дела лесные, конечно, тоже. 

Цифра
Более 400 школьников занимаются в учени-
ческих лесничествах области.
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Идите в лес 

Школьники увидели рощу, 
посаженную в 1985 году в 
честь 40-летия Победы.

Школьники погуляли по лесу, который едва дорос до щиколотки.

Данила НОЗДРЯКОВ 

Три любимых летних праздника отмети-
ли по традиции в волжском городке об-
ластным фольклорно-этнографическим 
фестивалем «Спасы земли Сенгилеев-
ской».

На народные гулянья, посвященные пере-
ходу лета в осень, собираются уроженцы 
уезда и их гости уже в юбилейный пятнадца-
тый раз. Совмещают народно-христианские 
праздники с Днем города. Но больше всего 
в воскресенье чествовали «спасские» дары 

природы - мед, яблоки и орехи. Правда, 
последнему продукту на праздничной 
ярмарке внимания было уделено меньше, 
нежели первым двум, как и любимому до-
полнению к меду - блинам. «Блинный ряд» 
изобилием, увы, не радовал, не было и 
знакомой по прежним годам тематической 
площадки, посвященной самым большим 
символам солнца из теста. зато было море 
сладостей, к обилию медвежьего лакомства 
на лотках прибавились вкусные конкурсы: 
«Банка варенья» и «Город яблочный, город 
вишневый!..».

От имени губернатора Сергея Морозова 
с праздниками поздравил главный эколог 
Ульяновской области Дмитрий Федоров, 
напомнивший о достижениях сенгилеевцев 
и глава администрации Сенгилеевского 
района Олег Манаковский.

На Сенгилеевской земле живут дружной 
семьей четыре поволжских народа, каждый 
из которых внес свою кулинарную нотку в 
общее торжество. Девушки в национальных 
костюмах угостили собравшихся яствами 
- русским хлебом-солью, чувашским кур-
ником, татарским чак-чаком и мордовскими 

пирогами. А официальные лица наградили 
благодарственными письмами и почетны-
ми званиями тех, кто своим трудом вносит 
вклад в развитие и процветание района. 
Было еще одно награждение - участников 
волжской регаты «Голубая волна», приуро-
ченной к фестивалю.

Ни на минуту не умолкали у речного порта 
наигрыши гармони и народные песни. Кого 
в пляс не тянуло, могли просто погулять 
меж торговых рядов и приобрести сувенир 
от умельцев со всех концов Сенгилеевской 
земли и из совсем далекого, славного свои-
ми ремесленными традициями Суздаля.

Хотя не все коробейники на ярмарке 
были народными умельцами. Вот парень, 
продающий резные японские скульптурки 
(нэцкэ) говорит своим покупателям: «Мне 
просто нравится общаться с людьми. Сбыть 
товар - дело второстепенное». И его слова 
можно было бы сделать девизом всего 
фестиваля. Средства от продажи многие 
торговцы обещали передать на благотвори-
тельные нужды. А отдыхающие встречались 
на празднике с родственниками и старыми 
знакомыми и обзаводились новыми.

Сказ о трех Спасах
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сТреляющие Выходные
Минувший уикенд в Ульяновске оказался 
весьма богатым на происшествия, связанные 
со стрельбой на городских улицах. 

Вечером 23 августа на улице Рябикова 
двое молодых людей пострадали от стрель-
бы из травматического оружия. Как расска-
зали пострадавшие в полиции, стрелял в них 
некий проезжавший водитель. А причиной 
для стрельбы стал спор из-за того, кто кому 
должен был уступить дорогу. В ходе пере-
палки мужчина выхватил пистолет, несколько 
раз выстрелил в молодых людей и поспешил 
скрыться. Сейчас полиция ведет розыск. 

Куда более темное и запутанное престу-
пление, которое следователям пока только 
предстоит раскрыть, было совершено в 
ночь на понедельник в поселке Белый Ключ 
Железнодорожного района Ульяновска. Пока 
не только его виновник, но и возможные при-
чины неизвестны. 

Произошло все около часа ночи 24 авгу-
ста. Согласно предварительному описанию, 
пятеро молодых людей прогуливались по 
улице Ленина, что в Белом Ключе. В какой-
то момент рядом с ними остановился ав-
томобиль «БМВ», из которого неизвестный 
начал стрельбу, после чего скрылся. Как 
позже выяснили следователи, стрелял он, 
скорее всего, из ружья 12-го калибра - пять 
таких гильз были найдены на месте пре-
ступления. А номера на автомобиле, пред-
положительно, были либо московские, либо 
подмосковные. 

В результате стрельбы один из парней 
- 18-летний юноша - погиб на месте. Еще 
четверо в возрасте от 18 до 20 лет были 
серьезно ранены и на данный момент на-
ходятся в больнице. Один из них получил 
тяжелое ранение, и за его жизнь пришлось 
бороться врачам. Остальные трое постра-
дали в меньшей степени. 

Три пешехода за суТки
Столько человек попало под колеса автомо-
билей в течение вечера воскресенья и дня 
понедельника на улицах Ульяновска.

Первое происшествие случилось 23 авгу-
ста около восьми вечера на проспекте Авиа-
строителей в заволжском районе. 27-летний 
водитель ВАз-21099 не затормозил перед 
пешеходным переходом, по которому в это 
время шла 78-летняя женщина. К счастью, 
серьезно она не пострадала - после обраще-
ния к врачам пенсионерку отпустили домой. 

Второй случай произошел в половине 
десятого вечера на улице Луначарского в 
Железнодорожном районе. Неизвестная 
машина, предположительно «БМВ», сбила 
50-летнюю женщину, которая переходила 
дорогу в неположенном месте. Водитель на 
своем авто скрылся с места происшествия. 
Женщину после обращения к медикам от-
пустили домой. 

Третий случай, произошедший утром 24 
августа, оказался с куда более тяжелыми 
последствиями. В нем пострадавшими 
оказались 18-летняя женщина и ее шести-
месячный сын. Причем виновницей аварии в 
значительной степени можно назвать и саму 
пострадавшую. 

Произошло все в 10 утра на проспекте 
Гая, недалеко от остановки «Магазин «Сол-
нышко». Молодая мама с ребенком на руках 
решила перейти одну из самых оживленных 
улиц города не по пешеходному переходу, 
а там, где ей захотелось. Хотя переход на-
ходился неподалеку. Результат - и женщина, 
и ребенок сбиты «УАзом», и на данный мо-
мент оба находятся в больнице. К счастью, 
травмы оказались не столь тяжелыми, как 
могли бы быть. 

Подготовил Игорь УЛИТИН

Один из парней - 18-летний 
юноша - погиб на месте. 
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С 1996-го по начало 2000-х в Ульяновске существовал ансамбль Totus floreo, игравший  ►
средневековую музыку. С 2013 года подобную музыку исполняет коллектив Ebrius hircum.  

Средневековых немецких волынок у Teufelstanz целых три.
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- А ты профессиональный музыкант?
- Нет, я как раз из тех, кто работает. Так что в том числе и из-за 

меня не ездим (смеется). К тому же нужно было подкопить мате-
риал для туров. В этом году мы выпустили первый полноценный 
альбом, и теперь есть с чем ехать. 

Все дело В Волынках
- Сейчас в России стали довольно часто появляться группы, 
играющие средневековую европейскую музыку. Разного 
качества, на разных инструментах. Как думаешь, с чем 
связана популярность этой музыки?
- Тут я разделил бы группы на две категории. Первые играют 

настоящую средневековую музыку. Их всего несколько. Но это 
камерная музыка, которая исполняется в небольших залах, не 
спеша, на аутентичных инструментах. Это та самая музыка, что 
действительно была в средние века. 

А есть направление, которое по-немецки называется mittel-alter. 
Вообще слово mittelalter означает «средневековье». А в написании 
mittel-alter это означает «альтернативное средневековье». И именно 
такой стиль сейчас набирает популярность в стране. Но и то я бы не 
сказал, что таких групп много. Я считаю, что на всю страну есть толь-
ко мы и тюменская группа Gilead. Отличие этого стиля от настоящей 
средневековой музыки в том, что она более «угарная». К тому же мы 
играем много композиций, сочиненных современными авторами под 
средневековье. Хотя на первый взгляд их не отличишь. 

- В Европе такую музыку играют уже лет 30. Почему до Рос-
сии она так долго шла?
- Попытки делать такую музыку у нас в стране были. Даже я 

играл до Teufelstanz в группе, исполнявшей что-то подобное. На-
верное, не было потому, что волынщики долгое время не играли на 
дудульзаках. Играть такую музыку на шотландских или испанских 
волынках - это уже не то. 

- О волынках - сейчас они есть в очень большом количестве 
групп. Не «попсеет» ли этот инструмент или он продолжает 
выделять коллектив?
- Тут, наверное, золотая середина. Но волынка действительно 

набирает популярность. Волынщики есть у многих. А те, у кого их 
нет, просят Teufelstanz записать волынку (смеется).

Денис: Я считаю, что это не нужно. Когда в группе и так много 
инструментов, то зачем нужна еще и волынка? Это все-таки ограни-
ченный инструмент по диапазону. Меня постоянно просят с кем-то 
записаться, но я всем отказываю. 

Алексей: А вот Саша, еще один наш волынщик, он записывается 
со многими группами. 

- Музыку вы играете европейскую, а выступать в Европу 
ездите?
- В Европе свои волынщики и барабанщики есть едва ли не в каж-

дой деревне. Вопрос в том, на каком уровне они играют. У нас есть 
волынщица, которая периодически туда ездит и играет с довольно 
известными коллективами. Но и всем коллективом поехать хотим, 
так что я думаю, и это тоже со временем придет. У нас группа до-
вольно высокого уровня. 

- Вы начинали как уличные музыканты. В итоге с улицы вы 
не ушли?
- Нет - с этого все началось и продолжается. 

Справка «НГ»
Teufelstanz в переводе с немецкого - «танец черта». 
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За московской командой Teufelstanz нам пришлось, можно 
сказать, гоняться. На фестивале «Волжский путь» с ними мы, к 
сожалению, разминулись. Зато на «Великом Булгаре», что про-
ходил в Татарстане, нам удалось поймать главных средневековых 
музыкантов страны. Да они и не особо сопротивлялись. Сидя на 
живописном берегу Волги, барабанщик и лидер группы Алексей 
Яковин в компании с волынщиком Денисом Маркиным рассказали 
«НГ» о группе, планах и многом другом. 

Вышли с улиц
- Алексей, почему у группы такое «жуткое» название?
- Название Teufelstanz - это своего рода дань нашему музыкаль-

ному стилю. Он зародился в Германии, и большинство групп, играю-
щих в нем, поныне существуют в этой стране. Поэтому и решили на-
зваться по-немецки. А что касается черта - никакого символизма.

Группа собралась в 2009 году. Наверное, тогда так сошлись 
звезды, что в Москве появились волынщики, играющие именно 
на немецких волынках - дудельзаках. Мы сначала вместе играли 
на улицах. А потом родилась идея создать группу. И как-то в конце 
июля я позвонил волынщику с этим предложением. С этого все и 
началось. Играть продолжили то же, что до этого играли на улице. 

- Сейчас Teufelstanz можно увидеть на афишах очень многих 
исторических и фолковых фестивалей. Не устаете от такого 
графика?
- Наоборот, хочется еще больше. Хотелось бы поехать в полно-

ценные туры - когда неделя-другая в дороге, потом отдохнуть 
столько же, и снова в тур. Поэтому мы считаем, что этих концертов 
нам пока недостаточно. 

- Что мешает поехать в тур?
- Стандартная проблема для многих групп - это работа. У нас 

только полгруппы - профессиональные музыканты. Остальные 
полгруппы работают. Хотя задумываемся над тем, чтобы тоже на-
чать зарабатывать музыкой. 

Мы отрицательно относимся к тем непонятным  
движениям против уличных музыкантов, что сейчас 
идут в Москве. Уличные музыканты - это лицо  
туристического города. 

Чертовы 
музыканты

Игорь УЛИТИН

Когда-то эту музыку играли повсюду  
на средневековых площадях и ярмарках.  
А сейчас она звучит как диковинная только  
на исторических фестивалях и в клубах. 

Веселые и злые 
Игорь УЛИТИН

Те музыканты, что сейчас свободно  
играют на фестивалях и ярмарках,  
лет 250 назад могли за это попасть  
в острог. 

Тем, кто задается вопросом, почему в Ев-
ропе уличное искусство развито куда лучше, 
чем у нас, нужно оглянуться примерно на 300 
лет назад, когда это искусство в России по-
пало под запрет. 

До середины XVII века ни одно мало-
мальски значимое событие не проходило 
без музыкантов и скоморохов. Свадьба 
ли, похороны ли, ярмарки, праздники - 
везде появлялись эти люди. Они были 
наряжены в яркие одежды, а лица их 
часто скрывали маски, сделанные из 
кожи, коры или дерева. Да и было почему 
прятать лица. 

В представлении современных людей 
скоморох - это такой безобидный Петруш-
ка, отпускающий глупые шутки и, может 
быть, играющий на сопелке. На деле все 
было далеко не так. Одетые в маски скомо-
рохи действительно отпускали на ярмарках 
шутки, но только не глупые. Скоморохи 
смеялись над пороками общества, да и 
власти с церковью от них тоже достава-
лось. В течение тех 600 лет, пока ряженые 
с волынками и гудками бродили от ярмарки 
к ярмарке, церковь не уставала обвинять 
их в святотатстве и кощунстве. И нередко 
была права. 

Скоморохи действительно не знали 
границ в своих шутках. Но народ им все 
прощал. В том числе и потому, что од-
ними только злыми шутками представ-
ления скоморохов не ограничивались. 
Они разыгрывали настоящие спектакли и 
профессионально играли на музыкальных 
инструментах. К XVI веку, который счита-
ется едва ли не самым мрачным в истории 
России, скоморошество достигает своего 
пика. Получился парадокс - с одной сто-
роны, это опричнина, а затем смутное 
время. Но с другой - время создания 
скоморошьих ватаг, которые устраивают 
по городам праздники по поводу и без 
повода. 

Так продолжалось до 1630-х годов, когда 
за борьбу со скоморошеством взялась офи-
циальная власть. Им все чаще стали запре-
щать выступления, даже стали появляться 
обвинения в том, что ватаги скоморохов 
и ватаги разбойников - это одно и то же. 
Мол, в один день веселят, в другой грабят. 
В 1650-х годах скоморохи официально за-
прещаются. Им не только не разрешается 
выступать, но и начинаются обыски в домах 
в поисках плясунов, шутников и музыкантов. 
Все музыкальные инструменты, на которых 
играли скоморохи - волынки, гудки, сопелки 
и многие другие, - изымаются и сжигаются. 
Тогдашние правители не думали, что так 
они просто убивают целый пласт русской 
культуры. 

Со временем запреты на скоморошьи 
забавы стали слабее. Однако восстано-
виться в полной мере они так и не смогли. 
Хотя оставили после себя в народе богатое 
наследство. По сути, именно они были от-
цами медвежатников, потом еще больше 
двух веков бродивших по базарам. Вновь 
стали появляться на ярмарках балаганы, 
плясуны и музыканты. Только теперь они 
не прятали лиц и не смеялись над действи-
тельностью. 

Зато, как считается, скоморошьи маски 
и наряды остались на праздниках. Напри-
мер, на Святках, когда уже все рядились 
кто во что горазд и так же зло смеялись над 
хозяевами. 

А в начале XXI века на улицы, фестивали 
и ярмарки вернулись люди с волынками, 
которые были запрещены еще при царе 
Алексее Михайловиче. Можно сказать, что 
к этим «возвращенцам» можно отнести и 
Teufelstanz. Может, это добрый знак? 
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«Мужчина всегда хочет быть первой любовью женщины. Женщины более чутки в таких вопросах.    ►
Им хотелось бы стать последней любовью мужчины». Оскар Уайльд.

Выставка «Детская мода»: вот такие платьица носили полвека назад.
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Анна ГРИГОРЬЕВА

Дожив до солидного возраста, 
я до сих пор убеждена, что в 
своем советском детстве была 
очень модной девочкой. Носила 
с самого рождения наряды 
от кутюр. В роли «кутюрье» 
выступала мама. Она умела 
шить-вязать все! От пальто и 
шапок до носочков и пижамок.

Когда окружающие умилялись - ах, какая 
ты модница-красавица! - я считала себя 
именно таковой. Потому что таких платьев-
юбочек-кофточек ни у кого не было. И найти 
клон было весьма затруднительно. Ведь 
скудным магазинным ассортиментом поль-
зовались по необходимости, в основном 
мамы-бабушки обшивали своих сыновей 
и дочек. 

На моей детской фотографии 1960 года 
все - маминых рук дело. Платьице с окан-
товкой - недавно такие вошли в моду и у 
детей, и у взрослых - я тогда уже поносила. 
Брючки, конечно, экстравагантные, такие 
сегодня уж точно не надела бы. В общем, не 
верьте тому, кто говорит, что при социализ-
ме все одевались, как близнецы!

КолготКи удлиняли  
и уКорачивали

Сейчас в музее «Симбирские типогра-
фии» работает выставка «Детская мода». 
Люди взрослые узнают на ней наряды из 
своего советского детства, люди молодые 
смогут сравнить, насколько разные одежки 
носили они сами, их мамы и бабушки. Ми-
лые вещички так не похожи на сегодняшний 
ширпотреб. Нет, это хорошо, что одежды 

много, вроде бы разной и яркой, только ча-
сто хочется добавить в нее капельку вкуса. 
Да и к качеству шитья есть вопросы, среди 
которых кривая строчка - самый маленький 
недостаток. Уж не говорю о тканях. Где наш 
советский ситец, шерсть и хлопок? 

На выставке представляют интерес аль-
бомы с моделями детской одежды, пособия 
по кройке и шитью одежды, в том числе кни-
га «Рукодельница» 1950 года, где есть такая 
рекомендация: «Каждая девушка должна 
уметь шить себе бюстгальтер и трусы». В 
моей семье больше полувека хранятся тол-
стые книги «Кройка и шитье» и «Для вашей 
семьи». Подобные издания в советские 
годы было достать крайне сложно. Но до-
ставали! Ведь почти в каждой семье были 
рукодельницы, и могло не быть стиральной 
машины, но швейная покупалась обяза-
тельно, как самая необходимая бытовая 
техника. Нынешняя молодежь, наверное, и 
не знает, как выглядит этот «аппарат». 

Кроме дефицитных книг настоящим сча-
стьем были редкие журналы мод. По рукам 
ходили снятые из них выкройки. Самые изо-
бретательные рукодельницы просто распары-
вали старые понравившиеся вещи и делали 
выкройки по ним. Большим дефицитом были 
детские колготки, за ними чаще всего ездили 

в столицу, с радостью брали у знакомых, дети 
которых из колготок выросли. Причем не 
всегда покупали необходимый размер, хва-
тали любой. Короткие - удлиняли, на длинных 
делали укорачивающую «складку». 

МодниКи  
прошлых веКов

Вы скажете: какая такая детская мода? 
Не все ли равно, во что ребенок одет? Было 
бы красиво и удобно. Тем не менее, как 
говорят историки, детская мода родилась 
200 лет назад. 

Конечно, появились журналы с моделями 
детской одежды. Представьте себе, как вы-
глядел модный мальчик второй половины XIX 
века: длинные панталоны с белоснежными 
чулками, на голове - фуражка или цилиндр, 
рубашка с глубоким вырезом, короткий 

двубортный жилет и короткая куртка с длин-
ными полами, похожая на фрак. Еще модные 
журналы предлагали мальчикам пальто с вы-
сокой талией, с косым воротом и короткой 
пелериной. Отделкой служили различного 
вида шнуры, на талии - пояс с пряжкой. Куда 
там современным юным модникам!

Ну а девочки? Девочки в том же веке 
носили укороченные платья (талия подчер-
кивалась лентой с бахромой), панталончики 
с оборками, юбки в складку, кофточки с 
баской и пышными рукавами. Летом - со-
ломенные шляпки, зимой - шляпы из ткани 
и капоры, к шляпам добавлялась вуаль. 
В качестве верхней одежды дети, как и 
взрослые, носили рединготы - длинные, как 
пальто, двубортные пиджаки.

А вот как в 1915 году описывал моду для 
девочек журнал «Весь мир»: «Прелестны 
фасоны платьев для маленьких девочек, 
по большей части, широкие. Платьица для 
крошек представляют собой кокетку, к ко-
торой пришивается блуза, вся состоящая 
из прямых, свободных плиссированных 
складок. Более удобного костюма для ма-
ленького создания, тельце которого нуж-
дается в прикосновении свежего воздуха и 
солнечных лучей, как цветы или свободные 
зверьки, и придумать нельзя». 

не надевайте  
чулКи в сеточКу

Недавно пришла на выпускной вечер в 
третий класс. Девочки поголовно одеты в 
«вечерние платья» - до пола, на бретельках 
и даже без них, с цветами-бантами, по-
лупрозрачные и блестящие. Не дети и не 
взрослые... 

Недаром же известный историк моды 
Александр Васильев категорически утверж-
дает: детская мода существовала в дорево-
люционной России, она воспитывала в детях 
уважение к труду родителей: «Потому что 
вещи были гораздо качественнее и дороже, 
тогда не было стиральных машин. Нельзя 
было просто бросить и постирать. Нужно 
было отгладить, накрахмалить, зашить и со-
хранить. Дети были очень аккуратными. А се-
годня моды нет. Сегодня детская мода - это 
копия взрослой. Не надо надевать девочкам 
чулки в сетку, каблуки, не надо красить ногти, 
не надо давать красить волосы до 18 лет»...

Стоит прислушаться. Ведь одежда - это 
своеобразный способ общения с миром. 
И дети должны общаться с ним на своем 
языке.

Между нами, 
женщинами
Анна ГРИГОРЬЕВА

Давайте обсудим тему: почему современ-
ные мужчины не хотят брать нас замуж? 
Не считать же, на самом деле, так на-
зываемый гражданский брак достойной 
заменой полноценной семейной жизни. 

То есть с одной стороны, «все, как у лю-
дей» - живут на одном диване, едят на одной 
кухне, пытаются по мере сил складываться 
на коммуналку-продукты, мечтая при этом 
побольше потратить на себя единственного. 
А с другой - покопается мужчина в закоул-
ках собственной души. Там, в ее укромном 
уголочке, гнездится-шебуршится томная 
мыслишка о свободе. Мол, коли встречу 
неземную красавицу (подсказывает эта 
мыслишка мужчине), могу отдаться чувству. 
Ведь я свободный гражданин в гражданском 
браке. Нету никакого документа, нету! 

При нынешней-то свободе нравов такая 
форма якобы семейных отношений просто 
палочка-выручалочка для мужчин. Только не 
надо кричать, что когда любовь, штамп в па-
спорте ничего не меняет. Это чисто мужская 
точка зрения, а женщины только делают вид, 
что с ними согласны. Любовь-то приходит и 
уходит. А законный муж остается. 

Мужчины настолько убедили себя в прак-
тичности гражданского брака, что появля-
ются и среди женского пола их последова-
тельницы. Хотя по большому счету ну что мы, 
дамочки, выигрываем от такого союза? Вы, 
что ли, любимому носки стирать не будете? 
Разносолы ему готовить не станете? В отпуск 
с ним не пожелаете поехать? Ах, он один 
хочет отдохнуть от житейской суеты? Ну пра-
вильно: ответственности за собой никакой не 
чувствует (нету документа, нету!), чего ж на 
моря-то без гражданской половины не ска-
таться! А вы стирайте носочки, стирайте...

Прямо обидно. Может, начнем брать при-
мер с других народов? Ну с тех, у кого тради-
ции явно в пользу слабого пола. Выяснилось, 
что не со всех можно брать пример. Скажем,в 
Ираке существует временный брак, ну почти 
как наш гражданский. Он заключается на 
несколько месяцев. Временными женами в 
основном становятся разведенные женщи-
ны или вдовы. Говорят, красивые женщины 
этим пользуются и временно выходят замуж 
неоднократно. Правда, есть один плюс: если 
в таком браке появляются дети, то ответ-
ственность за их воспитание и материальное 
благосостояние несут отцы.

Читала, что на островах Бенгальского 
залива существует замечательный обычай. 
Задумал парень жениться. И его - прелесть 
какая! - отдают в так называемое «рабство» 
в дом девушки - той, на которой он хочет же-
ниться. «Раб» живет, а потенциальная жена 
присматривается к нему и думает: выйти 
или нет? Думать она имеет право аж целый 
год. «Рабство» заканчивается в тот момент, 
когда девушка даст ответ. В общем, почти 
наш гражданский брак, только из такого 
«рабства» налево не сходишь. 

А вот девушки бразильских индейцев, го-
ворят, не ждут милостей от сильного пола. 
Первыми приходят к понравившемуся парню 
и делают предложение. «Предложением» 
служит горшок с кашей. Съест кандидат кашу 
- значит, берет замуж, оставил половину - ему 
требуется время для раздумий. Но уж коли от-
казался - свадьбе не бывать. Да... Нам это не 
подходит. Во-первых, современные девицы не 
умеют варить кашу, во-вторых, нашим мужчи-
нам лучше бы шашлычку предложить...

А мальчики  
носили панталоны

Ф
о

то
 В

ла
д

и
м

и
р

а 
Л

А
М

З
И

Н
А

Сегодня детская мода -  
это копия взрослой.

Маленькая модница 1960 года.
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Вот уже год как в школах 
официально введен дресс-код. 
Когда закон, устанавливающий 
требования к одежде учащихся, 
только принимался, было 
множество мнений за и против. 
О том, что сейчас думают 
школьники о форме, у своих 
ровесников поинтересовались 
юнкоры «НГ».

Марина Степанова, 8-й класс:
- По моему мнению, школьники должны 

носить форму. Во-первых, это красиво, что 
бы и кто бы ни говорил про индивидуаль-
ность. К тому же одинаковая одежда не 
отвлекает наше внимание от уроков. У нас 
она темно-синего цвета. Во-вторых, это 
удобно. Не нужно ломать голову с вечера, 
что бы надеть в школу.

Лариса Ершова, 10-й класс:
- Обожаю джинсы! Но, к сожалению, в 

школу их носить нельзя. И это очень пе-
чально. А еще жалко, что не шьют форму из 
джинсовой ткани. Думаю, она смотрелась 
бы намного интереснее, да и желающих 
носить ее было бы в разы больше.

Артем Тушнов, 6-й класс:
- Мне форма в целом нравится. У нас в 

школе это пиджак, брюки, жилетка и рубашка. 
Пиджак мне не нравится, в нем неудобно. 
Обычно я его сразу снимаю в школе. А жи-
летка мне нравится. Вот только брюки быстро 
пачкаются, и мама из-за этого ругается.

Ксения Суворова, 9-й класс:
- Мы часто защищаем честь школы на 

различных слетах, фестивалях, КВНах и 
всегда отлично смотримся на сцене, по-
тому что все в одной цветовой гамме. И 
на груди у нас огромная эмблема школы. 

Так что своих видно издалека! Ни с кем не 
спутаешь наших лицеистов.

Андрей Малышев, 11-й класс:
- Я выпускаюсь в этом году из школы. 

Ура! Мне больше не надо будет носить эти 
ужасные брюки и жакет. Джинсы, нормаль-
ная одежда, ждите меня! Я скоро!

Эльвира Басырова, 8-й класс:
- К форме отношусь нормально. Но зимой 

в ней очень холодно. Хорошо, что учителя 
все понимают и идут нам навстречу. Так 
что с наступлением лютых морозов наша 
форма отменяется, мы надеваем теплые 
брюки, свитера и что-нибудь еще для тепла. 
А так, если бы сшили специально форму для 
зимы, было бы замечательно.

Марат Караулов, 10-й класс:
- Нужно знать меру. Лично мне непри-

ятно, если моя одноклассница придет на 
урок в рваных джинсах, с красными ногтями 
и губами. На фоне остальных она будет вы-

глядеть как белая ворона. Потому что школа 
- это не ночной клуб.

Советы юНкоров «НГ»
P Выражайте индивидуальность не в одежде, 
а в учебе. Выделяйтесь своими увлечениями, 
хобби, знаниями. Это всегда будет в моде.

P Фантазируйте над украшениями, декором 
формы. В школе наши родители могли сами 
выбрать воротнички, фартучки. Сейчас вы 
вправе поработать над отделкой, например, 
рукавов или карманов. Подобрать необычные 
пуговицы, галстуки, для девочек - заколки, 
ободки.

P Не переборщите с аксессуарами. Школь-
ная форма - это все-таки официальная одеж-
да. Если вы не нарушаете дресс-код, значит, 
учителя видят, что вы настроены серьезно и 
пришли в школу учиться, а не развлекаться.

Не говорят, а бахорят
Не только за границей можно отдохнуть 
интересно и с пользой. Одним из самых по-
пулярных туристических маршрутов России 
является Золотое кольцо, проходящее по 
городам Древней Руси и включающее в себя 
уникальные памятники культурного наследия.

Путешествие начинается с города Влади-
мира, древней столицы Северо-Восточной 
Руси. Именно в нем были построены первые 
каменные храмы. Вторым городом маршрута 
является Суздаль. Здесь практически невоз-
можно встретить зданий, во внешнем виде 
которых не присутствовала бы асимметрия.

Ростов Великий, в отличие от остальных 
городов кольца, получил популярность не 
только из-за обилия исторических и куль-
турных памятников. В Ростовском кремле в 
1973 году проходили съемки всем извест-
ного советского фильма «Иван Васильевич 
меняет профессию».

Кострома знаменита своим льном, куп-
цами и соборами, самый знаменитый из 
которых - Ипатьевский монастырь. Именно 
там проживал будущий царь Руси и осно-
воположник династии Романовых Михаил 
Федорович Романов.

Особое место как в Золотом кольце, так и 
среди туристических центров Ярославской об-
ласти занимает Мышкин, который, по словам 
местных жителей, принадлежит грызунам. 
Мышкин считается самым маленьким горо-
дом Золотого кольца. А вот самой большой 
деревней является Мартыново. Проживающих 
здесь людей называют кацкарями, так как все 
кацкарские деревни, в том числе и Мартыново, 
расположены на реке Катка. Отличительными 
чертами кацкарей являются особые традиции 
и их собственный диалект. Здесь не говорят, 
а бахорят, не покупают, а объизъяниваются 
(изчезновение денег из кошелька всегда счи-
тается изъяном, поэтому если отдал деньги, 
значит, объИЗЪЯНился), не ходят, а маскалят, 
и парни здесь не высокие, а долголяхие.

Мария СидороВА

вожатый - это призваНие!
Говорят, лето - это маленькая жизнь. В этом 
году я решила прожить ее по-новому и по-
быть в роли вожатой в детском лагере.

Дети - цветы жизни, и после своих каникул 
я не могу не согласиться с этим высказыва-
нием. Они открыли мне свои сердца и пода-
рили искреннюю радость и любовь.

Да, было тяжело, да, слезы подчас лились 
ручьем, да, мы с напарницей часто не высыпа-
лись, а иногда даже срывали голос... Однако с 
уверенностью могу заявить - это того стоило.

Каждый день проходили различные меро-
приятия. Все выступления «Лесной братвы» 
(именно такое название носил мой отряд) 
еще долго будут отзываться теплом и тре-
петом в моем сердце. Несмотря на то что 
они были младше всех, мои дети выступали 
наравне со старшими отрядами. «Никогда 
не проигрывать!» - был их негласный девиз. 
В целом дети, с которыми мне повезло рабо-
тать, были просто замечательными: каждый 
был талантлив по-своему. Я полюбила их 
всем своим сердцем и никогда уже не забуду 
их лица, как и, впрочем, свою первую смену 
со своими печалями и радостями.

Екатерина КАзАКоВА

Своих видно издалека

Какие фасоны только не придумали за последние годы, а классикой  
остается советская форма. Ее современные школьники надевают  
на «Последний звонок». Все-таки непоколебимая одежда!

юНкоры «НГ» ведут  
летопиСь СвоеГо  

НаСыщеННоГо отдыха

Учебный год не должен ограничиваться 
только занятиями в школе. У каждого 
уважающего себя ученика должно быть 
дело по душе после уроков.

Понять, какое творческое направление 
ближе, и записаться на занятия в детское 
или молодежное объединение можно будет 
на дне открытых дверей в областном Дворце 
творчества детей и молодежи 1 сентября.

На празднике, который будет проходить 
во всех комплексах ОДТДМ, начнется работа 
презентационных и спортивных интерак-
тивных площадок, мастер-классов, дискус-
сионных и творческих мастерских, пройдут 
организационные сборы в объединениях. В 
разных видах творчества смогут попробо-
вать себя и дошколята от 4 лет, и школьники, 
и студенты. Родители тоже смогут вклю-
читься в творческий процесс, ведь многие 
площадки без возрастных ограничений.

У главного корпуса Дворца творчества  
(ул. Минаева, 50) с 13 до 15 часов располо-
жатся площадки художественного и соци-
ального направления. Здесь можно запи-
саться в мультартель и поработать над соз-

данием короткометражного мультфильма с 
персонажами из пластилина, включиться в 
постановку массового пластического этюда 
«Мечта» от музыкально-пластической студии 
«Аме» или посетить настоящий фортепиан-
ный опенэйр-концерт. В арт-мастерской 
«Искусство монотипии» - создать картину 
или открытку с помощью техники разовых 
отпечатков, интересной как дошколятам, так 
и взрослым. Здесь за сравнительно корот-
кое время, используя подручные средства, 
будут создавать оригинальные законченные 
произведения. Музыкально-фольклорный 
театр «Карусель» проведет познавательно-
игровую программу «Кладезь традиций». 
На мастер-классе по эстрадному вокалу от 
арт-студии «Вояж» можно научиться певче-
скому дыханию, распевкам и исполнению 
несложных произведений. Школа моды 
«Темпеста Инфинити» развернет модную 
мастерскую с мастер-классами по дефиле, 
фотоискусству, этикету, актерскому мастер-
ству, сценической речи.

В День знаний также запустят проект 
«Культурный дневник первоклассника». На 
протяжении всего года ребята совместно 
с родителями будут посещать концерты, 
экскурсии, театры, музеи, библиотеки, 
кино, филармонию. По итогам посещения 

ученики будут получать стикеры (в каждом 
культурном центре они разные) и заполнять 
страницы дневника.

Справка «НГ»
Комплекс туризма и краеведения приглаша-
ет ребят и взрослых на туристскую полосу 
«Туристические надежды». Преодоление эта-
пов туристской полосы препятствий будет 
проходить с 12.00 до 14.00 в парке Победы.
Комплекс технического творчества ждет 
всех неравнодушных к технике на дне от-
крытых дверей «Этот удивительный техно-
мир!» по адресу: ул. Пионерская, 20 с 13 
до 15 часов. В программе - мастер-классы, 
презентации объединений, консультации 
педагогов и организационные сборы.
Естественно-научный комплекс приглашает 
на экскурсии по мини-зоопарку с 11 до 16 
часов (ул. октябрьская, д. 42).
В конно-спортивной школе, расположенной 
в р.п. ишеевка (ул. Новокомбинатовская,  
д. 55) с 14 до 16 будет проходить празднич-
ная программа «Стань первым!». Показа-
тельные костюмированные выступления по 
конным видам спорта и катание на пони и 
лошадях порадуют ребят всех возрастов.

Подготовила ольга ВАСЮКоВА

Куда пойти после школы?
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Юнкоры «НГ» пишут для своих сверстников. В возрасте 10 - 14 лет слова взрослых воспри-
нимаются с трудом, а донести свою точку зрения, наоборот, кажется очень важным.
Попробовать свои силы в написании статей можете и вы, дорогие ребята: присылайте свои 
материалы в редакцию, получайте советы от редактора, а лучшие работы юнкоров мы про-
должим печатать на страницах «НГ». Наша электронная почта: glavrednarod@mail.ru.
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Ульяновский драмтеатр объявил о старте областного фестиваля-конкурса спектаклей, инсценировок   ►
и представлений среди самодеятельных коллективов «Театр против наркотиков».
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Пройти мимо этой даты невоз-
можно. Юбилей отметят в марте. 
В течение всего сезона театр будет 
обращаться к славным страничкам 
истории.

Наверное, вспомнят, что все 
началось с того, что симбирский 
помещик Николай Дурасов по-
дарил губернскому дворянству 
принадлежавший ему особняк Дво-
рянского собрания, где и открылся 
крепостной театр. И выступавших 
на симбирской сцене великих акте-
ров Пелагею Стрепетову и Василия 
Андреева-Бурлака, режиссера 
Александра Таирова. И энтузиаста 
театра отставного гвардии штабс-
капитана Митрофана Прянишнико-
ва, который в 1879 году, как он сам 
сообщал в городскую управу, «вы-
строил в каменный театр, который 

вместе с принадлежащими к нему 
залами, новыми постройками обо-
шелся мне более 110 000 рублей 
серебром. На театральном зана-
весе он написал: «Сделал, что мог; 
кто может лучше - пусть сделает». 
Красиво сказано, и до сих пор не 
устарело, не правда ли?

Сорок лет СпуСтя
Откроет 230-й сезон премьера 

очень «вкусная» и необычная. Театр 
взялся за пьесу Михаила Булгакова 
«Кабала святош» - с острыми раз-
мышлениями о цене творчества, о 
судьбе творца с ее зависимостью, 
жаждой свободы и роковыми не-
избежностями. Любовь великого 
драматурга Мольера и актрисы 
Арманды оказывается в эпицентре 
дворцовой интриги.

Поставил «Кабалу святош» ре-
жиссер из Карелии Олег Липовец-
кий, чьи спектакли идут на многих 
сценах России, в том числе в мо-
сковском «Гоголь-центре». В новом 
спектакле в жанре трагифарса 
Липовецкий, как говорят, играет с 
отражениями: в истории Мольера 
проступают очертания непростой 
судьбы самого Булгакова. В глав-
ной роли - заслуженный артист 
России Владимир Кустарников.

А вы видели спектакль Олега 
Александрова «Гроза» в поста-
новке Димитровградского драма-

тического театра? На фестивале 
«Лицедей» он получил приз «За 
современное прочтение классики», 
и сразу возникла идея о сотрудни-
честве. Выбрали комедию «Стакан 
воды» Эжена Скриба. Премьера - в 
начале октября.

Пьесы Александра Вампилова, 
драматурга-шестидесятника, редко 
появляются на ульяновской сцене. 
Несколько лет назад промелькнули 
«Провинциальные анекдоты». И 
вот новая встреча с вампиловской 
драматургией. Ульяновский театр 
драмы имени И.А. Гончарова по-
лучил грант Министерства культуры 
РФ, войдя в число победителей 
федерального конкурса молодой 
режиссуры. Режиссер из Санкт-
Петербурга Олег Молитвин заявил 
для постановки на ульяновской 
сцене пьесу Александра Вампилова 
«Прощание в июне».

Интересная параллель. В 1975 
году в ульяновский театр пришла 
замечательная плеяда молодых 
актеров, выпускников столичных 
театральных вузов: из Москвы - Ва-
лерий Шейман и Валентина Саво-
стьянова, Александр и Ирина Таза, 
из Ленинграда - Татьяна и Игорь 
Ливановы. Взрослое поколение 
театралов, безусловно, их помнят. 
Труппа отправилась в отпуск, а 
Шейман отдыхать не хотел, жаждал 
работать. Он и предложил вос-
становить дипломный спектакль 
ГИТИСа, в котором вместе с Са-
востьяновой играл главные роли. 
Сам стал режиссером постановки. 
Получился хороший подарок от мо-
лодых актеров молодому зрителю. 
Спустя 40 лет пьеса «Прощание в 
июне» возвращается . Она и сегод-
ня звучит не менее актуально.

у вСех -  
Свои аншлаги

Мы бы еще рассказали о замеча-
тельном событии - фестивале спек-
таклей - лауреатов национальной 
премии «Золотая маска», который в 
третий раз приезжает в Ульяновск в 
рамках Международного культурно-
го форума. На сей раз это «Мастер-
ская Петра Фоменко», Российский 
академический молодежный театр, 

Булгаков и Мольер  
открывают сезон
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«Табакерка». Но не будем травить 
души театралов. Билетов-то в кассе 
уже давно нет...

А ульяновская драма, предоста-
вив сцену «золотомасочникам», 
едет в сентябре на гастроли в 
Димитровград. Везут звездный 
спектакль «Правда хорошо, а сча-
стье лучше», который завоевал уже 
множество фестивальных наград, 
«Бедную Лизу», ставшую событием 
Года культуры, популярную коме-
дию «Особо влюбленный таксист» и 
спектакль для юных зрителей «Спя-
щая красавица». Кстати, билеты на 
ульяновцев почти раскуплены.

В конце октября театр тради-
ционно отправится в Израиль на 
фестиваль «Театральный дивертис-
мент», где ульяновских актеров за-
мечательно встречают и с нетерпе-
нием ждут. Единственное условие: 
в спектакле должен обязательно 
играть Владимир Кустарников. На 
сей раз с его участием публика 
увидит последнюю постановку 
Юрия Копылова «Завещание».

радоСти  
театральной Семьи
И еще несколько театральных 

новостей. Незадолго до нача-
ла сезона художественный ру-
ководитель ульяновской драмы  
Сергей Морозов возглавил Санкт-
Петербургский «Театр на Литей-
ном». «С Сергеем Анатольевичем 
мы не разрываем отношений, 
- говорит директор нашего театра 
Наталья Никонорова. - Он и до того 
работал режиссером питерского 
Театра на Фонтанке, успевал и там, 
и здесь. До Нового года наши пла-
ны сверстаны, творческий процесс 
идет в рабочем режиме, а Морозов 
пока осваивается в новой труппе. 
Надеемся, что и Ульяновский театр 
он не оставит».

Народная артистка России, лау-
реат Государственной премии РФ 
Клара Шадько получила высокую 
духовную награду - Почетный знак 
святого преподобного Гавриила 
Мелекесской епархии Русской 
православной церкви. Этот знак 
редко присуждают лицам недухов-
ного звания, и тем почетнее такое 
признание заслуг актрисы, пре-
данной прихожанки Симбирской 
церкви, активно занимающейся 
делом духовного просвещения и 
наставничества.

В труппе - пополнение: это вы-
пускники УлГУ - Дарья Фарафон-
това, Александр Курзин и вернув-
шийся в театр Марк Щербаков, 
который здесь начинал, потом 
искал себя, а в последние годы 
интересно работал в спектаклях 
Ульяновского театра кукол «Фрекен 
Жюли», «Гадкий утенок», «Пиковая 
дама». Будем ждать не менее инте-
ресного дебюта в драме.

Театр - это большая семья. И в 
этой семье всегда радуются, ког-
да у коллег происходят приятные 
события. В семье актрисы Ольги 

Новицкой и заместителя дирек-
тора театра Ярослава Андронова 
родилась дочка. Актриса Оксана 
Романова вышла замуж. 35 лет, как 
в ульяновскую труппу пришла ак-
терская семья Сергей Кондратенко 
и Ирина Янко. А народный артист 
России Алексей Дуров отметит в 
октябре 75-летие, при этом уже 50 
лет он выходит на сцену Ульянов-
ского театра.

Наконец, хорошая новость для 
самых любопытных зрителей. Театр 
открывает «Служебный вход» - так 
называется новый проект, который 
приоткроет тайны незнакомого, но 
такого притягательного закулисья. 
Вы узнаете много театральных 
секретов. В костюмерном цехе до 
сих пор хранятся костюмы XIX века. 
В гримировально-парикмахерском 
- принцессу легко превращают 
в Бабу-ягу. В декорационно-
бутафорском - «строят» и шекспи-
ровскую Англию, и царские палаты, 
и Гончаровскую беседку. Видели в 
программках строчку «Спектакль 
ведет»? Поймете, что это такое, 
побывав у пульта помощника ре-
жиссера. Даже автор этих строк, 
не раз бывавшая в закулисье, с 
удовольствием снова окунулась в 
мир, где в кропотливых трудах рож-
дается чудо по имени Театр.

Итак, 29 августа - занавес! Вас 
ждут - и в зрительном зале, и у 
служебного входа.

Мария Прыскина и Владимир Кустарников в спектакле «Кабала святош».

Еще одна награда Клары  
Шадько.

Ольга САВЕЛЬЕВА

Только вдумайтесь! 230-й раз Ульяновский 
драматический театр открывает свой занавес! 
Практически нереально посчитать, сколько с 1785 года 
поставлено спектаклей, сколько актеров выходили 
на симбирские подмостки, сколько зрителей 
приобщились за два с лишним столетия к его 
величеству театру.

Театр открывает 
«Служебный вход» - 
так называется новый 
проект, который  
приоткроет тайны не-
знакомого закулисья.

Макет декорации к спектаклю «Стакан воды».
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На ульяновском геопортале создана карта отключений водоснабжения и благоустройства.   ►
Любой житель может оставить свое обращение в органы власти, в том числе по вопросам ЖКХ и ТОС.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ  
О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ  

ГРАНИЦ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Королевой Алев-

тиной Владимировной, г. Ульяновск, ул. Феде-
рации, д. 8, е-mail: kadastr73@yandex.ru, тел. 
24-10-05, №73-10-27, в отношении земельного 
участка с кадастровым № 73:18:011102:22, рас-
положенного: Ульяновская область, Тереньгуль-
ский район, с. Подкуровка, ул. Нижняя, д. 27, 
выполняются кадастровые работы по уточнению 
местоположения границы земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Скачко-
ва Елена Аркадьевна.

Собрание заинтересованных лиц по поводу 
согласования местоположения границ состоит-
ся по адресу: г. Ульяновск, ул. Федерации, д. 8  
29.09.2015 г. в 10.00.

С проектом межевого плана земельного участ-
ка можно ознакомиться по адресу: г. Ульяновск,  
ул. Федерации, д. 8.

Обоснованные возражения относительно ме-
стоположения границ, содержащихся в проекте 
межевого плана, и требования о проведении согла-
сования местоположения границ земельных участ-
ков на местности принимаются с 26.08.2015 г. по  
28.09.2015 г. по адресу: г. Ульяновск, ул. Федера-
ции, д. 8.

Смежные земельные участки, с правооблада-
телями которых требуется согласовать место-
положение границ: с. Подкуровка, ул. Нижняя,  
д. 25 (73:18:011102:168), с. Подкуровка, ул. Нижняя, 
д. 29 (73:18:011102:100).

При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы, 
подтверждающие права на соответствующий зе-
мельный участок.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ  
О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ  

ГРАНИЦ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Королевой Алевтиной 

Владимировной, г. Ульяновск, ул. Федерации, 
д. 8, е-mail: kadastr73@yandex.ru, тел. 24-10-05,  
№73-10-27, в отношении земельного участка с 
кадастровым № 73:19:120111:67, расположенного: 
Ульяновская область, г. Новоульяновск, ул. Пушкина,  
д. 37а, выполняются кадастровые работы по уточне-
нию местоположения границы земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Китаев 
Андрей Петрович.

Собрание заинтересованных лиц по поводу 
согласования местоположения границ состоится  
по адресу: г. Ульяновск, ул. Федерации, д. 8 
29.09.2015 г. в 10.00.

С проектом межевого плана земельного участ-
ка можно ознакомиться по адресу: г. Ульяновск,  
ул. Федерации, д. 8.

Обоснованные возражения относительно мес-
тоположения границ, содержащихся в проек-
те межевого плана, и требования о проведе-
нии согласования местоположения границ зе-
мельных участков на местности принимаются с  
26.08.2015 г. по 28.09.2015 г. по адресу: г. Улья-
новск, ул. Федерации, д. 8.

Смежные земельные участки, с правообладате-
лями которых требуется согласовать местополо-
жение границ: г. Новоульяновск, ул. Пушкина, д. 37 
(73:19:120111:121).

При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы, 
подтверждающие права на соответствующий зе-
мельный участок.

СРОЧНый АВТОВыКУП автомобилей отечественного и зарубежного производства  
в любом состоянии, после ДТП. Тел.: 89510927070, 89278335464. Р
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 Извещение
В соответствии со ст. 10 Федерального закона «Об 

обороте земель сельскохозяйственного назначения» 
администрация муниципального образования «Вал-
гусское сельское поселение» Инзенского района 
Ульяновской области сообщает о возможности 
предоставления в аренду сроком на 10 (десять) лет с 
правом выкупа земельный участок, категория земель 
- земли сельскохозяйственного назначения:

- земельный участок с кадастровым номером 
73:04:000000:262 общей площадью 12 513 590 кв. м, 
местоположение: Ульяновская область, Инзенский 
район, в западной части кадастрового квартала  
№ 73:04:010201, с видом разрешенного использова-
ния - для сельскохозяйственного использования.

Лицам, заинтересованным в предоставлении 
вышеуказанных земельных участков, необходимо 
обращаться по адресу: Ульяновская область, Ин-
зенский район, с. Валгуссы, ул. Большая, д. 61 или 
по телефону 8 (84242) 69-2-51 в течение одного ме-
сяца со дня опубликования настоящей информации 
в «Народной газете» ежедневно в рабочее время, 
кроме выходных и праздничных дней.

Дата подачи заявок с 24.08.2015 г. по 24.09.2015 г.
При поступлении нескольких заявлений будет 

проводиться аукцион по продаже права аренды 
земельных участков.

Изменился порядок предоставления сведений 
 из ЕГРЮЛ/ЕГРИП

С 18 августа 2015 года предоставление выписки из единых государственных 
реестров юридических лиц и индивидуальных предпринимателей на бумаге 
юридическому лицу или индивидуальному предпринимателю о самом себе ста-
новится платным. Размер платы при предоставлении сведений не позднее пяти 
дней со дня получения запроса составляет 200 рублей. Размер платы за срочное 
предоставление выписки, то есть не позднее рабочего дня, следующего за днем 
поступления запроса, не изменился и составляет 400 рублей. 

В то же время получить сведения из ЕГРЮЛ/ЕГРИП в электронной форме 
можно бесплатно на сайте ФНС России www.nalog.ru с помощью сервиса 
«Предоставление сведений из ЕГРЮЛ/ЕГРИП о конкретном юридическом лице/
индивидуальном предпринимателе в форме электронного документа». Выписка 
формируется в формате PDF. Документ подписывается усиленной квалифици-
рованной электронной подписью. Кроме того, подпись визуализирована, в том 
числе при распечатывании выписки или справки. Такая выписка равнозначна вы-
писке (справке) на бумаге, подписанной собственноручно должностным лицом 
налогового органа и заверенной печатью.

Органы, предоставляющие государственные и муниципальные услуги, не 
вправе требовать от заявителя представления выписки из ЕГРЮЛ/ЕГРИП. Фе-
деральная налоговая служба предоставляет данные сведения соответствующим 
органам по межведомственному запросу с использованием единой системы 
межведомственного электронного взаимодействия. 

УФНС России по Ульяновской области

Информация о невостребованных земельных долях  
муниципального образования «Измайловское городское 

поселение» Барышского района  
Ульяновской области

 Муниципальное учреждение «Администрация муниципального 
образования «Измайловское городское поселение» Барышского 
района Ульяновской области» в соответствии с п. 3 ст. 6 Феде-
рального закона от 24.07.2002 г. № 101-ФЗ «Об обороте земель 
сельскохозяйственного назначения», ст. 12 Федерального закона 
№ 435-ФЗ от 29.12.2010 г. «О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации в части совершен-
ствования оборота земель сельскохозяйственного назначения» 
информирует о невостребованных земельных долях земель 
сельскохозяйственного назначения, собственники которых не 
распоряжались ими в течение трех и более лет с момента при-
обретения права на земельную долю в границах СПК «Луч», СПК 
«Новый».

 Участники общедолевой собственности, желающие воспользо-
ваться своими правами, могут обращаться по адресу: Ульяновская 
область, Барышский район, р.п. Измайлово, ул. Советская, д.14, 
тел. 8(84253) 54-1-97.

Список собственников невостребованных долей 
(СПК «Луч», СПК «Новый»)

№ 
п/п

ФИО Наименова-
ние СПК

1 Брагин Алексей Евгеньевич СПК «Луч»

2 Фролова Татьяна Николаевна СПК «Луч»

3 Волкова Светлана Геннадьевна СПК «Луч»

4 Паверинов Олег Александрович СПК «Луч»

5 Кавеев Фаиль Рустямович СПК «Луч»

6 Волков Раиль Ибрагимович СПК «Луч»

7 Волкова Зульфия Абдулловна СПК «Луч»

8 Галимов Румиль Ревгатович СПК «Луч» 

9 Алексеева Антонина Матвеевна СПК «Луч»

10 Алексеев Николай Дмитриевич СПК «Луч»

11 Сайфутдинова Мершида Абдулкадировна СПК «Луч»

12 Храмов Михаил Егорович СПК «Новый»

13 Боев Владимир Васильевич СПК «Новый»

14 Кремер Владимир Владимирович СПК «Новый»

немецкое 
качество

ВхОДНыЕ ДВЕРИ
БАЛКОННыЕ РАМы

ЖАЛЮЗИ

«Окна-Люкс»

ПЛАСТИКОВыЕ ОКНА

Тел.: (89372)75-48-00, 8-909-357-9195

Гарантия 5 лет. Исполнение в короткие сроки. 
Беспроцентная рассрочка. Пенсионерам скидки.

Выезд на замеры  
в районы

Антимоскитная сетка 
+термометр в подарокбесплатно
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«Мы любим Россию». Флешмобом с таким названием ульяновская 
молодежь отметила День флага. В мероприятии приняли участие  
более 700 человек.

Видео
Новости дНя от «УльяНовской правды»

http://ulpravda.ru/programs/ 
novosti-dnia-ot-id-ulianovskaia-pravda-ot-24082015

Глава УльяНовскоГо авиазавода  
вошел в «топ-15» медийНых персоН 
авиастроеНия

По информации Коммерсант.
ru, в первом полугодии генераль-
ный директор АО «Авиастар-СП» 
Сергей Дементьев был упомянут 
в СМИ 607 раз, что позволило ему 
занять третью строчку в рейтинге.

http://ulpravda.ru/news/news-17956

в УльяНовске зНают,  
как диаГНостировать рак

Группа «Джинэкст» - совместный 
проект Наноцентра в Ульяновске и 
компании «ТестГен» - разработала 
новый метод диагностики рака 
простаты за несколько часов.

http://ulpravda.ru/news/news-17961

«Уаз» стаНет кроссовером
На Ульяновском автозаводе от-

метили 10-летие со дня выпуска 
первого внедорожника семейства 
Patriot.

http://ulpravda.ru/news/news-18005

таблички «дом образцовоГо 
содержаНия» сНова появятся  
в УльяНовске

На заседании координационного 
совета собственников в ЖКХ губер-
натор Сергей Морозов выступил с 
инициативой отметить руководи-
телей ТСЖ и советов многоквар-
тирных домов за особые успехи в 
управлении и содержании МКД.

http://ulpravda.ru/news/news-17998

Главное за неделю  
19.08 по 25.08.2015 г.
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в машине звериной «скорой» 
сооружена клетка для крупных 
животных. По словам Антона, 
алабаи, кавказские овчарки и 
прочие большие собаки - едва 
ли не самые частые пациенты 
выездной службы. Хотя в целом 
кошек и собак среди пациентов 
скорой поровну. А вот к каким-
то экзотическим животным вет-
врачам ездить не приходится.

- С игуанами или другой эк-
зотикой люди приходят сами, 
- рассказывает ветеринар.

Тем временем нам пора от-
правляться по вызову. Первый па-
циент - кот с улицы Скочилова.

И кусают, И рычат
Машина выездной ветслужбы 

- это такая смесь обычной «ско-
рой» и полицейского автомоби-
ля. Сходство с последней при-
дает вышеупомянутая клетка, 
которая занимает весь багажник 
«Ларгуса». А то, что ветврачи 
звериной «скорой» едут на вы-
зов на равных с другими участ-
никами дорожного движения, 
мы убеждаемся сами - на общих 
правах торчим в пробке на про-
спекте Нариманова. Пока стоим, 
Антон рассказывает о случаях, 
которые с ним бывали за три 
года работы.

- Однажды вызвали к собаке, 
у которой болели уши. При этом 
сами хозяева ее боялись - она 
сидела на цепи и никого к себе 

не подпускала. Мы приезжаем, 
а хозяева заявляют, что думали, 
будто у нас есть пистолет со 
снотворным.

Бывают, по словам врача, и 
весьма неуловимые коты. На-
пример, однажды пришлось 
три часа гоняться по квартире 
за «усатым», которому нужно 
было сделать три укола. По часу 
пришлось потратить на каждый 
укол.

Не обходится без укусов и 
царапин - куда уж без них при 
такой профессии.

- Но серьезных травм не было 
ни разу. Да и с очень агрессив-
ными собаками за все время 
сталкивался раз пять, не боль-
ше, - делится впечатлениями 
Антон. - Хотя, когда делаешь 
болезненные уколы, животные, 
конечно, реагируют. При этом 
крупные собаки ведут себя куда 
спокойнее, чем мелкие.

Реакция у хозяев тоже бывает 
разная. Кто-то понимает, что 
перед ними профессионал, и 
старается не мешать. Или по-
могут подержать ту же овчарку, 
которая доверяет только хозяи-
ну. А есть те, кто, начитавшись 
статей в Интернете, начинают 
давать советы.

- Не раз бывало так: говоришь 
хозяевам, что именно нужно 
сделать для собаки. А они в от-
вет: «Да вы ей витамин вколите 
и все».

«Безумный» макс
Наконец мы добираемся до 

дома, в котором живет кот. Дверь 
нам открывает немного напуган-
ная хозяйка с черно-желтым ко-
том на руках. Увидев перед собой 
не только ветеринара, но и жур-
налистов, она впускает Антона в 
квартиру, а перед нами… захло-
пывает дверь. Приходится ждать 
врача в подъезде. Как он позже 
объяснил, такая реакция хозяйки 
была связана с очень большой 
любовью к своему питомцу.

Что же болело у 18-летнего 

кота по кличке Грей, еще пред-
стоит выяснить. Как оказалось, 
он просто начал плохо есть, и 
это вызвало беспокойство у 
хозяйки. Хотя, по словам Ан-
тона, со здоровьем кота есть 
проблемы, которые требуют до-
полнительной диагностики.

Второй вызов, как оказалось, 
сделали по схожим причинам. 
Владельцы джек-рассел-терьера 
по кличке Макс решили, что их пес 
сегодня ведет себя не так активно, 
как обычно. Хотя, когда этот пер-
сонаж фильма «Маска» выскочил 
нам навстречу, сложно было ска-
зать, что он малоактивен.

- Утром он нам показался 
вялым, - сокрушается пожилая 
хозяйка.

Верим ей на слово, и Антон 
приступает к осмотру. Вот тут 
и потребовалась помощь жур-
налиста «Народной». Чтобы 
прощупать и послушать пса, 
его приходится держать. И если 
обычно это делает хозяин, то 
тут «подмастерьем» выступил 
я. Благо пес был более чем до-
бродушный. Пригодилась тут 
и борода. «Безумный» Макс, 
обнюхивая ее, отвлекся. А тем 
временем Антон проводил все 
нужные манипуляции. Диагноз 
собаки оказывается «неутеши-
тельный».

- Здоровью вашего пса дру-
гие позавидовали бы. С ним все 
в порядке.

Что ж, как говорит врач, бы-
вают и такие вызовы. Но, в 
конце концов, и для этого тоже 
нужны ветеринары - лучше по-
смотреть собаку и убедиться, 
что она здорова, чем мнитель-
ные хозяева начнут ее лечить от 
неведомых болезней.

Айболита вызывали?
31 августа - ДеНь ветериНарНого работНика
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Игорь УЛИТИН

Знаете ли вы, что 
существует скорая 
помощь для животных? 
Оказывается, 
существует, в том числе 
и в нашем городе. 
Причем уже не один 
год.

Правда, в разных клиниках она 
работает по-разному. В одних - 
один и тот же врач принимает и в 
самой клинике, и ездит к больным 
животным. В других - есть отдель-
ный специалист для выездов. 
Именно в такую клинику мы и 
отправились на днях. Встретил 
нас молодой ветеринарный врач 
Антон, который работает в вы-
ездной службе ветклиники около 
трех лет.

алаБаИ в лИдерах
К моменту нашего приезда 

пара вызовов в клинику уже по-
ступила. Но и тот, и другой были 
несрочными, и Антон ждал на-
значенного времени, чтобы от-
правиться к заболевшим коту 
и псу. Собственно, в этом и за-
ключается одно из отличий че-
ловеческой скорой помощи от 
звериной. Животным экстренная 
помощь нужна далеко не всегда, 
поэтому можно договориться на 
конкретное время, когда удобно 
хозяевам. При этом, по словам 
Антона, бывает так, что в экстрен-
ных случаях иногда проще самим 
хозяевам доехать до клиники.

- У нас ведь нет проблесковых 
маячков, поэтому в пробках мы 
стоим точно так же, как и все 
машины. И если, к примеру, в 
час пик звонят из левобережья с 
экстренным вызовом, мы можем 
посоветовать добраться до кли-
ники самим. Так будет быстрее.

Однако приходится и самим 
оказывать экстренную помощь, 
и оперативно возить зверей в 
клинику. Специально для этого 

Животные как дети -  
они не скажут, что 
именно у них болит.

Пришлось три часа 
гоняться по кварти-
ре за котом, чтобы 
сделать три укола.

Некоторых больных животных приходилось держать.

Из каменщиков  
в ветеринары
Иван СОНИН

Почему святых Флора и Лавра почитают 
как покровителей ветеринарии.

День ветеринарного работника отме-
чается 31 августа неспроста. На эту же 
дату выпадает день, когда православными 
почитаются христианские святые Флор и 
Лавр. В западных церквях они, кстати, тоже 
являются святыми, их канонизировали еще 
во втором веке нашей эры. Но какое же от-
ношение эти святые имеют к ветеринарам 
и животным?

Честно говоря, если смотреть жития этих 
праведников, то о животных речь вообще не 
шла. Скорее Флора и Лавра стоило назвать 
покровителями каменщиков или… окули-
стов. Каменщиков - потому что ими и были 
братья Флор и Лавр, принявшие христи-
анство еще в юном возрасте. Причем, как 
сказано в их житиях, были они едва ли не 
лучшие каменщики на Балканах. Поэтому их 
и позвали строить языческий храм в обла-
сти Иллирика. А когда храм был достроен, 
братья собрали всех христиан-строителей, 
повалили идолов, установили в храме 
крест и начали молиться. Но правитель 
Иллирики узнал об этом и повелел сжечь 
300 христиан, участвовавших в молитве. 
А Флора и Лавра, 
как зачинателей, 
скинули в забро-
шенный колодец и 
заживо засыпали 
землей.

Это о каменщи-
ках. Покровителя-
ми же окулистов 
их можно было на-
звать потому, что 
во время строи-
тельства храма в 
глаз сыну жреца 
п о п а л  о с к о л о к 
камня. Братья сказали, что если юноша 
уверует во Христа, то исцелится. Так и слу-
чилось. А следом за сыном христианство 
принял и жрец.

Но где же здесь животные? А животные 
становятся связаны с Флором и Лавром 
чуть позже. Сначала ходившая на Балканах 
легенда гласила, что братья, по одной из 
версий, могли запросто разговаривать с 
лошадьми, а по другой - заклинать их. Еще 
теснее образы святых Флора и Лавра свя-
зывают с животными после того, как в на-
чале второго тысячелетия нашей эры были 
обретены их мощи. Русские паломники, 
побывавшие в Константинополе, в начале 
XIII века принесли из Византии рассказы о 
том, что после обретения мощей братьев 
прекратился мор скота. Такое предание 
стало распространяться и по землям вос-
точных славян.

В результате начиная со средних веков на 
Руси, где домашний скот, и в первую оче-
редь лошадей, старались держать в каждом 
доме, Флор и Лавр становятся одними из 
самых почитаемых святых. А сам праздник, 
тогда еще 18 августа, в народе начинают 
называть «лошадиным днем». Кстати, о по-
пулярности братьев говорит тот факт, что 
имя Флор, в русской традиции начавшее 
звучать как Фрол, было одним из самых 
популярных у русских крестьян вплоть до 
начала XX века.

После революции образы святых Флора 
и Лавра, как и многих других, потеряли бы-
лую популярность в народе. «Лошадиный 
праздник» отмечать тоже почти перестали. 
Но в начале XXI века люди снова вспомнили 
о святых братьях и обращаются к ним за по-
мощью для своих питомцев. А сами святые 
теперь покровительствуют тем, кто лечит 
братьев наших меньших.Болезни у собак бывают разными.

31 августа День ветеринарного работника будет отмечаться в Российской Федерации лишь второй год.   ►
Соответствующий указ  был подписан 11 июня 2014 года.
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Врачи предотвратили у 35-летнего мужчины инфаркт миокарда. Спасти жизнь пациенту удалось   ►
на базе нового Центра современных рентгенэндоваскулярных технологий.
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Иван СОНИН

В этом году исполнилось  
20 лет эндокринному отделению 
Ульяновской детской областной 
больницы - единственному на 
всю область, где врачи могут 
лечить детей от сахарного 
диабета. 

Дети-диабетики почти ничем не отли-
чаются от своих сверстников. Они так же 
играют, танцуют, они такие же любопытные 
и интересующиеся. «Почти» заключается в 
том, что периодически они измеряют уро-
вень сахара, колют инсулин и соблюдают 
диету. В остальном - самые обычные дети. 

Учатся жить
местом сбора таких детей временами 

становится эндокринное отделение УОДКБ. 
Там они проходят обследование, лечение и 
обучаются в школе сахарного диабета. Для 
мальчишек и девчонок это на самом деле 
школа жизни. здесь они учатся измерять сахар 
с помощью глюкометров, узнают, что им можно 
есть, как колоть инсулин. Проходят в школе об-
учение и родители, в первую очередь - совсем 
маленьких детей. Потому что сейчас диабет 
стал выявляться в очень раннем возрасте. 

- Самому младшему пациенту у нас один 
год. а за все время существования отделения 
самому маленькому ребенку с диабетом был 
один месяц. Сейчас ему уже пять лет, и он 
живет полноценной жизнью, - рассказывает 
врач - детский эндокринолог Светлана Уса-
нова. - При этом контролируется диабет у ма-
леньких детей гораздо сложнее. Ведь они не 
могут сами сказать о своем самочувствии. 

Кроме практических занятий в школе с 

детьми работают и психологи. Проходят 
и довольно необычные уроки. например, 
детям рассказывают о выдающихся людях, 
которые, несмотря на болезнь, смогли до-
биться многого в жизни. Как признаются 
врачи, такие рассказы благоприятно ска-
зываются на настрое детей. 

Дневник 
Одиннадцатилетней Саше из Димитров-

града страшный диагноз был поставлен 
год назад. 

- Дочку начало сильно клонить в сон, изо 
рта и от кожи стало сильно пахнуть ацето-
ном, - рассказывает мама Саши Оксана 
Дубровская. 

Так как в городе атомщиков детского эн-
докринолога нет, девочку срочно отправили 
в областной центр. Теперь ей периодически 
предстоит появляться в Ульяновске. Как 
рассказывает Саша, она, несмотря на свой 
юный возраст, сама колет себе инсулин. 
Хотя, по словам мамы, дочь признается, что 
ей это очень не нравится. и только когда де-
вочка вспоминает свое самочувствие годич-
ной давности, понимает, что делать это нуж-
но. К глюкометру она уже привыкла. а когда 
в школе измеряет сахар, то одноклассники 
с интересом толпятся около нее. 

Быстро далась Саше задачка с дневни-
ком. Как рассказывает Оксана, обычно на 
то, чтобы научиться правильно его вести, 
у детей уходит не по одному году. Поэтому 
за этим приходится следить родителям. 

Саша же выучилась за несколько месяцев. 
но мама все-таки контролирует этот, можно 
сказать, документ дочери. 

«ПоДарки» от роДителей
Если говорить о статистике, по словам 

Светланы Усановой, число детей, больных 
диабетом, практически не меняется. Это в 
среднем 30 - 40 пациентов в год. Возраст 
тех, у кого диабет выявляется впервые, 
близок к 10 годам. но и число маленьких 
детей с этой болезнью растет. 

В чем причина? Как говорят врачи, в 
первую очередь это генная предрасполо-
женность. Причем у родителей она может 
развиться, например, из-за гиподинамии, 
ожирения и вредных привычек. Таким об-
разом, от того, какой образ жизни ведут 
родители, зависит здоровье их будущего 
ребенка и то, придется ли им с раннего 
детства следить за уровнем сахара. 

Иван ПОРФИРЬЕВ

Как поднять настроение, просто вкусно 
поев? 

Лето заканчивается, начинается период 
осенних депрессий. многие в это время на-
чинают есть горстями антидепрессанты, не 
задумываясь, что можно просто правильно 
питаться. и практически без вреда для здо-
ровья. Главное - знать, что есть. 

Во-первых, практически все морепро-
дукты - креветки, морскую капусту, рыбу. 
В них содержатся йод и витамины. Кстати, 
при депрессии рекомендуют есть рыбу - не 
только морскую, но и речную. Рыба вообще, 
как говорят специалисты, может помочь 
при депрессии. Особенно жирная, напри-
мер, лосось, сельдь, скумбрия. В общем, 
устраивайте по четвергам рыбный день - не 
помешает. 

Естественно, от депрессии помогают 
фрукты и овощи. В первую очередь крас-
ные, желтые и оранжевые. Так что жуйте 

яблоки, груши, морковь и перец. но главное 
- ешьте бананы! Фрукт, воспетый Юрием 
Энтиным, считается едва ли не лучшим 
антидепрессантом вообще. Бананы, кста-
ти, несмотря на все санкции и эмбарго, не 
особо подорожали. Так что если вы будете 
покупать по банану в день, то и грустить 
будете реже, и по карману это не ударит. 
а уж если вы купите себе бананов вместо 
сигарет или алкоголя, то физическое здо-
ровье у вас станет лучше. 

 Еще один антидепрессант - шоколад. 
Съешьте шоколадку - и у вас в организме 

выработается гормон счастья - эндорфин. 
а он в свою очередь - главный враг депрес-
сии. Правда, не переборщите с шоколад-
ками, если хотите похудеть. Всего должно 
быть в меру. 

Еще один полезный при депрессии про-
дукт - это орехи. Прежде всего фундук. В 
нем опять-таки и витамины необходимые 
есть, и вещества, которые заставят вас 
улыбаться. 

Еще при депрессии советуют добавлять 
в рацион бобовые - фасоль, горох. Так что 
не помешает научиться готовить гороховый 
суп и лобио. 

Однако, как вы могли заметить, боль-
шинство продуктов-антидепрессантов 
высококалорийны. Поэтому не только с 
шоколадом нужно вести себя аккуратно, 
если вы следите за фигурой. а лучше всего 
просто помнить, что осень, конечно, унылая 
пора, но все-таки очей очарованье и пово-
да для радости и хорошего настроения она 
дает немало. 

Женщин примут 
во дворце
Марк КРОЛЬСКИЙ

Для жительниц дальнего Засвияжья будет 
открыт Дворец женского здоровья. Ново-
селье намечено уже на осень следующего 
года.

Дамам засвияжского района приходилось 
обходиться женской консультацией, ютив-
шейся всего на трехстах квадратных ме-
трах, отведенных в поликлинике № 4. Округ 
плотно заселен, и соседство двух учреж-
дений создает дискомфорт для всех групп 
пациентов, да и медицинского персонала. 
Район молодой, и численность населения 
его продолжает расти. Так, к консультации 
прикреплены 69 тысяч представительниц 
прекрасного пола, около 60 процентов из 
них находятся, говоря медицинским языком, 
в фертильном возрасте, или, проще говоря, 
готовы к рождению новых засвияжцев. Груп-
па инициативных пациенток обратилась с 
открытым письмом, в котором пожаловалась 
на загруженность женской консультации и 
поликлиники.

Решение проблемы не заставило себя 
долго ждать. Губернатор Сергей морозов 
посетил поликлинику, обслуживающую все 
дальнее засвияжье, и встретился с коллек-
тивом лечебного учреждения и представите-
лями общественности.

- В майских указах президент России по-
ставил перед нами задачи по повышению 
рождаемости и совершенствованию оказа-
ния медицинской помощи населению. мы 
уже открыли в дальнем засвияжье несколько 
офисов врачей общей практики, но это не 
решает проблему до конца. В ближайшее 
время предстоит большая работа по уве-
личению количества лечебных учреждений 
в этом районе. Теперь перед нами стоит 
задача по укреплению службы материнства, 
- отметил глава региона.

Губернатор поставил задачу в кратчайшие 
сроки найти помещение для медицинского 
дома женщин микрорайона. Особо Сергей мо-
розов подчеркнул транспортную доступность 
нового лечебного учреждения. не одно, а целых 
два здания общей площадью в 3 000 квадрат-
ных метров нашлись в географическом центре 
района на левом берегу Свияги - на улице 
Промышленной, о чем доложил главе области 
министр здравоохранения Павел Дегтярь:

- В новом учреждении будут размещены 
дневной стационар и кабинеты узких спе-
циалистов, перенесено диагностическое 
оборудование, что позволит в одном месте 
проводить полный комплекс обследований. 
В день, по нашим расчетам, Центр здоро-
вья сможет обслуживать 505 посетителей. 
Прием пациенток акушерами-гинекологами 
будет организован на 25 участках.

Проект уникальный, за образец планирует-
ся взять концепцию создаваемого на улице 
Кирова, 20 Центра активного долголетия 
- объединить под одной крышей заботу о 
здоровье и психологические консультации. 
и название хотят дать под стать амбициям 
- Дворец женского здоровья. Кроме мед-
помощи женщинам будет предоставляться 
консультативная информация о здоровье, 
вестись работа по профилактике абортов и 
многое другое. Принимать пациенток будут 
не менее 30 врачей. 

Рождению нового учреждения, пусть еще 
и в стадии проекта, рады и женщины, под-
нявшие данный вопрос.

- Открытое обсуждение и диалог по ре-
шению проблем с обслуживанием женского 
населения очень важны. Создание Дворца 
женского здоровья позволит консолидиро-
вать имеющиеся ресурсы, а также повысить 
комфортность медицинского обслуживания, 
оказывать более широкий спектр помощи и, 
конечно, разгрузить поликлинику, - выска-
зала свою точку зрения председатель обще-
ственного совета городской поликлиники  
№ 4 Галина Туркулец.
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 Депрессия? Пойду поем!

Одна из главных причин 
сахарного диабета - генная 
предрасположенность.

Здесь учат жить с недугом полноценной жизнью. Во время нашего  
визита в отделение мы часто слышали фразу и от врачей, и от родителей: 
«Диабет - это образ жизни». 
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На скоростных участках в рамках чемпионата и Кубка России по ралли-рейдам, 5-й этап которых  ►
прошел в регионе, тяжелые грузовики разгоняются до скорости в 160 километров в час.
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ли, пощупали болиды. Поговорили об их 
жизни, которую они посвятили скоростям 
и реву моторов. Особое внимание привлек 
женский экипаж. Они первые, кто в России 
в таком составе (в этом классе гоночных 
машин) сели в кабину гоночной «Газели». 
Любопытно, что и прозвище у одной из них 
- Русская газель.

- В 2007 году я единственная из России, 
кто в Марокко принял участие в «Ралли 
газелей», - рассказывает Елена Правдина. 
- Это соревнование, где участвуют только 
женщины. Там мне и дали это прозвище. 
А вообще началось все с моей школьной 
любви к… «Нивам». Как выяснилось, у меня 
тяга ездить не по асфальту.

Елена - штурман в экипаже, пилот - Татья-
на Елисеева. Обе девушки не первый год в 
автоспорте. Татьяна - мастер спорта между-
народного класса, Елена - кандидат в масте-
ра спорта. Обе - многократные чемпионки 
страны в разных гоночных дисциплинах, обе 
об этом мечтали с самого детства.

- Меня еще дедушка на коленках за ру-
лем возил, - вспоминает свои первые шаги 
Татьяна. - Гоняла на карте, права получила, 
как только возраст позволил это сделать. 
Начала с кольцевых гонок, перешла на рал-
ли - очень понравилось. 

Вторит ей и Елена, которая, кстати, 
оказалась коллегой, журналисткой. Раз в 
неделю она ведет на одном московском 
радио часовую программу об автоспорте. 
Все остальное время посвящено гонкам. 

- Многие мужчины удивляются, когда 
узнают, чем я занимаюсь, - смеется Елена. 
- Не верят, что девушка может не только хо-
рошо водить машину, но и починить любую 
поломку. Так вот, неверующие, говорю: мы 
можем! Правда, о нас и механики заботятся 
по-особому, закладывают в машину проч-
ности на сто с лишним процентов.

По словам технического директора  
команды Ивана Седова, на прошлом этапе 
они чуть ли не на одном колесе доехали, но, 
тем не менее, четвертыми!

Дмитрий ЧУРОВ

На ульяновской специальной 
автобазе готовится гоночная 
машина для участия в 
знаменитых гонках «Париж - 
Дакар»! В прошлые выходные 
спорт-прототип всем известной 
«Газели» так называемой 
категории Т1 принял участие в 
5-м этапе чемпионата и Кубка 
России по ралли-рейдам.

Наша база успеха
Всего в соревнованиях, которые красоч-

но стартовали в Ульяновске на площади 
Ленина, приняли участие около 40 машин. 
Основная битва моторов и технологий 
прошла вдали от города, где в районе по-
селка Солдатская Ташла был дан старт. За 
два дня автомашины по Тереньгульскому и 
Кузоватовскому районам прошли в общей 
сложности 1 500 километров. Не все дошли 
до финиша, впрочем, победитель в классе 
«Рейд спорт» (джипы) был известен еще до 
старта. По сумме очков прошлых четырех 
этапов далеко вперед ушел экипаж коман-
ды «ГАЗ Рейд Спорт» Александра Коструко-
ва и Евгения Павлова, и их уже никто не мог 
достать. Это одна из тех машин, которые 
буквально по винтику собираются именно 
в Ульяновске.

Всего на ульяновской базе лелеют, обслу-
живают и совершенствуют четыре гоночных 
болида. Две обычные «Газели NEXT», «Со-
боль» и тот самый Т1 (на фото снизу). В 
принципе, машины (кроме спорт-прототипа) 
ничем не отличаются от обычных «Газелей», 
которые снуют по улицам Ульяновска и 
многих других городов. Конечно, установ-
лены силовые рамы, другие специальные 
гоночные приспособления, а все остальное 
- стандартный комплект деталей.

Гонщиков из Ульяновска среди экипажей 
нет, но зато все механики и другой техни-
ческий персонал местные. Кто-то ранее 
работал на автозаводе, кто-то сам гонял на 
«УАЗах». Кроме ульяновской базы есть еще 
одна, нижегородская, где к соревнованиям 
готовят грузовики, выступающие в классе 
Т4. Это мощный «Газон NEXT» и «ГАЗ «Сад-
ко». Они гоняются по одной трассе со зна-
менитыми «КамАЗами», неоднократными 
участниками «Париж - Дакар». К сожалению, 
на ульяновский этап «звезды» не приехали, 
уступив дорогу к победе «ГАЗам».

На одНом колесе
Нашему корреспонденту удалось еще до 

начала соревнований попасть «за кулисы» 
команды - в стартовый штаб. Познакоми-
лись с гонщиками, механиками, посмотре-

Укротительницы машин

Татьяна Елисеева (слева) и Елена Правдина 
уверены, что они победят.

Данила НОЗДРЯКОВ

Видели ли вы когда-нибудь эстафету, в 
которой команды соревнуются на… то-
пливозаправщиках, а вместо эстафетной 
палочки передается раструб пожарного 
рукава?

Конкурс профмастерства «Лучший 
по профессии» прошел среди тех, кто 
«кормит» стальных птиц. Два дня со-
ревнования проходили на аэродромах 

«Ульяновск-Центральный» и «Ульяновск-
Восточный». 

Филигранная парковка топливозаправ-
щика, тушение возгорания, преодоление 
препятствий с пожарной лестницей и в 
противогазе - чтобы стать лучшим нужно 
быть готовым ко всему. В том числе и к 
метеоусловиям, которые в дни первенства 
были, мягко говоря, далеки от идеальных. 
Но как процитировал известную строчку 
приветствовавший участников сорев-
нований министр строительства, ЖКК и 

транспорта Александр Букин: «У природы 
нет плохой погоды». Заправлять самолеты 
нужно 24 часа в сутки 7 дней в неделю, и 
113 участников конкурса из 28 российских 
регионов и Республики Кыргызстан встре-
чались и не с такими капризами погоды. 
Переходящий кубок в этом году завоевали 
специалисты Тверского филиала «Мигало-
во» «Газпромнефть-Аэро». Прошлогодние 
победители из Таганрога не смогли попасть 
в тройку призеров, как, увы, и принявшая 
конкурс сторона.

Лучшие - из Твери

Ждем 251-ю!
Иван ВОЛГИН

Признаюсь честно: перед этим матчем 
сомнения были. Ведь «Волге» предстояло 
встретиться с одним из лидеров зоны 
«Урал-Поволжье».

«Челябинск», идущий перед встречей с 
«волжанами» на втором месте с 13 очками, не 
потерпел в этом сезоне ни одного поражения 
в пяти играх. «Волга» же набрала всего шесть 
очков. Естественно, фаворитом смело счита-
ли челябинскую команду. Нужно было учиты-
вать и настрой гостей: ведь в заключительном 
матче прошлого сезона «Волга» сыграла с 
«Челябинском» вничью и тем самым лишила 
соперника желанных бронзовых медалей. 
Такие обиды не забываются.

Матч 6-го тура должен был состояться в 
Челябинске. Но местное искусственное поле 
пришло в такое состояние, что его решили при-
вести в порядок. Руководство уральского клуба 
попросило поменять очередность игр первого 
и второго круга. И ульяновские болельщики, к 
собственному удовольствию, увидели интерес-
ную, эмоциональную и упорную, как почти все 
поединки «волжан» с челябинцами, игру.

В первом тайме никто не хотел уступать. 
Один по-настоящему голевой момент заста-
вил болельщиков вздохнуть с огорчением: 
после удара Дмитрия Отставнова мяч, слов-
но издеваясь, угодил в перекладину.

Во втором тайме желание забить оказалось 
сильнее у хозяев. На 66-й минуте «Волга» от-
крыла счет: при розыгрыше стандартного по-
ложения отличился подключившийся к атаке 
защитник Ильнур Мухаметдинов. Челябинцы, 
желая отквитаться, кинулись атаковать, со-
вершая при этом ошибки в обороне. Это 
кончилось для них печально: в добавленное 
время голевую атаку хозяев точным ударом 
завершил полузащитник Игорь Бырлов - 2:0. 

Третья домашняя победа - да еще юбилей-
ная! - и «Волга» с 9 очками поднимается на 
четвертую ступеньку в турнирной таблице. 
Почему юбилейная? Да потому что «Волга» 
выиграла 250-й матч под руководством глав-
ного тренера Сергея Седышева!

- Я сегодня свою команду просто не узнал, 
- признался главный тренер «Челябинска» 
Игорь Лазарев. - Ничего не получалось, даже 
из стандартов ничего не смогли соорудить. 
Футболисты меня слушали. Но не услышали. 
Где-то надо было с мячом активнее работать, 
где-то не бояться идти в атаку. Ударов по во-
ротам соперника практически не было. Мы 
использовали все замены, чтобы что-то соз-
дать у ворот хозяев. Не получилось, замены 
не сработали. Но это футбол, а не шахматы, 
хотя там тоже под столом пинаются. 

А Сергей Седышев поблагодарил своих 
футболистов. «Мы с каждой игрой делаем 
шаг вперед, - сказал наставник, - хотя есть 
претензии к футболистам и по прошлой по-
бедной игре с «Сызранью», и по этой игре. 
Некоторые болельщики не верят в то, что 
мы будем играть в первой лиге. Все зависит 
от многих компонентов. Будет хороший ста-
дион - будем двигаться вперед. Когда Дима 
Отставнов, арендованный из «Рубина», вы-
шел у нас на первую тренировку, то спросил: 
«Мы здесь будем играть?» - «Да, Дима, тебе 
придется играть на таком поле». Всегда же 
хочется играть на комфортном поле. Дай бог, 
чтобы на «Старте» скорее поменяли газон... 

30 августа «Волга» на своем поле сразится 
с новотроицкой «Ностой». 

Хотим 251-ю победу! 
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Овен 
Это для вас тяжелый период с эмоцио-
нальной точки зрения, и, хотя необходи-

мый финансовый минимум будет обеспечен, все 
же ваше восприятие мира отражается почему-то 
исключительно в негативных красках. Ищите по-
ложительные стороны своей жизни. 

Телец 
Сейчас грядут серьезные перемены, вы 
должны подготовиться к тому, чтобы их 

принять. Прежде всего они коснутся отношений 
с близкими. Возникнут хорошие шансы начать 
новые отношения или возродить старые, что по-
влечет за собой иную личную жизнь.

Близнецы 
Вас ждет новое веяние в личной жизни. 
Может быть, это будет знакомство, а 

может, возобновление былых отношений, однако 
это способно привести к конфликту, так как эти 
отношения разойдутся с действительностью или 
вашими ощущениями. 

Рак 
Ваше финансовое положение сейчас 
благополучно, но вы становитесь рабом 

материального мира, не видя ничего, кроме 
заработка и достатка. Отдав себя мирским цен-
ностям, при этом забываете об эмоциональной 
составляющей своей жизни. 

Лев 
Вы стремитесь к новому и строите 
активные планы на будущее, но подхо-

дящий момент еще не настал. Вам необходима 
более детальная проработка всех задумок, осо-
бенно касательно отношений с другими людьми. 
Повремените с принятием важных решений. 

Дева 
Вы почувствуете себя уверенно и сможе-
те влиять на мнение окружающих и этим 

формировать у них понимание своей позиции. В 
этот период все ваши задумки и планы начнут 
реализовываться, вы станете активно двигаться 
вперед к новым целям.

Весы 
Вас ожидает умиротворение и спокой-
ствие, при этом оно может быть не толь-

ко желанным и осознанным, но и навязанным вам 
обстоятельствами. В любом случае вам необхо-
димо остановиться, принять решение, прекратить 
суету и стремиться к гармонии с собой. 

Скорпион 
Сейчас вы в плену иллюзий, поэтому не 
можете понять, какой путь вам нужен. 

Для принятия решений это неблагоприятный 
период, поэтому лучше остановить суету мыслей. 
Сейчас лучше просто плыть по течению, дожида-
ясь благоприятного момента. 

Стрелец 
Вас посетит депрессия, она может быть 
как следствием, так и причиной вашего 

резкого негативного отношения к окружающим. 
Вы можете надолго поссориться с близкими из-
за конфликтной ситуации, в результате которой 
возникнет противоборство. 

Козерог 
Сейчас может упрочиться ваше финан-
совое положение. Не исключены новые 

идеи по трудоустройству или бизнесу. В эти дни 
любые начинания будут иметь успех в будущем. 
Существует возможность хорошо зарекомендо-
вать себя в глазах окружающих. 

Водолей 
Вас ждет радостная атмосфера в се-
мье или с близким человеком. Все, что 

связано с романтической сферой, будет иметь 
большой успех. Но в материальных делах вам 
стоит повременить с новшествами, так как здесь 
удача от вас отвернулась.

Рыбы 
Подарите себе небольшой отдых - для 
этого настало самое благоприятное 

время. Материальное положение стабильно и не 
требует вмешательств. Вы можете отвлечься от 
забот и отдаться эмоциям и чувствам. Но далеко 
от реальности не отрывайтесь. 

Астрологический прогноз  
с 26 августа по 1 сентября

Отдохни

Завтра в 10.20 в областной библиотеке для детей и юношества имени С.Т. Аксакова  ►
состоится творческая встреча с детским писателем Владимиром Сотниковым.

Предлагаем вам сканворд от «НГ» . Присылайте ответы по адресу: 432017, г. Ульяновск,  ул. Пушкинская, 11 с пометкой «На 
конкурс «НГ» или приносите в редакцию лично. Правильно ответившему – приз от редакции «НГ» и телекомпании «ТНТ».  
Ответы принимаются до 6 сентября (по штемпелю). 

КНижНый Клуб
Что вы читаете?

Среда / 26 августа 2015 / № 34 

По горизонтали: Иена. Скит. Дива. Арабат. Чилим. Озеро. Ватт. 
Лязг. Тавро. Орел. Ишак. Аркан. Пятка. Иссоп. Кров. Абарис. Хамса. 
Укор. Опоссум. Мухомор. Ость. Блат. Рели. Абзу. Диагноз. Саржа. 
Реал. Аапа.

По вертикали: Миаз. Ряса. Поза. Еретик. Сброс. Нара. Аноа. 
Стаж. Абовян. Просьба. Яство. Сумбур. Ничто. Помада. Титр. Ру-
тил. Идиллия. Каторга. Имя. Шторм. Мена. Злак. Остолоп. Ранг. 
Канва. Риза.

Ирина Обухова, 
заведующая 
музеем  
А.А. Пластова

Чтение в детстве у 
меня было на первом 
месте. Сначала мама 
читала мне вслух, 
вместе учили стихи 
Чуковского, Марша-
ка, Пушкина. В самых 
интересных местах 
сюжета мама откла-

дывала книгу и уходила, сославшись на 
домашние дела. В нетерпении я начинала 
сама пробовать читать. Так были прочи-
таны первые книги Николая Носова «При-
ключения Незнайки и его друзей», «Витя 
Малеев в школе и дома», многотомная 

история Александра Волкова о девочке 
Элли, Страшиле, Дровосеке, Урфине 
Джусе. 

Любовь к литературе пришла после, 
когда произошла встреча с талантливыми 
педагогами-словесниками. В школе учи-
теля Н.И. Абакумова, М.П. Бернштейн, в 
университете преподаватели Т.П. Швец, 
Т.Э. Демидова, Л.Г. Шахова, М.Г. Матлин 
и другие повлияли на выбор профессии 
филолога.

Авторы и книги,  любимые на всю 
жизнь, к которым возвращаюсь вре-
мя от времени, - это сонеты Уильяма 
Шекспира, романы Ивана Гончарова и 
Ивана Тургенева, циклы рассказов «За-
писки юного врача» Михаила Булгакова, 
«Изюм» Татьяны Толстой, фантастика 
Ивана Ефремова, особенно «Таис Афин-
ская», повести братьев Стругацких «Пик-
ник на обочине», «Трудно быть богом», 
рассказы Рея Брэдбери, произведения 

современных авторов - Людмилы Улиц-
кой «Медея и ее дети», Дины Рубиной 
«На Верхней Масловке»

Сейчас основное место в круге чтения 
занимает научная литература по искус-
ствоведению, а также биографическая, 
связанная с судьбой и творчеством худож-
ника Аркадия Александровича Пластова, 
его учителя Дмитрия Ивановича Архан-
гельского и ученика Виктора Васильевича 
Киселева. Вот сейчас выходит каталог 
Международной ассамблеи художников 
«Пластовская осень», которая в пятый раз 
пройдет в этом году в Ульяновске с 20 по 
23 сентября. Кстати, всем советую с ним 
познакомиться.

Кроме искусствоведческой литературы 
из книг, которые удается сегодня почитать, 
можно назвать эссе Захара Прилепина «К 
нам едет Пересвет» и «Божественную ко-
медию» Данте Алигьери.

Ответы на сканворд от 5 августа «Иена»
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Спектакли
концерты

Афиша

Московский драмтеатр «МодернЪ» покажет благотворительный спектакль «Три поросенка и серый  ►
волк». Он пройдет 8 сентября в 10.00 в театре юного зрителя «NEBOLSHOY ТЕАТР».

 «Хас-Булат удалой!
 Бедна сакля твоя,
 Золотою казной
 Я усыплю тебя.

 Дам коня, дам кинжал,
 Дам винтовку свою,
 А за это за все
 Ты отдай мне жену.

 Ты уж стар, ты уж сед,
 Ей с тобой не житье,
 На заре юных лет
 Ты погубишь ее.

 Под чинарой густой
 Мы сидели вдвоем,
 Месяц плыл золотой,
 Все молчало кругом.

 Лишь играла река
 Перекатной волной,
 И скользила рука
 По груди молодой.

 Она мне отдалась
 До последнего дня
 И Аллахом клялась,
 Что не любит тебя!»

 «Князь, рассказ ясен твой,
 Но напрасно ты рек -

 Вас с женой молодой
 Я вчера подстерег.

 Ты невестой своей
 Полюбуйся поди -
 Она в сакле моей
 Спит с кинжалом в груди.

 Я глаза ей закрыл,
 Утопая в слезах,
 Поцелуй мой застыл
 У нее на устах».

 Тут рассерженный князь
 Саблю выхватил вдруг…
 Голова старика
 Покатилась на луг.

обратНая связь

Споем вместе
Мы продолжаем региональный медиапроект 
«НГ» и радио ГТРК «Волга» - «Песня - душа 
народа». Сегодня в рубрике «Народный хит» 
говорим о песне, которой уже полтора века. 
Но ее непременно поют на праздничных за-
стольях - это «Хас-Булат удалой».

Песню эту многие считают народной, но у нее 
есть свои авторы, ныне забытые, но в свое вре-
мя известные как личности незаурядные. Автор 
стихов Александр Аммосов (1823 - 1866) - поэт, 
офицер, сын изобретателя системы парового 
отопления для Зимнего дворца («Аммосовских 
печей») генерала Николая Аммосова. Еще в шко-
ле Александр начал сочинять стихи, и это увлече-
ние не оставляет его и на военной службе. После 
окончания Петербургского университета он по-
ступает юнкером в егерский полк, сражавшийся 
с повстанцами Шамиля на Кавказе (именно эти-
ми событиями навеяны стихи будущей песни). 
Принимал участие в подавлении Венгерского 
восстания и в Крымской войне, получил тяжелое 
ранение, но не оставил армию. Штабс-капитан, 

награжденный золотым оружием «За храбрость», 
Аммосов был неистощимый весельчак. Его эпи-
граммы на известных петербургских и российских 
деятелей имели широкое хождение. Скончался, 
как сообщалось в газетах того времени, «от ран, 
полученных при защите Отечества». Место его 
захоронения неизвестно.

Сохранилось немало опубликованных и неиз-
данных стихотворений, которые приписывают-
ся его перу. Наибольшую популярность принес 
Аммосову романс «Элегия», слова которого 
были опубликованы в газете «Русский инвалид» 
в ноябре 1858 года. Он и стал известен как на-
родная песня «Хас-Булат удалой». 

Музыку к этому романсу обработала в 1890-е 
годы Ольга Агренева-Славянская - русская фоль-
клористка, музыкант, составительница сборников 
народных песен. Как известный этнограф, она 
была действительным членом Императорского 
русского географического общества, общества 
авторов и композиторов Парижа, географических 
обществ Испании и Португалии.

Романс стал очень популярен среди русской во-
енной молодежи и вообще прожил долгую жизнь. 
Входил в репертуар Надежды Плевицкой, в ее ис-
полнении записан на пластинку в 1908 году.

Кстати, песня имеет несколько более поздних 
версий. В авторском варианте гибнет только 
жена Хас-Булата, в народных - и жена, и сам 
Хас-Булат, а иногда еще и князь.

Подготовила Ольга Савельева.  

А какие песни вы считаете своими любимыми?  
Ждем ваших писем: 432017, Ульяновск, ул. Пушкинская, 11  
или на электронную почту: glavrednarod@mail.ru
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Хороша зимой и летом

Хас-Булат удалой

Вот что написал нам Евге-
ний Андреевич Прокофьев из 
Ульяновска: «Напечатайте, 
пожалуйста, песню, которая 
начинается словами: «Кто 
выходит рано в поле, кто 
встречает в поле зори...». В 
50-х годах я служил в армии 
в Северной группе войск в 
городе Вроцлаве в Польше. 
Рядом был госпиталь, и там 
каждое утро включали эту 
песню. Она была, как маяк, 
весточка с Родины...».

Уважаемый Евгений Андре-
евич! Эта песня называется 
«Русская красавица». Музыку 
на слова Михаила Козьмина 
написал замечательный ком-
позитор Владимир Захаров, 
руководитель русского на-
родного хора имени Пятниц-
кого, автор таких популярных 
песен, как «И кто его знает, 
зачем он моргает», «Ой, ту-
маны мои, растуманы», «Бе-
лым снегом». Песня «Русская 
красавица» была написана в 
1953 году.
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Русская кРасавица 
Кто выходит рано в поле?
Кто встречает в поле зарю?
Девушка-колхозница -
Молодцу бессонница.
На груди ее коса,
С поволокою глаза.
Стар и млад - вся улица -
Девушкой любуется.
Ох, недаром славится
Русская красавица!
Не она ли у дубравы,
Соревнуясь, косит травы,
У крутого бережка,
Черноброва девушка?
Не о ней ли по ночам
Играют песни по садам, 
Топчут травы вешние
Гармонисты здешние?
Ох, недаром славится
Русская красавица!
Не ее ли у дубравы
Встретил нынче парень бравый,
Встретил и сторонится:
«Экая колхозница!»

 Посмотрел, промолвил: «Ох,
 Ох, влюбиться не дай бог!»
 А уйти не хочется,
Смотрит не насмотрится.
Ох, недаром славится
Русская красавица!
Не она ль к реке подходит,
Светлых глаз с воды не сводит,
 К речке наклоняется,
Смотрит, удивляется:
«Неужели это я,
Может, алая заря
В небе разгорается,
В речке отражается?»
Ох, недаром славится
Русская красавица!
Не заря повинна в этом,
Хороша зимой и летом
Та, что всюду славится, -
Русская красавица.
Что же скажете тогда,
Когда яркая звезда
На груди появится -
Та, что полагается.
Ох, недаром славится
 Русская красавица!

ДК «Губернаторский» 
(ул. Карла Маркса, 2, тел. 44-11-56)

30 августа, 12.00 
- день открытых дверей (концерт, вы-
ставка).

ДК им. 1 Мая
(ул. Ленинградская, 4/9, 53-85-02)

1 сентября, 8.00 
- концертная программа, посвященная 
Дню знаний.

Дом музыки
(пл. Ленина, 6, тел. 27-35-06) 

29 августа, 17.00 
- музыка французских органистов-
виртуозов. 
30 августа, 17.00 
- летняя площадка филармонии. Улья-
новский государственный духовой гу-
бернаторский оркестр «Держава».

Ульяновский областной 
драмтеатр им. И.а. Гончарова 
(ул. Спасская, 12а, тел.: 41-79-61, 41-72-54)
ОСнОвная Сцена

29 августа, 30 августа, 17.00 
- «Кабала Святош» (М. Булгаков,  
трагифарс).

1 сентября, 12.00 
- «Бедная Лиза» (Н.М. Карамзин, ПРО-
чтение).

театр юного зрителя 
«NEBOLSHOY тЕатр» 
(ул. Пушкинская, д. 1\11, тел. 32-22-18)

1 сентября, 12.00 
- открытие 14-го театрального сезо-
на. «День рождения кота Леопольда»  
(А. Хайт, А. Левенбук).

театр-студия Enfant-Terrible
 (г. Ульяновск, ул. Минаева, 6,  
тел. 8-917-611-22-93)

1 сентября, 17.00 
- «Яичница» (Д. Аксенов, игрушечный 
роман).

владимирский сад
28 августа, 20.00 
- летний кинотеатр. «Человек с бульвара 
Капуцинов». 

Двор дома Гончарова
26 августа, 19.00 
- третье открытое занятие по русскому 
языку. Тема урока «25 поводов заглянуть 
в словарь».

Творческие  
встречи  
с писательской 
четой 

Выставка «Трамваи мира в моделях»

26 августа в 16.00 во Дворце книги 
- Ульяновской областной научной би-
блиотеке им. В.И. Ленина с ульянов-
цами встретится известная российская 
писательница Анна Берсенева. 

Профессиональный литератор, кан-
дидат филологических наук, доцент 
Литературного института им. М. Горь-
кого Анна Берсенева пишет романы о 
прекрасных русских семьях, характерах, 
об их силе, ценностях и традициях, а 
также является сценаристом многих 
знаменитых телевизионных фильмов. 
Ее супруг, детский писатель, прозаик, 
автор многочисленных детских приклю-

ченческих повестей Владимир Сотников 
расскажет о себе и своих книгах 27 ав-
густа в 10.30 в Ульяновской областной 
библиотеке для детей и юношества 
имени С.Т. Аксакова. 

В Историко-мемориальном 
центре - музее И.А. Гончарова 
открылась выставка «Трамваи 
мира в моделях» из московского 
Музея трамваев Андрея Мясни-
кова. 

В коллекции насчитывается бо-
лее 300 моделей, представляющих 
собой точные копии разнообразных 
вагонов этого вида транспорта, от 
первых коночных до современных 
высокоскоростных. Макеты трам-
ваев выполнены из различных ма-
териалов с использованием разных 
промышленных технологий в еди-
ном типоразмере H0 с масштабом 
уменьшения 1/87.



Народная газета32 P.S.

Хоккей на паркете
В Ульяновске успешно развивается совре-
менная разновидность хоккея под названием 
флорбол. Играть в него можно круглый год, 
для этого не нужны лед или трава. Главное - 
желание, которого у ульяновской команды по 
флорболу «Солнечные орлы» хоть отбавляй.

Читайте в следующую среду в номере от 2 сентября

«Чугунная баба» или…
Этот памятник был первым, установленным не царю  
и не военному. Чтобы его воздвигнуть, потребовалось  
12 лет. Это был единственный памятник, не разрушенный 
большевиками, но в 1930-е его едва не пустили  
на подшипники. А установлен он в честь…  
ответ читайте в следующем номере. 

аНоНс

слово за слово

За Ульяновском давно укрепилось имя - «Город семи ветров». Разнонаправленные потоки ветра,  ►
даже несмотря на развитую промышленность, не дают дышать горожанам выхлопами.
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Дмитрий ЧУРОВ 

Рубрика, посвященная народным 
названиям популярных мест 
в Ульяновске, продолжает 
пополняться новыми 
«топонимами».

Существует ряд названий, которые по по-
нятным причинам печатать нельзя. Из более 
приличных можно упомянуть «гнилуху», как про-
звали кафе «Улыбка» в бывшем парке Сверд-
лова (ныне Владимирский сад). Не подумайте 
ничего плохого. Дело в том, что в 70-х годах 
здесь впервые в Ульяновске в продаже появи-
лась курица в гриле, и кафе стали называть 
гриль-бар. Постепенно это название переросло 
в «гниль»-бар и потом уже в «гнилуху».

«Пьяный двор» на Севере. Честно говоря, ког-
да слышишь это название, думаешь о бывшем 
вытрезвителе, который был в районе конечной 
трамвая № 4. Оказалось, нет, так прозвали не-
большой жилой район из «хрущевок» в районе 
улицы Ватутина. За что? Говорят, что там одно 
время часто собирались, мягко говоря, шумные 
компании.

Все слышали про «Тайвань»? Не про остров, 
принадлежащий Китаю, а про район Ульянов-
ска, расположенный между улицей Отрадной 
и микрорайоном «Вырыпаевка». В 80-е годы 
здесь в общагах поселили китайцев, которые 
работали на УАЗе, вот и привязалось к этому 
месту название. Кстати, о Вырыпаевке. Микро-
район назвали по бывшему ранее на этом месте 
селу. В Ульяновской области, между прочим, 
есть еще две Вырыпаевки - небольшие села в 
Вешкаймском и Инзенском районах.

С удивлением узнаешь, что на улице Жу-
ковского на Верхней Террасе есть… «финские 
дома». Их в середине прошлого века строили 
настоящие финские парни. На улице К. Маркса 

дом № 28 многие называют «генеральским». 
В нем раньше жил генерал-майор Владимир 
Турчинский, с 1964-го по 1978 год возглавляв-
ший Ульяновское высшее военно-техническое 
училище. Это дедушка известного спортсмена 
и актера Владимира Турчинского по прозвищу 
Динамит!

Когда-то, в конце 80-х, только набиравшая 
популярность группа Morbit репетировала в… 
«Чайнике». Известное было заведение среди 
поклонников музыки. «Поехать на концерт в 
«Чайник» стало нарицательной фразой. Дело в 
том, что репетиционная база располагалась в 
«Доме чая» в Новом городе в районе проспекта 
Сурова.

Еще одно бывшее популярное место сбора 
меломанов - «корты». Находилось во дворе ДК 
«Губернаторский» (тогда оно называлось ДК 
Профсоюзов или просто «профсы»). Два насто-
ящих теннисных корта с асфальтовым покры-
тием. Но в теннис здесь не играли, зато днями 

тусовались неформалы. Сейчас на этом месте 
построено современное офисное здание.

словарь «НГ»
«У Креста» - перекресток Гончарова и Бебеля.
«Молочка» - переулок Молочный.
«Сенгилейка» - частный район справа от ул. Ки-
рова (если ехать в центр).
«Петровка, 38» - РОВД на пр-те Ленинского Ком-
сомола, 38.
«Кулек» - училище культуры и искусства.
«Колизей» - так неожиданно назвали проходные 
УАЗа его же работники.

- Милая, я задержусь сегодня 
вечером на работе.

- Гарантируешь?

Социологический опрос. На-
зовите ваш самый главный се-
мейный праздник:

- Новый год.
- 8 Марта.
- Масленица.
- Ура, горячую воду дали!

Женщина в аптеке:
- Что лучше для мужа: вали-

дол или валерьянка?
- А диагноз какой?
- Туфли за 20 тысяч...

- У вас «Одноклассники» на 
работе заблокированы?

- Не знаю.
- За этот ответ тебя однознач-

но надо повысить в должности и 
зарплате!

- Где находится Таджикистан?
- Государство или его насе-

ление?

Перед футбольным матчем 
один из игроков предупреждает 
судью:

- Не свисти, а то денег не 
будет!

Одесса. Мужчина на Старо-
конном рынке приценивается к 
волнистым попугайчикам...

- А будут ли эти попугайчики 
щебетать? А разговаривать?

- Молодой человек! Вы меня 
спросили, и я вам таки скажу. 
Вы женаты?

- Ну да, конечно...
- И вам мало?

- Мальчик, ты школьник?
- Нет, я садист, я в садик хожу!

Жених выносит невесту из 
загса на руках. Она ему на ухо:

- Вань, мы ведь уже пожени-
лись?

- Да.
- Дай на шею пересяду.

- Пап, а почему у нас нет ма-
шины?

- Потому что, сынок, маме в 
шубе теплее.

Гаишник останавливает ма-
шину, проверил документы:

- Багажник откройте. Это что 
такое?!

- Это? Труп...
- Сам вижу, что труп. Аптечка 

где?!

- Доктор, у меня хорошее на-
строение: хочу ходить по кафе, 
магазинам и покупать все, что 
нравится! Что со мной?

- Это у вас зарплата... прой-
дет.

НародНый 
аНекдот

На концерты ездили в «Чайник»
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Дорогие читатели, а вы знаете слова, 
фразы симбирского-ульяновского проис-
хождения? Ждем ваших писем по адресу: 
432017, Ульяновск, ул. Пушкинская, 11 или 
на электронную почту: glavrednarod@mail.ru

«Генеральский дом» на ул. К. Маркса.
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В районном поселке Радищево во время субботника по благоустройству в порядок привели   ►
Центральный и Афганский парки. В уборке приняли участие 1 600 жителей поселка.
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БиБлиотеке дали имя
Радищевской модельной библиотеке присво-
ят имя Александра Радищева. Торжественное 
мероприятие назначено на 27 августа.

Проект «Именами славится Россия», 
начатый губернатором Сергеем Морозо-
вым, продолжает свою славную поступь по 
районам Ульяновской области. Нет ничего 
удивительного, что Радищевская модель-
ная библиотека теперь будет называться в 
честь великого русского поэта, имя которого 
носит и районный поселок, - Александра 
Радищева.

На торжество приедет много известных 
людей, руководителей учреждений, с ко-
торыми также связано имя Радищева. На-
пример, директор Кузнецкой центральной 
городской библиотеки имени Радищева 
и директор краеведческого музея села 
Радищево Кузнецкого района Пензенской 
области. 

Напомним, что Александр Николаевич 
Радищев - русский поэт, прозаик, философ. 
Стал наиболее известен благодаря своему 
произведению «Путешествие из Петербурга 
в Москву». Имя Александра Николаевича 
связано с прошлым районного центра. В чис-
ле имений его отца было и село Дворянская 
Терешка Хвалынского уезда Саратовской 
губернии (ныне р.п. Радищево Ульяновской 
области). Здесь Радищев бывал в детские и 
зрелые годы.

Новая жизНь старого кдЦ
Меньше чем через месяц в поселке Фабрич-
ные Выселки (Новоспасский район) откроется 
обновленный Культурно-досуговый центр.

КДЦ находится в старинном здании, по-
строенном еще в XIX веке, работает уже 85 
лет. Это центр всех праздничных мероприя-
тий поселка. Здесь есть своя театральная 
студия «Мельпомена», хор пожилых людей 
«Вдохновение», другие кружки и секции. 
Хороший, капитальный ремонт зданию тре-
бовался уже давно. В 2010 году полностью 
заменены полы. Остальные работы закан-
чиваются в этом году.

Благодаря помощи губернатора КДЦ 
Фабричных Выселок попал в федеральную 
программу «Устойчивое развитие сельских 
территорий на 2014 - 2017 годы и на период 
до 2020 года». По ней выделены средства, на 
которые происходит ремонт. В порядок при-
ведены танцпол, музейная комната, игровая, 
другие комнаты, скоро будут вставлены 
пластиковые окна. Работы подходят к концу, 
завершиться они должны до 15 сентября.

спортивНо и по-соседски
В селе Большой Чирклей (Николаевский 
район) по-доброму, по-соседски прошел 
праздник - День соседа. Был у жителей и еще 
один повод для совместной радости - в селе 
появилась новая спортивная площадка.

В создании площадки приняли участие все 
сельчане, собрав нужные для строительства 
средства. На новом спортивном объекте 
есть где разгуляться: футбольное поле, тур-
ники, качели, шведская стенка и так далее. 
Первыми новинку села освоила ребятня, 
оставшись ею довольной. Оценило новше-
ство и поколение постарше. Собравшись 
за одним общим столом, дети и взрослые 
выпили по чашечке чая, угостились нацио-
нальными блюдами и выпечкой.

Не остались в стороне и юные соседи. 
Они подготовили для односельчан пре-
красную праздничную программу, исполнив 
вокальные и хореографические номера с 
элементами национальной культуры. За-
вершением праздничной программы стало 
совместное хоровое исполнение всеми 
участниками праздника песни «Замечатель-
ный сосед», ставшей своеобразным гимном 
проекта.

Напомним, что идея проведения Дня со-
седа принадлежит губернатору Ульяновской 
области Сергею Морозову.

Подготовил Егор НОТТОВ

Закрома региона пополняются
Алекс МИТРИЕВ

На базе «Агропромпарка» в Ульяновске 
создадут региональный фонд овощей. 
Планируется, что в нем будут находиться 
на хранении картофель - 570 тонн, лук - 
150 тонн, свекла - 120 тонн, морковь - 
 120 тонн, капуста - 300 тонн. 

В области уже сформирован региональ-
ный фонд зерна. Определены его объемы: 
40 тысяч тонн, из которых 30 тысяч тонн 
- пшеница и 10 тысяч тонн - рожь. Одними 
из первых фонд пополнять стали регионы 
южного куста. Хозяйства Радищевского, 
Новоспасского и Павловского районов пер-
выми среди муниципальных образований 
завершили жатву яровых зерновых.

Например, муниципальное образование 
«Новоспасский район» участвует в обеспе-
чении продовольственной безопасности 
региона и взяло на себя обязательство по 
поставке 500 тонн зерна пшеницы в регио-
нальный фонд. Из намеченного плана уже 
практически все поставлено.

Создание продуктовых фондов - это 

мера, которая позволит стабилизировать 
цены на продукты в регионе. Также уже про-
ходят сельскохозяйственные ярмарки, ор-
ганизуется выездная торговля продуктами 
питания, расширяются поставки местной 
сельхозпродукции в торговые сети, ведется 
работа по импортозамещению.

Помогло бы и принятие федерального 
закона о хлебе. Это идея губернатора 
Сергея Морозова. По его мнению, данный 
документ будет способствовать развитию 
конкуренции и поможет вывести с рынка 
недобросовестных игроков, а потребителю 

даст уверенность в натуральности самого 
востребованного в стране продукта.

- Для нас очень важно, чтобы жители 
региона были обеспечены качественны-
ми, приемлемыми по цене продуктами 
питания местного производства. С дру-
гой стороны, для нас важно, чтобы наши 
аграрии увеличивали объемы своей про-
дукции, модернизировали хозяйства и 
работали с прибылью. Именно поэтому 
поддержка этой отрасли увеличивается 
год от года, - подчеркнул Сергей Моро-
зов.

В этом году на поддержку сельхозтоваро-
производителей Ульяновской области на-
правлена рекордная сумма - более одного 
миллиарда рублей, из которых 265 миллио-
нов рублей - областные средства.

ЦИФРА «НГ»
По информации на начало недели, в регионе 
уже собрано более 600 тысяч тонн ранних 
зерновых культур, более 9 000 тонн гороха, 
намолочено 78 тысяч тонн ячменя, 8 320 
тонн овса. 

Проклятье Щучьего озера
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поздНяя идиллия
Начало истории уходит на 340 лет назад. 

Середина XVII века, смутное время. Схлы-
нуло монголо-татарское иго, Русь только 
начала расправлять плечи. Воевода князь 
Милославский укрепляет границы государ-
ства. Так, в дар свое новое имение получил 
и дворянин Леонтий Кузьмич Репьев. Рас-
положено оно было в тогда еще Сызран-
ском уезде (ныне Новоспасский район).

Земли оказались плодородными, приро-
да чудной, а хозяин рачительным. Леонтий 
Кузьмич принялся облагораживать окрест-
ности. Организовал крестьян, построил 
богатый дом, разбил вокруг сад. Рядом 
приказал пруд сделать на месте бывшего 
небольшого, плохонького водоема и на бе-
регу беседки поставить. Сказано - сделано. 
Все окрестные богачи любили приезжать в 
имение Репьевых отдыхать.

Всем было хорошо, только не хозяину. 
Он никак не мог найти себе жену. Как-то 
приглянулась дочка соседского помещика, 
но он отказал, отдав ее за богатого князя. 

Время шло, седели виски, одиночество 
разъедало душу. И совсем уж было от-
чаялся Репьев найти свое счастье, но на 
одном из бесконечных балов встретил он 
девушку, скромную, с поразительно глу-
бокомысленным виденьем мира. Звали ее 
Лиза. Сирота, воспитанная в дворянской, 
но давно разорившейся семье. 

Между Лизой и Репьевым, несмотря на 
серьезную разницу в возрасте, сразу воз-
никло определенное влечение. Свадьба не 
заставила долго ждать. Лиза со временем 
родила мужу четверых детей. И, казалось, 
идиллия никогда не покинет этот дом, но 
случилось несчастье…

грустНый купидоН
Вполне возможно, что эта история с не-

которыми изменениями повлияла на наше-
го знаменитого соотечественника Николая 
Карамзина, который в 1792 году выпустил 
книгу «Бедная Лиза». Не обошлось, к сожа-
лению, без утопления и в реальной истории. 
Только погибла не девушка, а ее муж.
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Митрий АЛЕКСЕЕВ

Каждую лунную ночь Лиза по горящей холодным огнем водной 
дорожке озера возвращалась к беседке и общалась с мужем, 
звала к себе. Помещик Репьев поддался зову, а на следующий 
день его тело нашли на берегу уже без признаков жизни. История, 
которую знают почти все жители Новоспасского района. Что стало 
основой этого мифа, достойного красивого кинофильма?

Причина подобного отчаянного поступка 
- скоропостижная смерть жены от неизвест-
ной болезни. Это стало страшным ударом 
для Леонтия Кузьмича. Жизнь его потеряла 
всякий смысл. Хозяин поместья охладел ко 
всему, просиживая целыми днями в одной 
из беседок, которую Лиза особенно любила. 
Рядом, на берегу, Репьев собственноручно 
выстругал и установил купидона с опущен-
ной головой. «Словно себя изобразил», - 
причитали его домочадцы.

Вскоре и вовсе «голова у барина поплы-
ла». Стал он говорить, что жена к нему по 
ночам приходит. В полнолуние. Так и случи-
лась беда, дворянина нашли утонувшим на 
берегу, а на столе в доме записку: «Я ухожу 
к моей любимой жене. Больше терпеть не 
могу, я должен быть с ней». Похоронили по-
мещика Репьева в склепе рядом с женой.

На этом кончается первая глава этой 
истории. Дальше становилось только хуже, 
словно действительно кто-то проклял это 
место после гибели Репьевых…

все хозяева погиБли
В XVIII веке поместье перешло в руки 

другого помещика - князя Амбрязанцева-
Нечаева. На некоторое время дом, сад 
и пруд вновь расцвели. Пока не пришла 
Отечественная война 1812 года. Князь, как 
и все его пять братьев, погиб. Сказалось 
проклятье озера? 

На некоторое время вновь воцарилось 
запустенье. Пока в конце XIX века не вер-
нулся наследственный потомок поместья, 
его сиятельство генерал-лейтенант Иван 
Алексеевич Амбрязанцев-Нечаев. Именно 
в это время во вновь очищенном пруду 
появились щуки, за что озеро и получило 
свое нынешнее название. Продолжалось 
это до 1914 года, пока и Иван Алексеевич не 
сложил свою голову за Россию, на этот раз 
на фронтах Первой мировой войны. 

После начавшейся Гражданской войны 
от дворянского дома и окрестностей и во-
все ничего не осталось. Дом на кирпичи 
разобрали, сад зарос, как и пруд. Уже в 
советское время недалеко построили мя-
сокомбинат, а отходы в речку Сызранку да 
в озеро сливали, что, конечно, не придало 
местной природе красот. И поныне жители 
ушедшего в историю поместья предпочита-
ют обходить это место стороной.
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В Николаевском районе завершилась уборка ячменя и овса. В целом обмолочено зерновых   ►
и зернобобовых культур на 15 914 гектарах при средней урожайности в 9,5 центнера с гектара.
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Алекс МИТРИЕВ

На фасаде начальной школы села  
Софьино (Радищевский район) появи-
лась мемориальная доска, посвященная 
поэту Николаю Панову.

На памятную табличку деньги собирали 
всем селом. Честь открытия памятного 
знака доверили юному поэту Михаилу Суб-
ботину. Не оскудела еще Софьинская земля 
на таланты! Продолжают дело знаменитого 
земляка.

Николай Андреевич Панов родился и тво-
рил на стыке XIX и XX веков. Родился в 1861 
году в селе Софьино Самарской губернии 
(в ряде источников - Сызранского уезда 
Симбирской губернии), в крестьянской 
семье. В 1869 году мать отвезла его в Сыз-
рань в приходскую школу, откуда он вскоре 
перешел в уездное, а затем в реальное учи-
лище. В этом городе Панов и начал писать. 
Первые стихи вышли в 1877 году.

Работал Николай корреспондентом в 
газете «Сызранский листок объявлений». 
Когда открылась Лермонтовская библиоте-

ка в Пензе, переехал в этот город и устро-
ился библиотекарем. Правда, проработал в 
этой должности всего несколько месяцев, 
появилась возможность переехать в столи-
цу. В Санкт-Петербурге он стал секретарем 

редакции журнала «Колосья», работал так-
же в другом журнале - «Семьянин».

В 1896 году вышло наиболее полное 
прижизненное собрание его произведений 
- «Гусли звончаты». Кроме стихотворений 
он писал рассказы, статьи, фельетоны. Вы-
пустил роман в стихах «Владимир Волгин» 
и пьесу-комедию «Их торжество», вышед-
шие в 1900 году. Всего он выпустил шесть 
поэтических сборников, пьесу и роман в 
стихах.

В своем творчестве поэт опирался на 
местный фольклор. На основе бурлацких 
припевов он сочинил стихотворение-аналог 
известной «Дубинушки». Некоторые стихи 
Панова положены на музыку. Одну из них, 
«Лучинушку», спели на открытии мемори-
альной доски.

Умер Николай Панов в 1906 году. Похо-
ронен в Санкт-Петербурге на Волковском 
кладбище. После смерти, в 1907 году, вышел 
сборник «Вперед!»: Стихотворения послед-
них лет» - с портретом и факсимиле автора.

Отметим, что в Пензе присуждаются три 
премии его имени библиотекам за заслуги 
в продвижении книги и чтения. 

Увековечили земляка-поэта

Иван ПОРФИРЬЕВ

На прошлой неделе в 
Вешкаймском районе прошел 
первый слет школьных 
лесничеств региона. Правда, не 
совсем в том формате, в каком 
задумывался. 

В Центре дополнительного образования 
Вешкаймского района на стене висит боль-
шой флаг слета. 

- Мы логотип этот сами разработали, ду-
маем, он на долгие годы приживется, - по-
казывает на знамя замминистра сельского, 
лесного хозяйства и природных ресурсов - 
директор департамента лесного хозяйства 
Ульяновской области Эдуард Леонтьев. - И 
видите, на нем даже написано, что это дол-
жен был быть палаточный лагерь. Но в этом 
году не получилось.

Великолепная семерка
Идея провести такой слет была пред-

ложена главой региона еще в январе. На 
совещании в Шарловском лесхозе Сергей 
Морозов высказался за то, чтобы школьные 
лесничества не существовали для галочки, 
собираясь раз в год. По мнению губернато-
ра, следовало бы проводить для них слеты. 
Именно в форме палаточного лагеря. Ини-
циативу поддержали представители мин-
сельлесхоза, минобразования, вешкайм-
ские власти и готовы были организовать его 
в июле. Тогда никто не мог предположить, 
что вроде бы самый жаркий месяц лета ока-
жется очень дождливым и довольно-таки 
холодным. Из-за погоды палаточный лагерь 
удался только на флаге. 

Но отменять слет не стали. Клич был 
брошен по всей области, на 18 объеди-
нений. Отозвались на него в итоге семь: 
из Инзенского, Карсунского, Майнского, 
Радищевского, Павловского, Николаев-
ского, Тереньгульского и принимающего 
Вешкаймского районов. Всего набралось 
около 40 человек. И, что примечательно, 
школьные лесничества из дальних районов, 
таких как Радищевский или Павловский, 
поднялись в пять утра и доехали до Веш-

каймы. А, к примеру, соседи из Барышского 
района или из не столь дальнего Сурского 
приехать на слет не смогли. 

Тропами победы
В сокращенной программе оставили 

только образовательную часть в виде экс-
курсий по вешкаймским лесам. Благо, их 
там немало. 

Школьников провезли по тем посадкам, 
которые когда-то сажались как памятные 
рощи. Например, аналог нынешнего леса 
Победы - сосновая роща, посаженная в 
1985 году в память о 40-летии Победы. 
Высокие, статные, многометровые сосны 
были хорошим вариантом для сравнения с 
небольшими сосенками, только-только на-
чинающими подниматься в лесу. 

Показали школьникам и питомник мест-
ного лесхоза с елями высотой в три-пять 
сантиметров. 

Слет не был бы слетом, если бы не дал 
результатов. Может быть, кто-то из школь-
ников после этой поездки окончательно 
уверился в том, что будет экологом или 
лесником. Как, например, 10-классница 

из Вешкаймского района Татьяна Вино-
градова, которая заверила нас, что будет 
поступать на экофак. 

А для того чтобы таких определившихся 
стало больше, по итогам слета было приня-
то решение: во-первых, найти возможность 
для организации школьных лесничеств 
в Базарносызганском, Кузоватовском и 
Ульяновском районах. В Карсунском такое 
лесничество нужно оформить официально, 
так как пока оно существует на добро-
вольных началах, но на первом слете уже 
отметилось. 

Во-вторых, в планах - проведение второ-
го такого мероприятия на следующий год 
именно в палаточном городке. Месяцем 
проведения был назван июнь. Как объясняют 
сами организаторы, пораньше, чтобы под-
страховаться от непогоды. А там, как сказал 
Эдуард Леонтьев, будут школьникам и речка, 
и гитара, но и дела лесные, конечно, тоже. 

Цифра
Более 400 школьников занимаются в учени-
ческих лесничествах области.

Идите в лес 

Школьники увидели рощу, 
посаженную в 1985 году в 
честь 40-летия Победы.

Школьники погуляли по лесу, который едва дорос до щиколотки.

лес рубяТ, деньги леТяТ
Некоторые жители области надеются, что, 
если они спилят несколько деревьев, никто не 
заметит. Замечают.

Аппетиты у нарушителей разные. Не так 
давно в одном из районов области задержа-
ли 55-летнего нигде официально не работа-
ющего дельца, который в июне организовал 
целое нелегальное предприятие. Спилил 
85 живых (не сухих!) берез и кленов. Почти 
месяц вывозил бревна из леса на «КамАЗе». 
Лишь тогда на него обратили внимание, в 
том числе и правоохранительные органы. 
Ущерб оценен в 770 тысяч рублей, а «черно-
му лесорубу» светит до семи лет колонии.

Другой случай. В Старокулаткинском 
районе в трех километрах от села Старый 
Мостяк 63-летний пенсионер в течение трех 
с лишним месяцев (с мая по август) посте-
пенно, один за другим, спилил шесть дубов. 
Для хозяйства надо было. Кто-то из зорких 
соседей сообщил о «плотницком ремесле» 
пенсионера в полицию. Мужчину взяли с по-
личным. Он ничего и не отрицал, думал, что 
от нескольких деревьев леса не убудет. Зато 
его кошелек значительно опустеет, пример-
но на 80 тысяч рублей. Во столько оценен 
ущерб, нанесенный лесной посадке.

ноВая смерТь на Трассе
Уже не раз отмечалось, что в этом году в 
Ульяновской области увеличилось количество 
ДТП со смертельным исходом. К сожалению, 
эту статистику подтверждает очередная траге-
дия, произошедшая в Радищевском районе в 
эти выходные.

Лобовое столкновение при обгоне. Рано 
утром в половине четвертого у нормального 
человека обычно наиболее сонное состоя-
ние, внимание притуплено. Но все равно в 
это время кто-то куда-то спешит. Спешит 
так, что не замечает ни встречных машин, не 
соблюдает правил дорожного движения.

Федеральная трасса Сызрань - Саратов - 
Волгоград, отрезок дороги в Радищевском 
районе. Совсем еще молодой, 19-летний 
водитель автомобиля ВАЗ-2110 несется на 
своей машине по одному ему известным 
срочным делам. В какой-то момент он те-
ряет концентрацию, его «Жигули» заносит 
на встречную полосу, и машина врезается в 
огромный грузовик «Скания G 400» с полу-
прицепом. Водитель многотонной машины 
не имел никакой возможности увести свою 
машину с траектории столкновения.

В итоге жутко искореженная легковушка и, 
к сожалению, два погибших молодых челове-
ка. Кроме водителя рядом с ним на перед-
нем сиденье сидел 15-летний школьник. 
Удар был настолько силен, что его не спас 
даже ремень, которым он был пристегнут. 

полТора года  
за чеТыре Тысячи

Не зря гласит русская пословица: «На чужое 
позаришься - свое не сбережешь». Наглядный 
пример - кража, совершенная еще весной 
этого года. На прошлой неделе наступила 
расплата.

Житель районного поселка Новоспасское 
37-летний Сергей К. проследил за женщи-
ной, Розой Л., до ее дома. Выждал, когда она 
уйдет, и, воспользовавшись сумерками (вре-
мени было около 9 вечера), взломал замок 
на входной двери и проник в чужое жилье. 
В заранее припасенный пакет Сергей К. на-
брал «сокровищ» на… почти четыре тысячи 
рублей (как потом установило следствие,  
3 690 рублей 64 копейки). 

Похищенные вещи вор потихоньку рас-
продал, но, как он ни таился, в конце концов 
был арестован и недавно предстал перед 
Новоспасским районным судом. Теперь у 
Сергея К. в исправительной колонии особого 
режима есть полтора года времени поду-
мать, стоит ли брать чужие вещи.

Подготовил Егор НОТТОВ

Ф
о

то
 В

ла
д

и
м

и
р

а 
Л

А
М

З
И

Н
А



Народная газета12 Районные вести. Восток

В Димитровградском отделе управления ЗАГС зарегистрирован тысячный ребенок 2015 года -  ►
Варвара Сергеевна Карасева. Семья Карасевых стала многодетной.
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- Конечно, это очень почетно  
- осознавать, что твое имя впи-
сано в историю района. Но при 
этом чувствуется большая от-
ветственность, - говорит Катя. 
- Быть примером для остальных 
непросто. Нужно постоянно 
помнить, что на тебя смотрят, 
на тебя равняются. И не только 
держать планку, а постоянно 
двигаться вперед. Ведь тот, кто 
стоит, тот отстает.

Я бы хотела рассказать о тех, 
кем я горжусь. Это люди, без 
которых мои успехи были бы 
невозможны.

Школа - важная составляю-
щая моих успешных резуль-
татов. Учителя всегда готовы 
пойти мне навстречу, пред-
лагают помощь в подготовке, 
и я в свою очередь стараюсь 
помогать школе. В прошлом 
году в списке лучших сельских 
школ России оказалась и наша. 
Очень приятно, стоя на линейке, 
слышать об успехах школы и по-
нимать, что ты - ее часть.

Если бы я составляла соб-
ственную Доску почета, то на 
первое место поставила бы 
семью. Без поддержки моих 
родителей, Крымкиных Виктора 
Петровича и Татьяны Михайлов-
ны, ничего не было бы совсем. 

Все мои успехи - результат 
их поддержки и веры в меня. 
Родители - юристы. Именно 
они пробудили во мне интерес 
к обществоведческим наукам. 
Мои родители - уважаемые 
люди в Новой Малыкле. Кста-
ти, на Доске почета прошлого 
года была фотография и моего 
папы, а дома несколько полок 
в шкафу занимают грамоты и 

Екатерина НЕЙФЕЛЬД

Звание заслуженного ра-
ботника физкультуры Улья-
новской области присвоили 
димитровградскому тренеру 
Алексею Романченко. За годы 
своей работы он привел к 
победе сотни баскетболистов. 
Последние десять лет воз-
главляет городскую федера-
цию баскетбола.

В профессиональных кругах 
Димитровград называют Мек-
кой регионального баскетбола. 
Во многом это заслуга Алексея 
Романченко. Воспитанники и 
коллеги говорят, что Алексей 
Анатольевич не только отлично 
играет в баскетбол и может на-
учить других своим примером. 

Ему удается сплотить любую  
команду и найти индивидуаль-
ный подход к каждому спорт-
смену. Своей целеустремлен-
ностью и спортивным азартом 
он заряжает других.

Сам он свои заслуги описы-
вает очень коротко: «За трид-
цать пять лет все было: я был и 
игроком, и главным тренером 

нашей команды мастеров, сей-
час тренирую ребят. Ребята по-
казывают неплохие результаты. 
В России наш город знают, 
именно наш баскетбол, наших 
ребят. Ну и оценило мою дея-
тельность министерство».

Обычно Алексей Романченко 
рассказывает не о себе, а о своих 
воспитанниках. Знает наизусть не 
только спортивные успехи каждо-
го, но и внимательно относится 
к личной жизни ребят: у кого как 
дела в школе и дома, у кого какие 
интересы и планы на жизнь.

Благодаря активному участию 
Романченко несколько лет на-
зад Димитровград принимал 
всероссийские специальные 
олимпийские соревнования по 
баскетболу среди детей и взрос-
лых с ограниченными возможно-
стями. Они собрали сто двадцать 

спортсменов из восьми регионов 
страны. На региональном этапе 
всероссийских соревнований 
по уличному баскетболу «Оран-
жевый мяч» димитровградские 
команды из года в год выигрыва-
ют призовые места. С огромным 
преимуществом воспитанники 
Алексея Романченко побеждают 
в профессиональных областных 
состязаниях.

В 2014 году Алексей Роман-
ченко был факелоносцем Со-
чинской олимпиады.

Звание «Заслуженный работ-
ник физической культуры Улья-
новской области» присваивается 
за заслуги в развитии физиче-
ской культуры и спорта в Улья-
новской области, пропаганду 
здорового образа жизни, высо-
кий профессионализм и много-
летнюю плодотворную работу.

О чем говорят  
школьники

Заслуженный физрук

Алексей Романченко.

Евгения ШЕПЕЛЕВА

В Новой Малыкле 
открыли новую Доску 
почета. Интересно, 
что наряду с 
профессионалами, 
которые много лет 
посвятили району, в 
списки лучших попали 
два школьника. Район 
заявил, что гордится 
шестнадцатилетними 
Катей Крымкиной и 
Вадимом Салминым. А 
чем же гордятся они?

Приближается 1 сентября. 
День, когда во всех школах стра-
ны классный час посвящают раз-
говору на какую-то важную тему. 
«Народная газета» предложила 
Кате и Вадиму провести подоб-
ный «классный час» с нашими 
читателями: порассуждать о 
том, что такое чувство гордости, 
зачем оно нужно и кто бы попал 
на их личную Доску почета.

Умница из новой 
малыклы

Катю Крымкину ждет Первый 
канал, а точнее - телевизионная 
олимпиада «Умницы и умники». 
Девушка стала призером регио-
нального этапа «Умников», Юрий 
Вяземский пригласил ее играть 
в Москву. По словам Кати, веро-
ятнее всего, съемки передачи 
с ее участием пройдут в дека-
бре. Также девушка в этом году 
становилась победительницей 
регионального этапа Всерос-
сийской олимпиады школьников 
по обществознанию и праву.

Я горжусь прошлым 
моей малой  
родины, трудом  
наших земляков.

благодарственные письма моей 
мамы.

Старшая сестра привила мне 
любовь к учебе. Всем девочкам 
хочется немного быть похожими 
на своих старших сестер, вот и 
для меня Наташа всегда была 
примером для подражания. 
Именно моя семья - это люди, 
ради которых я делаю то, что я 
делаю. Я хочу, чтобы они горди-
лись мной.

Патриот в теории  
и на Практике

Вадим Салмин увлекается 
историей. Три последних года 
становился призером област-
ной олимпиады школьников по 
истории. В этом году оказался 
в лидерах на Всероссийской 
олимпиаде. Летом участвовал 
в туристическом слете школ, 
которые носят имя Героя Со-
ветского Союза или России. 
Игрок военно-спортивной игры 
«Зарница». Участник первого 
областного слета часовых. В 
год 70-летия Победы именно он 
вместе с Катей доставлял в рай-
он Вечный огонь от Могилы Не-
известного солдата в Москве.

- У каждого из нас есть 
своя малая родина - родной 
край, который мы любим по-
особенному. И я горжусь тем, 
что я родился именно здесь, в 
Новой Малыкле, - говорит Ва-
дим. - Я горжусь прошлым моей 
малой родины, трудом наших 
земляков. Ведь у нас три Героя 
Социалистического Труда. Не 
каждый район может этим по-
хвастаться.

Истинный героизм новома-
лыклинцы показали на фронтах 
Великой Отечественной войны. 
Герой Советского Союза Мат-
вей Степанович Чернов в со-
ставе разведгруппы удерживал 
высоту у литовской деревни 
Сунуплява до последнего па-
трона против многократно пре-
восходящих сил противника, 
за что и был удостоен этого 
высокого звания… посмертно. 
Имя Матвея Степановича носит 
наша школа, в которой я учусь. 
И этим стоит гордиться!

Чувство гордости - одно из 
самых приятных ощущений, 
благодаря которому появляется 
стимул к новым свершениям.Вадим Салмин.

Призер регионального этапа «Умниц и умников»  
Катя  Крымкина.

ДетсаДовцы мололи зерно
Шестилетние дети брали в руки серп, цеп 
и ступу, работали на ручной мельнице. За-
сыпали туда зерно и смотрели, как оно пре-
вращается в крупу. Это не хроника военного 
времени, на днях новомалыклинские малыши 
сходили в краеведческий музей. Они не 
только узнали, как делается хлеб, но и кое-что 
попробовали сделать сами.

Ходить в музей никогда не рано. Мини-
выставку «Хлеб - всему голова» посмотрели 
маленькие посетители. Заведующая музеем 
Вера Ильина рассказала воспитанникам под-
готовительной группы детсада о том, как хлеб 
пришел на наш стол, как много нужно тру-
диться для этого. Большой интерес вызвали 
у ребят старинные орудия труда: серп, цеп, 
ступа, а больше всего - ручная мельница.

ПразДник мечети
В субботу Мулловская мечеть отметила пятнад-
цатилетие. На площади перед мечетью рабо-
тала историко-краеведческая программа, шел 
концерт творческих коллективов и солистов.

Имам-хатыб мечети получил благодар-
ственное письмо от главы администрации 
района за социальное партнерство, большой 
вклад в духовное воспитание жителей посел-
ка, активную гражданскую позицию.

ПриПлыли в ДимитровграД 
из Ульяновска

В субботу в Димитровград прибыли путе-
шественники на квадроциклах. Любители 
экстрима Николай Жиляков и Егор Судьин 
проплыли 250 километров по Волге, повторив 
маршрут советских «Метеоров» - судов на 
воздушных крыльях.

Вопреки холодным воде и ветру молодые 
люди сумели насладиться местными красота-
ми. Полюбовались заброшенной вышкой воз-
ле Крестово-Городища, Тургеневским зали-
вом, поселком Белая Рыбка, Банными остро-
вами. Посмотрели заброшенную пристань в 
Старом Белом Яре, Красноярский остров с 
колонией цапель, заброшенную мельницу в 
Никольском-на-Черемшане. С живописными 
остановками дорога в Димитровград заняла 
пять часов. Обратно двигались уже без заез-
дов, в два раза быстрее. Квадроциклы шли со 
средней скоростью 52 километра в час.

Экстремалы уверены, что за красотой не 
нужно далеко ездить, удивительное - рядом. 
«Ландшафт Банных островов, например, напо-
минает фильмы о Рембо, - говорит Николай. - 
Кажется, что через секунду из камыша высунут-
ся вьетконговцы и откроют огонь из «калашей». 
Николай и Егор призывают местных жителей 
присоединяться к подобным поездкам.

сто тысяч тонн зерна
Земледельцы Мелекесского района первыми 
в области намолотили сто тысяч тонн зерна. 
Лучших хлеборобов официально поблаго-
дарила администрация района.

Прямо в поле глава администрации пожал 
руки и вручил благодарственные письма Тал-
гату Абдракипову, Аркадию Акимову и Юрию 
Тигину из «Золотого колоса». Талгат Абдрахма-
нович и Юрий Николаевич лично намолотили 
почти по 900 тонн зерна. Аркадий Константи-
нович перевез больше тысячи тонн зерна.

Район почти завершил уборочную кампа-
нию. Средняя урожайность зерновых и зер-
нобобовых культур составляет 22,1 центнера 
с гектара. Сельхозтоваропроизводители 
приступили к посевной озимых.

Подготовила Екатерина НЕЙФЕЛЬД
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В Новоселках читали стихи русского поэта Аполлона Коринфского.   ►
В Год литературы в селе прошел праздник, посвященный его жизни и творчеству.

Происшествия
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Екатерина НЕЙФЕЛЬД

В Димитровграде откроется 
новый Диализный центр. На 
прошлой неделе соглашение 
о сотрудничестве подписали 
глава города Николай Горшенин 
и генеральный директор 
компании «Нефролайн» Игорь 
Бардеев.

Больше на одиннадцать 
человек

С каждым годом людей, страдающих 
почечной недостаточностью, в Димитров-
граде становится все больше. Сегодня их 
сорок два человека, а еще три года назад 
был тридцать один. Больные должны про-
ходить процедуру системного гемодиализа 
три-четыре раза в неделю. Это длительная 
процедура, занимающая несколько часов. 
Раньше больным людям приходилось 
ездить за лечением в областной центр. 
Только представьте: в любую погоду долго 
трястись в транспорте, полдня проводить 
в больнице, а потом так же долго возвра-
щаться домой. И так через день.

В 2011 году диализное отделение от-
крылось в Димитровграде, в городской 
клинической больнице. Это существенно 
облегчило жизнь больным. Но не всем. Пла-
нировалось, что отделение сможет работать 
в трехсменном режиме, а значит, проводить 
заместительную почечную терапию трид-
цати шести пациентам. Сегодня по факту 
мощностей отделения хватает на двадцать 
два человека. Остальные по-прежнему 
вынуждены кататься в Ульяновск. Взять их 
на себя как раз готова новая медицинская 
компания, заходящая в город.

- Действительно, у нас за период на-
чиная с 2012 года наблюдается рост числа 

больных, которые страдают почечной 
недостаточностью. Их стало больше на 
одиннадцать человек. Это только город Ди-
митровград! Не говоря уже о том, что есть 
Новомалыклинский и Мелекесский районы, 
- сказал Николай Горшенин.

Жители соседних сел, страдающие этим 
недугом, тоже смогут получать лечение по-
ближе к дому.

вне зависимости  
от политики

Лечебные центры этой компании уже от-
крыты в тринадцати городах России. Под-
писанное соглашение предусматривает от-
крытие Диализного центра в Димитровгра-
де и направлено на увеличение качества и 
продолжительности жизни людей, больных 
хронической почечной недостаточностью. 
Компания берет на себя обязательства 
оснастить центр новейшей медицинской 
техникой, обучить персонал, пройти про-
цедуру лицензирования.

Муниципалитет со своей стороны будет 
способствовать решению вопросов, воз-
никающих в процессе создания и деятель-
ности Диализного центра.

- Что меня волнует сегодня в каждом реги-
оне? Не проблема, на самом деле, подобрать 
объект, реконструировать его в достаточно 

короткий срок. Есть проблема кадров, кото-
рые будут работать, - заметил генеральный 
директор компании Игорь Бардеев. Глава 
города в ответ заверил, что проблема с ме-
дицинскими кадрами будет решена.

На данный момент «Нефролайн» исполь-
зует оборудование японского производите-
ля Nikkiso - лидера в сфере заместительной 
почечной терапии. Преимуществом диа-
лизных аппаратов Nikkiso является полная 
открытость используемых расходных 
материалов. Это позволяет не зависеть 
от географических, политических и иных 
факторов. Диализ проводится на расходных 
материалах японской компании Asahi. Все 
диализаторы являются высокоэффектив-
ными расходными материалами с синте-
тической мембраной. Подбор диализатора 
проводится индивидуально для каждого 
пациента, что признано в мире залогом 
эффективности процедуры.

Что касается места для Диализного 
центра, то предварительно речь идет об 
одном из зданий на улице Гагарина. Жи-
тели города уже начали высказывать свои 
пожелания. Они отмечают, что новый центр 
должен находиться вблизи от остановок 
общественного транспорта. Открытие ме-
дицинского учреждения запланировано на 
январь 2016 года.

Евгения ШЕПЕЛЕВА

Димитровградцев все чаще стали кусать 
мыши. Эпидемиологи предсказы-
вают еще большую активность этих 
переносчиков опасных заболеваний в 
сентябре-октябре. Предупреждают о ме-
стах, где, вероятнее всего, с ними можно 
столкнуться, и объясняют, как избежать 
укусов.

Четыре случая мышиной лихорадки уже 
отмечено в Димитровграде в августе. В 
целом по сравнению с прошлым годом 
заболеваемость увеличилась в два раза. 
С начала года случаи геморрагической 
лихорадки с почечным синдромом реги-
стрируются ежемесячно. Прогноз на осень 
еще более неутешительный. Ведущий 
специалист-эксперт отдела эпиднадзора 
Екатерина Мороз в интервью телеканалу 
«ДимТВ» рассказала: «Зоологический про-
гноз по отлову мышей, который проводил 
Центр гигиены, очень неблагоприятный. 

Численность мышей увеличивается, поэто-
му стоит быть осторожней при работах на 
дачных участках, в гаражах и в лесу».

Самое опасное для дачников - это уборка 
садового домика и участка, где до этого 
уже бегали грызуны, оставляя свои экс-
кременты. Именно через отходы жизне-
деятельности грызунов можно заразиться 
смертельно опасной болезнью - мышиной, 
или геморрагической, лихорадкой. Доста-
точно вдохнуть даже пыль при подметании 
дачного домика или уборки участка, чтобы 
заболеть. Также инфекция может попасть в 
организм при употреблении загрязненных 
пищевых продуктов, через грязные руки, 
воду и поврежденные кожные покровы.

Заболевание характеризуется внезапным 
началом, при котором резко повышается 
температура до 40°С и появляются головная 
боль, слабость. Затем к этим симптомам 
присоединяются боли в животе и пояснице, 
сухость во рту, снижение количества мочи, что 
свидетельствует о поражении деятельности 
почек. При появлении первых симптомов бо-
лезни немедленно вызывайте врача на дом.

Прививки против геморрагической 
лихорадки, к сожалению, не существует. 
Поэтому, чтобы не заразиться ею, необ-
ходимо соблюдать меры предосторож-
ности. Уборку проводить только влажным 
способом, в хорошо проветриваемом 
помещении, в перчатках и марлевой 
повязке. В воду желательно добавлять 
хлор. Пить нужно только воду из бутылок 
или кипяченую, хорошенько мыть фрукты 
и овощи. На даче пакеты с продуктами 
нельзя ставить на пол. Их следует под-
вешивать на дерево, хранить в закрытом 
салоне автомобиля или в емкостях, не 
доступных мышам. Старайтесь больше 
находиться на солнце, вирус мышиной 
лихорадки погибает от воздействия 
ультрафиолетовых лучей. Если вы кури-
те, не прикасайтесь грязными руками к 
фильтру. Все ссадины и царапины об-
рабатывайте. Раскладывайте в домике и 
под ним средства для уничтожения мы-
шей. Покупайте их в специализированных 
аптеках. Ни в коем случае не трогайте 
руками погибших грызунов.

Диализ станет доступнее

Чем опасен сентябрь

Новый центр должен нахо-
диться вблизи от остановок 
общественного транспорта.

Работа диализного отделения в городской клинической больнице.

печь спалила хозяйство
Пожар во дворе жилого дома в селе Старая 
Тюгальбуга случился субботним вечером. 
Хозяева дома растопили во дворе неболь-
шую печку и ненадолго отлучились. Печка 
находилась примерно в трех-четырех 
метрах от сложенных тюков соломы. По-
рывы ветра перебросили часть пламени 
на солому, она вспыхнула. Пока хозяева 
в панике бросились за ведрами с водой 
и пытались потушить пожар, проходящая 
мимо соседка вызвала МЧС.

Через пятнадцать минут прибыло первое 
пожарное подразделение ПЧ-98. Используя 
близлежащий водоем, они потушили от-
крытое горение уже через семь минут. Дом 
от пожара спасли. Но за это время огонь 
успел уничтожить сто тюков соломы, по-
вредить фронтон кирпичного гаража и сруб 
бани. Также в результате пожара пострадала 
хозяйка: женщина получила ожог второй сте-
пени, ей пришлось обратиться за помощью в 
Новочеремшанскую участковую больницу.

ночь поджогов
В воскресенье в 5.20 загорелась «пятнашка», 
припаркованная около гаража на улице 
Куйбышева в Димитровграде. В результате 
пожара огнем повреждены автомобиль и 
пластиковая отделка кирпичного гаража. По 
предварительным данным, причиной пожара 
послужил поджог. Спасателей вызвали оче-
видцы, проезжавшие мимо.

В эту ночь в Димитровграде произошел 
еще один поджог. Загорелась деревянная 
баня на улице Титова. Пожар повредил на-
ружную стену и кровлю на площади 6 кв. м. 
По предварительным данным, причиной 
пожара послужил занос источника огня 
неустановленным лицом (поджог). Пожарную 
охрану вызвали сами хозяева, увидевшие в 
окне полыхающую баню.

Украли связь
На прошлой неделе более трехсот жителей 
Димитровграда остались без связи. Неизвест-
ные украли телефонный кабель из подъездов 
многоквартирных домов в районе Соцгорода.

Кабель вырезали несколько дней подряд. 
Жильцы, недовольные тем, что связь внезап-
но пропала, стали жаловаться в техподдерж-
ку компании. Те выяснили причину неполадок 
и обратились в полицию. Параллельно тут же 
начали восстанавливать обрывы.

Сами абоненты предполагают, что кабель 
воровали средь бела дня. Очевидцы рас-
сказывают, что почти сразу после того, как 
телефон перестал работать, примерно в 
полдень, они выходили в подъезд и видели, 
что все щитки открыты настежь.

Компания предлагает вознаграждение за 
информацию, которая поможет раскрыть 
преступление и найти виновных.

соньки золотые рУчки
В димитровградскую полицию поступили 
сообщения от двух местных жительниц. Они 
заявляли, что из их квартир украли золотые 
цепочки.

Оба происшествия произошли при одина-
ковых обстоятельствах: украшения пропада-
ли после застолий с участием приглашенных 
знакомых. Когда хозяйка отвлекалась, 
злоумышленница похищала драгоценности. 
В тот же день подозреваемые, женщины  
19 и 34 лет, были задержаны, похищенное 
возвращено владелицам.

Подготовила Евгения ШЕПЕЛЕВА
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Представители 17 районов съехались в воскресенье, 23 августа, в село Акшуат Барышского района,   ►
чтобы принять участие в первом областном турслете для пожилых людей.  
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Ксения РАКИТАНСКАЯ

Инициатива 
губернатора Сергея 
Морозова по созданию 
института сельских 
старост оправдала 
себя полностью. Такая 
форма взаимодействия 
села и власти оказалась 
весьма эффективной 
и жизнеспособной в 
Ульяновской области.

Эта работа показала хороший 
результат - считают в регио-
нальном министерстве сель-
ского, лесного хозяйства и 
природных ресурсов. По итогам 
деятельности сельских старост 
начиная с момента создания 
института в ведомстве смело 
заявляют, что от этих людей, 
энергичной части сельских 
жителей, во многом зависит 
развитие сельских территорий. 
Они в полном смысле - энту-
зиасты.

Юловский староста
65-летний Владимир Ни-

колаевич Саранцев из села 
Юлово Инзенского района - 
пример для подражания. Три 
года назад местные жители 
избрали его своим старостой и 
до сих пор довольны выбором. 
В этом году пенсионеры Юлова 
выразили свою благодарность 
Саранцеву в письме, опубли-
кованном в районной газете: 
«Я хочу рассказать о жителе 
нашего села Юлово - Владими-
ре Николаевиче Саранцеве. В 
советское время он был руко-
водителем отделения совхоза 
«Инзенский», а сегодня нахо-
дится на заслуженном отдыхе... 
Когда-то на сходе граждан мы 
выбрали его старостой села и 
ни разу не пожалели об этом. 
Благодаря ему наконец ре-
шились проблемы с очисткой 
дорог от снега. У нас теперь 
нет перебоя с водой, улицы 
почти все освещены, баллон-
ный газ завозят регулярно. Со 

всеми службами он находит 
общий язык. Да и сотрудники 
администрации Труслейского 
поселения теперь спокойны 
за нас, пенсионеров. В наше 
время редко встретишь таких 
активных людей. Владимир 
Николаевич даже кладбище 
старается содержать в надле-
жащем порядке. Кроме того, 
организует похороны. Мы бла-
годарны ему за все благие 
дела. Дай Бог здоровья ему и 
его семье».

 Вклад в развитие Юлова от-
метили не только сельчане, но 
и региональное руководство. 
В этом году правительство 
Ульяновской области вручило 
Владимиру Саранцеву почетную 
грамоту за труд, поставив его в 
пример остальным старостам.

 - Мне приятно такое внима-
ние со стороны властей. Я хочу 
сказать, что наш губернатор 
слышит местные инициативы 
и старается нам помочь. На 
сегодняшний день, к примеру, 
благодаря такому диалогу ре-
шается вопрос об установке 
дверей и окон в местной школе. 
Хочу отметить, что более 100 

лет назад на этом месте рас-
полагалась дворянская усадь-
ба (кстати, вторая в нашем 
регионе), сейчас мы даже ду-
маем, что надо сделать, чтобы 
придать зданию школы статус 
объекта исторического значе-
ния, - улыбаясь, рассказывает 
Владимир Николаевич.

Если говорить о насущном, 
то сегодня в школе обучаются 
около 20 сельских ребят разно-
го возраста. Все хорошо, толь-
ко зимой уж больно холодно, 
поэтому окна и двери заменить 
необходимо.

- Первые шаги по решению 
этой проблемы уже сделаны, 
мы рассчитываем, что помощь 
области будет и в дальней-
шем. В случае замены в школе 
сохранится 20% тепла, а это 
немало. Я, как сельский старо-
ста, буду стремиться довести 
дело до конца, потому что для 
меня это не просто работа, 
для меня - это жизнь, - говорит 
Саранцев. - Я родился в селе, 
я тут вырос, здесь живет моя 
семья, дети, внуки, которые 
поддерживают меня во всех 
делах.

соратник, друг и 
вдохновитель

Идейным вдохновителем и 
соратником Владимира Ни-
колаевича является его жена 
Татьяна Николаевна Саранцева, 
с которой он прожил в браке 40 
лет. Она хорошо знает характер 
мужа.

- Село не может существовать 
без хозяина. Володя и раньше, 
когда еще не был старостой, 
помогал всем. У нас есть ма-
шина, так он всегда и привозил 
что-нибудь, когда просили, и 

подвозил, куда надо было. Если 
в селе свет гаснет, то он идет и 
сам ремонтирует, если в Юлове 
нет воды, все идут за помощью 
к нему, потому что знают, что он 
и до администрации дозвонит-
ся, и до самого губернатора, 
если нужно будет. Такой он у 
нас инициативный, - делится 
Татьяна Саранцева.

По словам Татьяны Нико-
лаевны, одним из важных ре-
зультатов работы мужа и его 
единомышленников можно 
считать установленный в селе 
памятник воинам, погибшим в 
Великой Отечественной войне. 
Владимир Николаевич охотно 
рассказывает об этом.

- Установить памятник нам 
помогли глава региона Сергей 
Иванович Морозов и пред-
седатель областного совета 
ветеранов Сергей Николаевич 
Ермаков, - говорит староста 
Юлова Саранцев. - Благодаря 
коллективному труду сельчан 
нам удалось увековечить фа-
милии земляков, погибших 
на войне. Имена 157 человек 
высечены на плите памятника. 
Я испытываю гордость за тех 
людей, кто здесь родился, вы-
рос. Нужно любить то место, где 
ты живешь.

 Кстати
Опыт Ульяновской области по 
привлечению сельских старост 
к формированию Концепции 
развития сельских территорий 
рекомендован Минсельхозом 
Российской Федерации в каче-
стве показательного примера не-
посредственного участия сель-
ского населения в разработке 
будущего развития своих сел.

Иван ПОРФИРьев

На прошлой неделе в Инзе прошли два 
совещания, посвященные железнодо-
рожным объектам района. 

Они проходили во время визита в район 
заместителя министра строительства, 
ЖКК и транспорта Ульяновской области 
по транспорту Андрея Тюрина. На первом 
обсуждали вопросы реконструкции же-
лезнодорожного вокзала Инзы, которая 
началась весной этого года. К началу 

сентября должен быть завершен не только 
ремонт здания - планируется открыть в 
нем музей, экспонаты для которого уже 
собраны. Еще одним вопросом, затрону-
тым во время обсуждения реконструкции, 
стала тема доступной среды. В частности, 
замминистра напомнил, что подъезд к 
отремонтированному вокзалу должен 
быть максимально доступным для всех 
жителей. 

Второй большой обсуждаемой те-
мой стало состояние железнодорожных 
переездов на территории Инзы. Для того 

чтобы разгрузить имеющийся в городе 
путепровод, проходящий над железнодо-
рожными путями, было предложено от-
крыть один из ныне закрытых переездов, 
расположенный в микрорайоне «Китовка». 
Предлагают пустить по нему большегруз-
ный транспорт, который сейчас идет по 
путепроводу. 

Замминистра же в свою очередь заве-
рил, что на следующий год запланированы 
работы по обследованию моста, и если 
потребуется, увеличат его пропускную 
способность. 

Железнодорожные разговоры

Село не может существовать  
без хозяина

Владимир Саранцев.

инза к празднику готова 
В воскресенье, 6 сентября, Инза будет отме-
чать свое 118-летие. Чем порадуют инзенцев в 
праздник?

Одним из самых масштабных и давно 
любимых событий для жителей Инзы станет 
сельскохозяйственная ярмарка, которая 
развернется на улице Красных Бойцов. Ку-
пить на ней можно будет продукцию местных 
фермеров и товары, которое производят 
районные предприятия. Цены на ярмарке 
обещают сделать максимально доступными 
для людей. 

Естественно, не обойдется без традици-
онного торжественного шествия, которое 
пройдет по центральным улицам города. В 
честь дня рождения в Инзе планируется от-
крыть городскую Доску почета. 

Одним из основных мест проведения 
праздника станет районная площадь Флага. 
На ней откроется выставка ремесел - свои 
творения и мастерство продемонстрируют 
кузнецы, резчики по дереву, гончары. Непо-
далеку, возле памятника Дмитрию Озноби-
шину, пройдет литературная выставка. Здесь 
же будет работать открытый микрофон, с 
помощью которого любой инзенец сможет 
поделиться со своими земляками собствен-
ным творчеством. Районный центр детского 
творчества продемонстрирует свои дости-
жения в робототехнике и детских играх. 

В спортивной части праздника пройдут 
показательные выступления представите-
лей разных видов спорта и соревнования 
роллеров. 

Завершится праздник концертной про-
граммой: для горожан выступят местные 
ВИА «Пульс» и ансамбль «Завалинка». А 
молодежь сможет допоздна потанцевать на 
дискотеке. 

семья на первом месте
Тема семьи стала главной на прошедшем 
на прошлой неделе в Вешкаймском районе 
агитпоезде «За здоровый образ жизни, за 
здоровую, счастливую семью». 

Всего работало 159 площадок, которые 
посетили около 5 000 человек. Специалисты 
загса, минздрава и других ведомств проводи-
ли приемы и круглые столы по самым разным 
темам и в самой Вешкайме, и в селах района. 

Но все же основными стали те, что были 
так или иначе связаны с темой семьи и повы-
шения демографических показателей, и это 
не случайно. В последние годы Вешкаймский 
район стал одним из аутсайдеров по показате-
лям семейной и демографической политики. 

Главным событием вешкаймского агит-
поезда стало открытие в районном центре 
парка «СемьЯ». Создан он был по инициати-
ве местного загса и районного женсовета. 
Сразу после открытия парка священник 
- настоятель храма Святых Бориса и Глеба 
протоиерей Анатолий Капранов провел 
чин обручения, заложив тем самым добрую 
традицию, которую подхватят другие семьи 
вешкаймцев. Здесь же, в ходе акции «Мой 
первый документ», родителям новорожден-
ных жителей района были вручены свиде-
тельства о рождении. 

Подготовил Иван ПОРФИРьев 
 
 

В Инзе планируется открыть 
городскую Доску почета.
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12 сентября, в день семейного общения, в Кузоватовском районе пройдет торжественное  ►
открытие местного клуба многодетных семей, который расположится в центре «Семья». 

Происшествия
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Иван ПОРФИРЬЕВ

На прошлой неделе в 
Вешкаймском районе прошел 
первый слет школьных 
лесничеств региона. Правда, не 
совсем в том формате, в каком 
задумывался. 

В Центре дополнительного образования 
Вешкаймского района на стене висит боль-
шой флаг слета. 

- Мы логотип этот сами разработали, ду-
маем, он на долгие годы приживется, - по-
казывает на знамя замминистра сельского, 
лесного хозяйства и природных ресурсов - 
директор департамента лесного хозяйства 
Ульяновской области Эдуард Леонтьев. - И 
видите, на нем даже написано, что это дол-
жен был быть палаточный лагерь. Но в этом 
году не получилось.

Великолепная семерка
Идея провести такой слет была пред-

ложена главой региона еще в январе. На 
совещании в Шарловском лесхозе Сергей 
Морозов высказался за то, чтобы школьные 
лесничества не существовали для галочки, 
собираясь раз в год. По мнению губернато-
ра, следовало бы проводить для них слеты. 
Именно в форме палаточного лагеря. Ини-
циативу поддержали представители мин-
сельлесхоза, минобразования, вешкайм-
ские власти и готовы были организовать его 
в июле. Тогда никто не мог предположить, 
что вроде бы самый жаркий месяц лета ока-
жется очень дождливым и довольно-таки 
холодным. Из-за погоды палаточный лагерь 
удался только на флаге. 

Но отменять слет не стали. Клич был 
брошен по всей области, на 18 объеди-
нений. Отозвались на него в итоге семь: 
из Инзенского, Карсунского, Майнского, 
Радищевского, Павловского, Николаев-
ского, Тереньгульского и принимающего 
Вешкаймского районов. Всего набралось 
около 40 человек. И, что примечательно, 
школьные лесничества из дальних районов, 

таких как Радищевский или Павловский, 
поднялись в пять утра и доехали до Веш-
каймы. А, к примеру, соседи из Барышского 
района или из не столь дальнего Сурского 
приехать на слет не смогли. 

Тропами победы
В сокращенной программе оставили 

только образовательную часть в виде экс-
курсий по вешкаймским лесам. Благо, их 
там немало. 

Школьников провезли по тем посадкам, 
которые когда-то сажались как памятные 
рощи. Например, аналог нынешнего леса 
Победы - сосновая роща, посаженная в 
1985 году в память о 40-летии Победы. 
Высокие, статные, многометровые сосны 
были хорошим вариантом для сравнения с 
небольшими сосенками, только-только на-
чинающими подниматься в лесу. 

Показали школьникам и питомник мест-
ного лесхоза с елями высотой в три-пять 
сантиметров. 

Слет не был бы слетом, если бы не дал 
результатов. Может быть, кто-то из школь-
ников после этой поездки окончательно 
уверился в том, что будет экологом или 
лесником. Как, например, 10-классница 
из Вешкаймского района Татьяна Вино-
градова, которая заверила нас, что будет 
поступать на экофак. 

А для того чтобы таких определившихся 
стало больше, по итогам слета было приня-
то решение: во-первых, найти возможность 
для организации школьных лесничеств 
в Базарносызганском, Кузоватовском и 
Ульяновском районах. В Карсунском такое 
лесничество нужно оформить официально, 
так как пока оно существует на добро-
вольных началах, но на первом слете уже 
отметилось. 

Во-вторых, в планах - проведение второ-
го такого мероприятия на следующий год 
именно в палаточном городке. Месяцем 
проведения был назван июнь. Как объясняют 
сами организаторы, пораньше, чтобы под-
страховаться от непогоды. А там, как сказал 
Эдуард Леонтьев, будут школьникам и речка, 
и гитара, но и дела лесные, конечно, тоже. 

Цифра
Более 400 школьников занимаются в учени-
ческих лесничествах области.

Идите в лес 

Школьники увидели рощу, 
посаженную в 1985 году  
в честь 40-летия Победы.

Школьники погуляли по лесу, который едва дорос до щиколотки.

Без моста - ни проехать, ни пройти

неожиданный поджог
Необычного поджигателя на прошлой неделе 
удалось задержать полицейским Барышского 
района. 19-летний молодой человек не хотел 
совершать преступления, однако сделал это 
неожиданно для самого себя. 

А начиналось все мирно. Юный житель 
села Головцево пришел к дому своего  
57-летнего односельчанина, чтобы попросить 
у него бензина. Но владельца дома не оказа-
лось. Решив его подождать, молодой человек 
закурил на крыльце, а докурив сигарету, как 
это чаще всего бывает, бросил окурок на зем-
лю. Но, как оказалось, владелец дома перед 
уходом то ли протирал бензином какие-то 
запчасти, то ли что-то отмывал с помощью го-
рючего. В результате земля у крыльца оказа-
лась залита бензином, который моментально 
вспыхнул от брошенного окурка. 

Напуганный парень поспешил скрыться. А 
пламя тем временем перекинулось на баню 
и надворные постройки. Вскоре пожар за-
метили соседи, которые сумели самостоя-
тельно справиться с огнем. Правда, баня 
все-таки сгорела. В тот же день удалось 
задержать и нечаянного поджигателя. 

Сейчас по факту пожара возбуждено 
уголовное дело по статье «уничтожение или 
повреждение имущества по неосторожно-
сти», парню может грозить до года лишения 
свободы. Кстати, несмотря на свой юный 
возраст, ранее он уже привлекался к уголов-
ной ответственности. 

«барышский лас-Вегас» 
На прошлой неделе в Барыше был осужден  
31-летний житель Тольятти, который не-
сколько лет назад открыл в этом райцентре 
несколько подпольных казино. 

Незаконную игорную деятельность муж-
чина организовал в июле 2011 года. Залы 
игровых автоматов он разместил в не-
скольких квартирах жилых домов Барыша. 
Для работы в них нанял местных жителей, 
которые выполняли обязанности охранни-
ков и администраторов. При этом, как часто 
бывает при организации такого рода казино, 
в отношении его посетителей владелец ста-
рался придерживаться принципов конспи-
рации. Например, попасть в игорные залы 
можно было только по предварительному 
согласованию. И круг тех, кому разрешалось 
играть, был весьма органичен. Однако, не-
смотря на то что игроками были далеко не 
все желающие, за полтора года работы под-
польных казино их владелец смог незаконно 
заработать 2,6 миллиона рублей. 

Но любому незаконному делу в итоге прихо-
дит конец. Вот и «Барышский Лас-Вегас» зимой 
2013 года был обнаружен силовиками. Состо-
явшийся суд приговорил организатора к шести 
месяцам лишения свободы. Также ему нужно 
будет выплатить незаконно заработанные 2,6 
миллиона рублей в пользу государства. 

опасный кюВеТ
Сразу четыре человека пострадали в крупном 
ДТП, произошедшем на прошлой неделе в 
Карсунском районе. 

Авария произошла ранним утром на до-
роге, ведущей из Инзы в сторону саранской 
трассы. 23-летний парень, управлявший 
автомобилем Volkswagen Passat, не сумел 
справиться с управлением, и его иномарка 
слетела в кювет и перевернулась. 

В результате аварии самого водителя и 
одного из пассажиров с серьезными травма-
ми доставили в больницу. Еще два пассажира 
23 и 18 лет обратились за помощью к меди-
кам и после осмотра были отпущены домой. 

Подготовил Игорь УЛИТИН

Попасть в игорные залы 
можно было по предвари-
тельному согласованию.

Иван ПОРФИРЬЕВ

В Барыше до конца осени должны отре-
монтировать мост на улице Швейников. 
А в селе Румянцево мост уже возвели. 

Улица Швейников является одной 
из главных транспортных артерий Ба-
рыша, по ней каждый день едут сотни 
машин со стороны Ульяновска. Причем 
не только в сам Барыш, но и в Жадовку, 
и в Базарный Сызган. Неудивительно, 
что находящемуся на этой улице мосту 
потребовался капитальный ремонт. И 
летом этого года ремонт мостового 
перехода начался. 

Мост, который за долгое время экс-
плуатации порядком поизносился, пла-
нируют полностью реконструировать. 
Можно сказать, что в Барыше появится 
новая переправа. Что же именно будет 

сделано во время реконструкции? Во-
первых, проезжая часть на мосту станет 
шире, чем существующая сейчас. Во-
вторых, будут заменены бетонные плиты, 
которые являются основанием проезжей 
части. Для того чтобы мост меньше из-
нашивался, плиты установят на специ-
альные резиновые «подушки», которые 
повысят амортизацию. Ну и, конечно же, 
само дорожное асфальтовое покрытие 
тоже заменят.

Ориентировочно работы по реконструк-
ции моста на улице Швейников продлятся 
до ноября этого года. Все это время движе-
ние по нему будет ограничено. Водителей 
просят отнестись к временному неудобству 
с пониманием - ведь ремонт проводится в 
первую очередь для них. 

Тем временем в селе Румянцево Ба-
рышского района уже отремонтирован 
деревянный мост через реку Барыш. Жи-

тели ходят по нему за водой на родник. 
Показательно, что мост этот был отремон-
тирован сообща силами самих жителей 
села. Люди обратились к местным властям 
- администрации Ленинского городского 
поселения с просьбой отремонтировать 
мост. Представители власти попросили 
помочь предпринимателей, и те выделили 
стройматериалы. А многие из жителей 
села не пожалели собственных средств на 
то, чтобы мост через реку был приведен в 
нормальное состояние. 

Непосредственно за работу по ремонту 
переправы взялись студент Жадовского 
сельхозтехникума, приехавший на лето в 
родное село, и двое дачников, отдыхаю-
щих в Румянцеве. Однако и «временным 
жителям» захотелось помочь сельчанам. И 
сегодня жители села снова могут спокойно 
пройти к роднику, чтобы набрать из него 
живительной влаги. 
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Юные лесники посчитали возраст 
спиленных деревцев.
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